
Непокарманные 
расходы
Кредитование школьников 
набирает обороты

Практика отдельных  игроков 
по выдаче кредитных карт на 
крупные суммы 18‑летним нера‑
ботающим подросткам беспоко‑
ит банки и законодателей. Оче‑
видно, что существенные суммы 
подросткам могут быть выданы 
банками лишь с расчетом на воз‑
врат заемных средств родите‑
лями, что недопустимо, отмеча‑
ют эксперты. Решение проблемы 
необходимо искать банковским 
ассоциациям, ЦБ и законодате‑
лям, уверены в Госдуме.

Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка, в последнее время участи-
лись случаи выдачи кредитных карт 
неработающим заемщикам в возра-
сте 18 лет на крупные суммы (100–
200 тыс. руб.). Потенциальных заем-
щиков в большинстве случаев банки 
находят среди тех своих клиентов, 
у которых уже были детские и под-
ростковые дебетовые карты (расхо-
ды по ним контролируются роди-
телями). Таким клиентам, как толь-
ко им исполняется 18 лет, предлага-
ют получить кредитную карту, отме-
чают собеседники „Ъ“. Например, 
на форуме banki.ru есть иллюстри-
рующая подобную практику жалоба 
матери такого заемщика-школьни-
ка, которому Тинькофф-банк выдал 
кредитную карту на 125 тыс. руб. как 
раз к ЕГЭ. Претензии матери к бан-
ку состояли в том, что обслуживание 
подобного кредита ложится на пле-
чи родителей, на чьем иждивении 
находится подросток.

Кредитные карты для 18-летних 
предлагают Тинькофф-банк, Почта-
банк, Qiwi-банк по карте «Совесть», 
«Восточный», Кредит Европа банк, 
ХКФ-банк, Альфа-банк. В большин-
стве перечисленных банков кре-
дитку можно получить лишь по под-
твержденному доходу. Исключение 
составляет Тинькофф-банк и Qiwi-
банк, где доход подтверждать не нуж-
но. В Тинькофф-банке сообщили 
„Ъ“, что в банке используются «мно-
гофакторная скоринговая модель 
и ряд других инструментов», дохо-
ды родителей не учитываются, слу-
чаи же выдачи крупных сумм нера-
ботающим 18-летним в банке пояс-
нили техническими сбоями и недо-
работками. В Qiwi-банке отметили, 
что в анкете обязательно необходи-
мо указывать родителей в качестве 
контактного лица, а лимиты для дан-
ной категории «ниже 100 тыс. руб.».

Финансисты считают, что кредит-
ные карты с большим лимитом нера-
ботающим 18-летним могут выдавать-
ся лишь при скоринге с учетом дохо-
дов родителей. «Недавние дети хо-
тят быть взрослыми, они от кредитки 
с большим лимитом не откажутся,— 
рассуждает собеседник „Ъ“ в круп-
ном розничном банке.— Мать или от-
ец, скорее всего, долг ребенка пога-
сят, анализ доходов родителей суще-
ственно снизит риск невозврата».
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Налет на добавленную стоимость
Российским авиакомпаниям оставили нулевой НДС на иностранные самолеты

Правительство РФ пыта‑
ется стимулировать ави‑
акомпании регистриро‑
вать импортные самолеты 
в российском реестре. 
Теперь такие борта смо‑
гут получить бессрочное 
право на нулевую став‑
ку НДС. Но параллель‑
но сохраняется лазейка 
и для самолетов, заре‑
гистрированных в ино‑
странных юрисдикциях, 
на которые сейчас при‑
ходится 95% российско‑
го парка. Для таких су‑
дов сделано исключение 
до 2023 года — источни‑
ки „Ъ“ полагают, что оно 
может быть неоднократ‑
но продлено. Собеседни‑
ки „Ъ“ и эксперты считают 
такой подход разумным 
компромиссом: введение 
НДС на импорт  самолетов 
остановило бы обновле‑
ние парка российских 
 авиакомпаний.

Правительство одобри-
ло обнуление НДС на само-
леты иностранного произ-
водства, если те после вво-
за на территорию России бу-
дут занесены в государствен-
ный реестр гражданских воз-
душных судов РФ. Поправки 
в Налоговый кодекс разрабо-
таны Минфином, они обсу-
ждаются с декабря прошло-
го года.

С 2010 года в России дей-
ствует режим временного 
ввоза иностранных судов, 
согласно которому все ино-
странные самолеты, эксплу-
атируемые в России, не обла-
гаются НДС. Режим действо-
вал до 2020 года. В Минпро-
мторге и Минтрансе в апре-
ле заявляли о нецелесоо-
бразности продления вре-
менного режима, что вызы-
вало опасения авиаперевоз-
чиков. Налог в размере 20% 
при стоимости нового суд-
на около $50 млн повысил 
бы расходы на обновление 
парка на $10 млн, что выну-
дило бы большинство пере-
возчиков отказаться от но-
вых самолетов. «При марже 
1,5% у наиболее успешных 
российских авиакомпаний 
НДС 20% убил бы всю эконо-
мику при приобретении но-

вых бортов»,— уверен собе-
седник „Ъ“ в отрасли.

«Сегодня в российских 
авиакомпаниях эксплуа-
тируется существенная до-
ля иностранных самоле-
тов, и зарегистрированы 
они за рубежом. Эту ситуа-
цию мы намерены испра-
вить»,— пояснил логику дей-

ствий правительства премь-
ер Дмитрий Медведев. Роса-
виация уже несколько лет 
пытается склонить авиапе-
ревозчиков к перерегистра-
ции самолетов. Служба не-
довольна тем, что на практи-
ке не контролирует качест-
во технического обслужи-
вания, поскольку основной 

контроль над соответствием 
типовой конструкции и под-
держанием летной годно-
сти возложен на страну реги-
страции. Кроме того, лизин-
говые платежи за самоле-
ты, которые для российских 
авиакомпаний составля-
ют около $3 млрд в год, про-
ходят через иностранные 

юрисдикции. По данным Ро-
савиации, около 95% эксплу-
атируемых в России судов за-
регистрированы на Берму-
дах и в других иностранных 
юрисдикциях.

Впрочем, на практике 
массовая перерегистрация 
новых самолетов, ввози-
мых в Россию, маловероят-
на. В этом же законопроек-
те Минфина записано анало-
гичное обнуление НДС для 
бортов, зарегистрирован-
ных в реестрах стран, с ко-
торыми у России подписаны 
международные договоры. 
В частности, у России подпи-
саны соглашения с Бермуд-
скими островами, где заре-
гистрирована значительная 
часть эксплуатируемого в РФ 
парка. Эта норма действует 
до 1 января 2023 года. Фак-
тически авиакомпании, как 
и прежде, смогут импорти-
ровать самолеты без уплаты 
НДС на временной основе. 
Собеседники „Ъ“ на рынке 
полагают, что такой режим 
может быть еще неоднократ-
но продлен.

В авиакомпаниях не ста-
ли комментировать этот 
вопрос.

Зарубежные лизингодате-
ли отказываются регистри-
ровать суда в реестре РФ, так 
как нормы летной годности 
в РФ отличаются от междуна-
родных, и вновь сдать само-
леты в лизинг по истечении 
срока контракта практиче-
ски невозможно, объясняют 
источники „Ъ“ в отрасли.

Законопроект также обну-
ляет ставку НДС на ввозимые 
в РФ авиадвигатели и ком-
плектующие для производ-
ства российских самолетов 
и на сами эти самолеты. По-
правки в первую очередь за-
тронут производящийся се-
годня в России SSJ 100 (на 75% 
состоит из иностранных ком-
плектующих) и перспектив-
ный МС-21.

«Мы расширяем поддер-
жку отечественного авиа-
строения. От обложения 
НДС будет освобождаться 
ввоз авиадвигателей, запас-
ных частей и комплектую-
щих, опытных образцов, ко-
торые необходимы для ис-

пытания гражданских са-
молетов. Это позволит сни-
зить издержки авиастроите-
лей»,— сказал Дмитрий Мед-
ведев. В ОАК считают, что из-
менения положительно ска-
жутся на реализации ряда 
ключевых программ корпо-
рации и повысят конкурен-
тоспособность отечествен-
ного производства.

Источник „Ъ“ в одной 
из лизинговых компаний 
считает обнуление ставок 
для российских самолетов 
существенным шагом, кото-
рый снизит как цену готово-
го самолета, так и сумму вы-
плачиваемых авиакомпани-
ями лизинговых платежей. 
«Больше на экономику экс-
плуатации российских само-
летов может повлиять толь-
ко снижение цен на авиаке-
росин»,— считает он. По сло-
вам источника „Ъ“, НДС 
на российские самолеты се-
годня закладывается авиа-
компаниями в цену билета: 
обнуление налога позволит 
снизить цену билетов на 5% 
или увеличить прибыль ави-
акомпании. «Значительную 
пользу от поправки получит 
„Аэрофлот“, количество рос-
сийских самолетов в парке 
которого будет только уве-
личиваться»,— говорит он. 
Сегодня в парке «Аэрофло-
та» 49 российских SSJ 100, 
осенью прошлого года ави-
акомпания подписала с ГСС 
соглашение на поставку 
еще 100 самолетов SSJ 100 
до 2026 года. Перевозчик 
также закупит 85 среднема-
гистральных МС-21, серий-
ное производство которых 
еще не налажено.

Глава Infomost Борис Ры-
бак считает обнуление став-
ки НДС для самолетов, не-
смотря на их регистрацию 
в иностранных реестрах, 
на ближайшие три года ло-
гичным решением. С уче-
том продолжающегося роста 
объема перевозок и суще-
ствующего национального 
проекта повышения мобиль-
ности населения лишать пе-
ревозчиков возможности об-
новления парка нельзя, го-
ворит эксперт.

Герман Костринский

«РусГидро»  
разменивается на активы
Компания готовит крупную сделку 
со структурами Андрея Мельниченко

По данным „Ъ“, структуры Андрея Мель‑
ниченко могут получить крупнейшую 
на Дальнем Востоке Приморскую ГРЭС 
и Лучегорский угольный разрез. Такая 
сделка возможна в рамках обсуждае‑
мого сейчас обмена активов между го‑
сподином Мельниченко и «РусГидро» 
в их совместной Дальневосточной энер‑
гетической компании (ДЭК). «РусГидро» 
же сделка позволит взять под полный 
контроль расшивку долгов в подкон‑
трольной ДЭК Дальневосточной генери‑
рующей компании.

В правительстве обсуждают сложную 
схему обмена активами между «РусГидро» 
и структурами Андрея Мельниченко (владе-
ет «Еврохимом» и СУЭК) на Дальнем Восто-
ке, говорят собеседники „Ъ“. У них есть сов-
местный бизнес — Дальневосточная энерге-
тическая компания, где у «РусГидро» 52,07%, 
а у кипрского офшора Donalink Limited, бе-
нефициаром которого считается Андрей 
Мельниченко,— 41,84%. В свою очередь, ДЭК 
полностью принадлежат Дальневосточная 
генерирующая компания (ДГК) и Дальнево-
сточная распредсетевая компания (ДРСК).

Предварительно стороны договорились, 
что структуры Андрея Мельниченко сни-
зят свою долю в ДЭК, обменяв ее на Луче-
горский угольный разрез в Приморье с го-
довой добычей 5 млн тонн и Приморскую 
ГРЭС (1,46 ГВт, вторая по мощности в регио-
не после Бурейской ГЭС). Окончательное ре-

шение в правительстве о целесообразности 
сделки еще не принято, говорят собеседни-
ки „Ъ“. В аппарате вице-премьера Дмитрия 
Козака и «РусГидро» от комментариев отка-
зались, в СУЭК „Ъ“ не ответили.

«РусГидро» уже много лет хочет консоли-
дировать свои дальневосточные активы. 
В компании говорили, что прочие акционе-
ры мешают оптимизировать денежные по-
токи, усложняя привлечение финансирова-
ния и реализацию инвестпрограмм. СУЭК 
(энергоактивами группы управляет Сибир-
ская генерирующая компания), в свою оче-
редь, хочет самостоятельно владеть активами 
на Дальнем Востоке, чтобы внести их в про-
грамму модернизации старых ТЭС, говорят 
собеседники „Ъ“. Вопрос выхода из ДГК или 
мены активов много раз выносился на обсу-
ждение, но стороны не смогли договориться. 

В этот раз необходимость сделки объяс-
няется тем, что миноритарий может забло-
кировать обсуждаемую в правительстве схе-
му по капитализации внутригрупповой за-
долженности ДГК перед «РусГидро» в рамках 
форвардной сделки с ВТБ на 40,5 млрд руб.

Предполагается, что долг будет конвер-
тирован в капитал ДГК, у «РусГидро» поя-
вится в компании крупный пакет, что рез-
ко снизит влияние господина Мельничен-
ко на компанию через ДЭК, утверждают со-
беседники „Ъ“.
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В Оманском заливе 
разгораются танкеры
Новые таинственные инциденты с морскими 
судами произошли у берегов Ирана

Два танкера, принадлежащие норвеж‑
ской и японской компаниям, потерпели 
вчера бедствие в Оманском заливе у по‑
бережья Ирана. В команде одного из них 
были 11 российских моряков. По версии 
СМИ, оба судна пострадали в результа‑
те торпедной атаки. Это уже второй ин‑
цидент с танкерами в Оманском заливе 
за месяц. Заказчики и исполнители пре‑
дыдущей диверсии до сих пор офици‑
ально не названы, однако США не сом‑
неваются, что за атакой стоит Тегеран. 
Обострение ситуации в районе, через 
который идет около 40% поставок неф‑
ти на мировой рынок, происходит на фо‑
не борьбы Тегерана за право ее экспорта 
вопреки санкциям США.

Вчера утром в морские гавани ОАЭ, Па-
кистана, Омана и Ирана поступил сигнал 
бедствия с двух танкеров, находивших-
ся в Оманском заливе неподалеку от по-
бережья Ирана. В том районе были слыш-
ны взрывы, на обоих танкерах начался по-
жар. Согласно сообщениям СМИ, танке-
ры Front Altair (принадлежит норвежской 
компании Frontline) и Kokuka Courageous 
(арендован «дочкой» японской компании 
Kokuka Sangyo в Панаме) подверглись тор-
педной атаке. Официального подтвер-
ждения этой информации в первые часы 
не появилось.

Иранские экстренные службы спасли 
44 моряка. Среди них, по данным посоль-

ства РФ в Тегеране, 11 россиян (десять муж-
чин и одна женщина), которые находились 
на Front Altair вместе с гражданами Филип-
пин и Грузии. На втором танкере был полно-
стью филиппинский экипаж. Известно, что 
помощь терпящим бедствие морякам оказал 
и американский эсминец USS Bainbridge.

Президент компании Kokuka Sangyo 
Ютака Катада рассказал, что их танкер два-
жды подвергся атаке: примерно в шесть 
утра по московскому времени и спустя три 
часа. На судне был груз метанола, принадле-
жащий японской компании Mitsubishi Gas 
Chemical. Танкер шел из Саудовской Ара-
вии в Сингапур. Со своей стороны предста-
витель норвежской компании Frontline со-
общил вчера днем «РИА Новости», что взрыв 
на Front Altair преждевременно считать ре-
зультатом нападения. Инцидент с танкером, 
который перевозил 75 тыс. тонн нафты, про-
изошел около семи часов утра по Москве. 
В момент нападения танкер шел из ОАЭ 
в порт Гаосюн (Тайвань).

Хотя груз обоих танкеров был ненефтя-
ным, рынок все равно отреагировал, опа-
саясь возможных перебоев поставок. Це-
ны на нефть выросли днем в четверг почти 
на 4%, до $62,3 за баррель марки Brent. Отме-
тим, что через район, где произошли инци-
денты, проходит около 40% морских поста-
вок нефти на мировой рынок.
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Несмотря на торговый спор 
между США и Китаем, минист-
ры финансов и торговли стран 
«двадцатки» смогли согласо-
вать ряд предложений, которые 
будут вынесены на обсуждение 
главами стран. Наиболее про-
блемным вопросом остается 
функционирование ВТО — апел-
ляционный орган организации 
уже в декабре столкнется с не-
хваткой судей, что может при-
вести к остановке его работы. 
Также среди рисков министры 
отметили рост долговой нагруз-
ки корпораций в развивающихся 
странах и фрагментацию финан-
сового рынка.

Саммит глав стран G20 пройдет 
28–29 июня в Осаке, в прошлые вы-
ходные прошел заключительный ра-
унд переговоров министров финан-
сов и представителей центробан-
ков, а также министров торговли. Их 

предложения теперь будут вынесе-
ны на утверждение лидерами стран.

Пока самым спорным остает-
ся вопрос функционирования Все-
мирной торговой организации 
(ВТО). Уже в начале декабря ВТО 
столкнется с вынужденной оста-
новкой работы апелляционного ор-
гана, если не будет разработан аль-
тернативный механизм, позволя-
ющий рассматривать новые иски 
(предполагается, что решения по 
искам, где уже выбрана панель ар-
битров, будут выноситься). В насто-
ящее время в апелляционном орга-
не ВТО представлены всего три ар-
битра из семи — это минимум, не-
обходимый для рассмотрения иска, 
при этом у одного из арбитров в де-
кабре истекает срок полномочий. 
Вакансии не удается заполнить из-
за отсутствия консенсуса, так как 
США упорно отвергают выдвигае-
мые кандидатуры.

Глава Минэкономики Максим 
Орешкин, участвовавший в перего-
ворах, по итогам встречи заявил, что 
пока в итоговое заявление удалось 
включить лишь короткую строчку о 
том, что проблемой апелляционно-
го органа нужно заниматься, и зани-
маться в соответствии с правилами 
ВТО. «Американцы до последнего бо-
ролись с этой историей, но всем стра-
нам удалось их продавить. Но опять 
же это маленький шажок по сравне-
нию с тем, что нужно еще сделать. Ра-
боты еще много, и вероятность того, 
что мы достигнем положительного 
результата, очень низка»,— отметил 
он (по сообщению ТАСС).

На встрече министров финансов 
темы торговых споров было решено 
не касаться, в коммюнике участники 
лишь отметили рост торговых и гео-
политических разногласий, расска-
зал замминистра финансов Сергей 
Сторчак. При этом представители 

ведомств обсудили состояние дис-
балансов по текущему счету, хотя и 
здесь они отметили их сокращение 
за последние годы с около 5% гло-
бального ВВП до 3%. По словам госпо-
дина Сторчака, на встречу глав стран 
могут быть вынесены пункты, посвя-
щенные старению населения (япон-
ская сторона стала инициатором об-
суждения этой проблемы), «качест-
венных» инвестиций в инфраструк-
туру и налогообложения в цифровой 
экономике (заключительные пред-
ложения по данному вопросу ОЭСР 
подготовит в следующем году). От-
дельно министры обсуждали прин-
ципы оказания финпомощи — мно-
гих беспокоит требование Китая к 
предоставлению залога при выдаче 
кредитов на суверенном уровне.

Среди финансовых рисков в ком-
мюнике отмечается лишь пробле-
ма негативных эффектов «фрагмен-
тации финансового рынка», а так-

же указание на готовность следить 
за использованием криптоакти-
вов, которые «на данный момент 
не представляют угрозу финансо-
вой стабильности». Под фрагмента-
цией понимается процесс накопле-
ния данных в разных местах из-за 
развития новых технологий, также 
из-за усложненного доступа к корс-
четам в зарубежных юрисдикциях 
у небольших банков, существенная 
доля межграничных переводов ухо-
дит во внебанковскую сферу, пояс-
нил Сергей Сторчак. По его словам, 
участники встречи обсудили и рас-
тущую долговую нагрузку корпора-
ций в развивающихся странах — в 
случае роста ставок они могут столк-
нуться с резким удорожанием заим-
ствований, но эта проблема не была 
вынесена в коммюнике как значи-
мый фактор риска для глобальной 
экономики.

Татьяна Едовина 

G20 идет в обход торговых фронтов
Она готовится обсуждать ВТО, старение населения и инвестиции

Федеральный бюджет по итогам 
пяти месяцев этого года испол-
нен с профицитом в 2,7% ВПП, 
что заметно выше зафиксирован-
ного год назад показателя в 1,2% 
ВВП. Впрочем, как подтверди-
ло вчерашнее заседание прави-
тельства, видимый избыток денег 
в госказне объясняется не толь-
ко успешным сбором доходов 
на фоне стабильно дорогой неф-
ти, но и отстающим исполнени-
ем расходов. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев вчера гово-
рил о «недопустимо медленном» 
расходовании части бюджетных 
ассигнований, в том числе и по 
чувствительной для властей ли-
нии национальных проектов.

Ключевой показатель федераль-
ного бюджета, профицит по итогам 
пяти месяцев равен 2,7% ВВП, сооб-
щил вчера Минфин. Законом о бюд-
жете-2019 он утвержден на уровне 
1,8% ВВП, впрочем, уже скоро пока-

затель будет скорректирован до 1,7% 
— законопроект о весенней правке 
бюджета Госдума рассмотрит в пер-
вом чтении 18 июня.

Бюджетные доходы января—мая 
составили 7,866 трлн руб.— это 39,4% 
от годового плана. Нефтегазовые до-
ходы (средняя цена барреля Urals по 
итогам января—мая составила $66,34 
при заложенных в бюджет $63,4) ис-
полнены на 41,2% от годового пла-
на, ненефтегазовые — несколько ху-
же, на 38,1%. Расходы по итогам пя-
ти месяцев составили 6,716 трлн руб., 
или 37,2% от годовых назначений. Та-
кой уровень исполнения трат ниже 
прошлогоднего — по итогам янва-
ря—мая 2018-го он составлял 39%.

Как раз об освоении ассигнова-
ний речь шла на вчерашнем заседа-
нии правительства. Министры, впро-
чем, анализировали не предвари-
тельные данные пяти месяцев, а уже 
«устоявшиеся» итоги первого кварта-
ла. В открытой части заседания Дмит-

рий Медведев отметил «недопустимо 
медленное» финансирование части 
расходов, в том заложенных на нац-
проекты. На эту проблему ранее ука-
зывали президент и Счетная палата, 
8 мая ситуацию разбирали на заседа-
нии Совета при президенте по стра-
тегическому развитию. Его итогом 
было поручение Минфину и другим 
исполнителям представить предло-
жения по исправлению к 14 июня. «Я 
жду доклада по этой теме, что сдела-
но, что не сделано. Потом уже будем 
выводы окончательные делать»,— 
отметил вчера премьер. Ранее среди 
причин медленного освоения денег 
назывались задержки при заключе-
нии соглашений с регионами и му-
ниципалитетами и длительность за-
купочных процедур.

«Нехорошая тенденция», по вы-
ражению премьера, есть и по ча-
сти реализации федеральных целе-
вых программ (ФЦП) и федеральной 
адресной инвестиционной програм-

мы (ФАИП). Если в 2018 году по ито-
гам первого квартала уровень кассо-
вого исполнения ФЦП оценивался в 
9%, то сейчас — лишь 6%. В Минэко-
номики пояснили „Ъ“, что снижение 
темпов было связано с «качеством ра-
боты госзаказчиков», а также с тем, 
что по ряду ФЦП не были утвержде-
ны лимиты бюджетных обязательств 
— на сумму в 71,4 млрд руб. (преиму-
щественно это касается ФЦП «Космо-
дромы» и «Развитие Крыма»). Без уче-
та этих расходов кассовое исполне-
ние программ составило бы 7,2%.

По ФЦП снизился и уровень их со-
финансирования со стороны регио-
нальных и местных бюджетов. По 
оценкам Минэкономики, в первом 
квартале он был равен 5,9% (против 
8,6% в 2018 году). Это снижение свя-
зано с особенностями ФЦП «Кали-
нинград» (в 2018 году уровень ее ис-
полнения был выше из-за подготов-
ки к чемпионату мира по футболу), 
а также с предполагаемой корректи-

ровкой программы «Ядерная и ради-
ационная безопасность», предусма-
тривающей сокращение внебюджет-
ных источников.

В части ФАИП речь вчера шла 
лишь о неравномерности ее финан-
сирования — в силу того, что значи-
тельная часть контрактов закрыва-
ется в конце года (кассовое испол-
нение программы по итогам перво-
го квартала — 4,4%). Напомним, по 
завершении 2018 года главная пре-
тензия к реализации ФАИП заклю-
чалась в том, что ввести удалось чуть 
более половины программных объ-
ектов. Из 221 недостроенного тогда 
объекта 77 сейчас уже завершены. 
Давать прогноз на этот год в Минэко-
номики не берутся — там подчерки-
вают, что «вводы объектов планиру-
ются, как правило, на конец года. 
Вместе с тем обеспокоенность по не-
которым объектам уже есть».

Евгения Крючкова,  
Вадим Вислогузов

Профицит обретает нездоровый оттенок
Получатели бюджета не успевают тратить
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случаев банкротств юридических лиц по решению арбитражных судов зафиксировано в первом квар-
тале 2019 года, свидетельствует мониторинг ЦМАКП. Тенденция к снижению числа таких случаев, которая 
фиксировалась во второй половине 2018 года, таким образом, прекратилась. За первый квартал 2019 года 
число банкротств выросло на 1,9%, а в годовом выражении — на 2,4%. Показатель снизился лишь в электроэ-
нергетике, вырос — в строительстве, коммерческих услугах, сельском хозяйстве и машиностроении. Не изме-
нилась ситуация в торговле, пищепроме, на транспорте и в связи, в металлургии. Наибольшая интенсивность 
банкротств (к числу действующих компаний) отмечалась в Тюменской, Волгоградской и Вологодской областях.

РЫНОК ТРУДА

Занятость разбирается 
в возрастах

Хотя в целом шансы найти работу 
на российском рынке труда с возра-
стом снижаются, востребованность 
отдельных категорий работников 
старше 55 лет у работодателей 
выше, чем всех остальных. Такие 
выводы можно сделать из иссле-
дования РАНХиГС «Оценка шансов 
на занятость работников предпен-
сионного и пенсионного возрастов». 
Основой анализа стал индикатор, 
оценивающий относительные шансы 
на занятость работников c опреде-
ленным образованием (с разбивкой 
по возрасту и полу) по сравнению 
с шансами на занятость рабочей 
силы в целом — при значении инди-
катора меньше единицы работники 
имеют более низкие, чем в среднем, 
шансы на занятость и наоборот. 

Анализ данных за 2010–2017 
годы показал, что шансы на тру-
доустройство мужчин старших 
возрастов последовательно снижа-
лись для всех работников, кроме 
мужчин предпенсионного возраста 

со средним профессиональным 
образованием. Шансы на трудоу-
стройство для женщин предпенсион-
ного возраста, наоборот, возросли 
для всех уровней, кроме наименее 
образованных. Причем рост спроса 
на них произошел на фоне снижения 
шансов на трудоустройство для жен-
щин в возрасте 25–64 лет по всем 
уровням, кроме начального профес-
сионального. Однако в целом муж-
чины и женщины предпенсионного 
возраста, за исключением наиболее 
образованных, имеют более низкие 
шансы на трудоустройство, чем 
работники в среднем (25–64 года). 
Только для женщин предпенсион-
ного возраста с высшим образова-
нием вероятность трудоустройства 
выше (индикатор равен 2), чем 
в среднем для всех работников 
в возрасте 25–64 лет.

Среди работников уже пенсион-
ного возраста шансы на занятость 
выше среднего имеют опять же 
женщины с высшим образовани-
ем (индикатор равен 1,6) — для 
остальных работников пенсионного 
и предпенсионного возрастов шансы 
найти работу ниже, чем для населе-
ния 25–64 лет в среднем (значения 
индикатора от 0,3 до 1,2). 

По данным Росстата, после выхо-
да на пенсию работают около трети 
пенсионеров. Основные сферы их за-
нятости — промышленность, торговля 
и образование. Уровень безработицы 
среди них невысок — 3,3%, но для 
дальнейшего ее снижения, следует 
из работы РАНХиГС, необходимо, 
чтобы меры по трудоустройству пожи-
лых работников учитывали не только 
их пол, возраст и образование, 
но и регион проживания.

Анастасия Мануйлова

Женщины
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возраст
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возраст

Мужчины Женщины Мужчины

ШАНСЫ НА ЗАНЯТОСТЬ РОССИЯН 
С УЧЕТОМ ВОЗРАСТА И УРОВНЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ (БАЛЛЫ)   ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Ради выполнения экспортного и цифрового нацпроектов 
Минфин завершает целый комплекс мер по либерализа-
ции валютного контроля. Вчера правительством одобрен 
законопроект об отказе от требования репатриации рубле-
вой выручки экспортеров — с 2020 года это станет ненужным 
для несырьевых экспортеров, а к 2024 году — и для экспор-
теров сырья. Еще один проект — об избавлении от валютно-
го контроля взаимозачетов экспортеров услуг — опублико-
ван Минфином для обсуждения. Также ведомство готовит 
поправки к законопроекту о снижении для экспортеров 
штрафов за невозврат в РФ валюты, уже рассмотренному 
в Госдуме в первом чтении. Вчера же первый вице-премьер 
Антон Силуанов и зампред Еврокомиссии Марош Шефчович 
договорились о создании рабочей группы по переходу к рас-
четам с ЕС в рублях и евро.

Вчера заседание правительства одобрило поправки Минфина 
к закону о валютном контроле — они предполагают отмену к 2024 
году репатриации рублевой экспортной выручки. Впервые пер-
вый вице-премьер и глава Минфина Антон Силуанов заявил о раз-
работке этого законопроекта на съезде РСПП в марте 2019 года. 
Одобренный вчера документ предусматривает полную отмену ре-
патриации рублевой выручки для несырьевого экспорта с 1 янва-
ря 2020 года, для сырьевых экспортеров послабления будут вво-
диться поэтапно: с 1 января 2020 года — в отношении не более 10% 
суммы внешнеторгового контракта, с 1 января 2021 года — до 30%, 
с 1 января 2022 года — до 50%, с 1 января 2023 года — до 70%, и к 1 
января 2024 года правительство полностью откажется от требова-
ния возврата в РФ «экспортных» рублей.

При этом вчера же вечером первый вице-премьер РФ Антон Си-
луанов и вице-президент Еврокомиссии Марош Шефчович дого-
ворились о создании рабочей группы по переходу на расчеты в ру-
блях и евро, сообщил пресс-секретарь господина Силуанова Анд-
рей Лавров, уточнив, что это снижает риски для бизнеса России и 
ЕС. Напомним, Еврокомиссия еще в марте 2019 года по собствен-
ной инициативе активизировала работу по переводу расчетов за 

энергоресурсы в евро (см. „Ъ“ от 26 марта), также объяснив это сни-
жением рисков (сейчас 85% из €300 млрд годовых энергопоставок 
в ЕС номинированы в долларах).

Ранее Минфин внес в Госдуму законопроект, радикально сни-
жающий и штрафы для экспортеров уже за невозврат в РФ валю-
ты. Документ предполагает снижение их ставок со 100% до 3–5% от 
суммы нарушения, он оформлен в виде поправок к КоАП и про-
шел первое чтение, сейчас готовятся поправки ко второму чтению 
законопроекта, сказали вчера „Ъ“ в Минфине.

Третий законопроект Минфина на ту же тему был опубликован 
вчера на regulation.gov.ru — он должен ослабить валютный контр-
оль для экспортеров услуг, расширив случаи отказа от репатриа-
ции их выручки, используемой за пределами РФ для проведения 
зачета встречных требований. Сейчас зачисление выручки на сче-
та в уполномоченных российских банках выводит их из оборота 
на несколько дней и приводит к дополнительным затратам из-за 
банковской комиссии.

Некоторые российские экспортеры ранее уже добились права не 
зачислять на счета в уполномоченных банках выручку, а произво-
дить зачеты встречных требований со стороны нерезидентов — это 
касается услуг международной электросвязи, международного роу-
минга, перестрахования, транспортных услуг и др. Новый документ 
предполагает, что перечень тех, кто получит послабления, опреде-
лит Белый дом по согласованию с Банком России. В частности, в него 
могут быть включены, например, «услуги в сфере информационных 
технологий и услуги в сфере образовательной деятельности», пишут 
авторы законопроекта. Вступление документа в силу предполага-
ется также с 1 января 2020 года, чтобы правительство успело опре-
делиться с перечнем услуг, на который он будет распространяться.

Либерализация необходима Минфину сразу для двух нацпро-
ектов — проект «Международная кооперация и экспорт» предпо-
лагает рост объема экспортных услуг до $100 млрд к 2024 году, а 
«Цифровая экономика РФ» требует особого валютного регулирова-
ния для стимулирования экспорта ПО и ИТ-услуг.

Олег Сапожков, Диана Галиева

Рублями можно не возвращать
Минфин разбирает валютный контроль по частям

Фактическое число банкротств 
компаний в экономике РФ

I кв. I кв.

II кв. 20180

700

1400

2100

2800

3500 2927

2018

I кв.

2017

I кв.

2016 2019

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1703|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек»,  
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Юрий Барсуков (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная),  
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 92 892

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Первый вице-премьер Антон Силуанов получил 
поддержку правительства РФ в борьбе  
с валютным контролем и Еврокомиссии —  
в совместных действиях против доллара  
во взаимных расчетах с ЕС  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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К делу «Трансаэро» 
приобщили бухгалтера
Финансист авиакомпании  
попал под домашний арест

Как стало известно „Ъ“, появился 
новый фигурант в уголовном деле 
о хищении средств и имущества 
авиакомпании «Трансаэро». Под 
домашний арест заключен быв-
ший главный бухгалтер авиапере-
возчика Андрей Ковалев. Следст-
вие полагает, что он действовал 
в сговоре с уже находящимся 
в СИЗО бывшим арбитражным 
управляющим «Трансаэро» Миха-
илом Котовым и скрывающимся 
за границей экс-гендиректором 
авиакомпании Александром Бур-
диным. Общий ущерб от их дей-
ствий оценивается как минимум 
в 1,7 млрд руб., а по сделкам еще 
на 4 млрд руб. до сих пор прово-
дятся экспертизы.

Андрей Ковалев был задержан в 
минувшую пятницу после проведен-
ного у него дома обыска. По данным 
„Ъ“, во время этого мероприятия след-
ствие нашло документальные под-
тверждения того, что находивший-
ся до этого в статусе свидетеля госпо-
дин Ковалев был задействован в кри-
минальных схемах по выводу денег и 
имущества из авиакомпании «Транса-
эро». В итоге бывшего главбуха доста-
вили на допрос в Московское межре-
гиональное следственное управление 
на транспорте (ММСУТ) Следственно-
го комитета России (СКР), а на следую-
щий день — в Мещанский райсуд Мо-
сквы. Там следователь ходатайствовал 
о заключении Андрея Ковалева под 
стражу, утверждая, что, оставаясь на 
свободе, тот может не только скрыть-
ся и продолжить заниматься преступ-
ной деятельностью, но и согласовы-
вать свои действия как со скрываю-
щимися, так и с пока неустановленны-
ми фигурантами уголовного дела. За-
щита господина Ковалева против са-
мой суровой меры пресечения, естест-
венно, возражала, и суд, что бывает не-
часто, встал на ее сторону. Судья Татья-
на Изотова решила, что для подозрева-
емого Ковалева будет вполне достаточ-
но и домашнего ареста, под который 
она его и отправила на два месяца.

Бывший главный бухгалтер «Тран-
саэро» стал уже третьим фигурантом 
начатого еще в апреле 2017 года рас-
следования. Тогда оно было возбу-
ждено ММСУТ СКР по факту невыпла-
ты зарплаты свыше двух месяцев (ч. 2 
ст. 145.1 УК РФ). По версии следствия, 
с марта по октябрь 2016 года 6,8 тыс. 
работников авиакомпании не полу-
чили более 400 млн руб. Разбираясь 
в обстоятельствах этого преступле-
ния, СКР выявил в действиях топ-ме-
неджмента авиакомпании еще и рас-
трату в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ), а также злоупотребле-
ние полномочиями с тяжкими по-
следствиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ).

Напомним, что в сентябре 2015 го-
да «Трансаэро», вторая по величине на 
тот момент авиакомпания, не смогла 
справиться с финансовыми трудно-
стями и попросила о помощи прави-
тельство. В качестве одного из вариан-
тов спасения компании рассматрива-
лась покупка «Аэрофлотом» 75% плюс 
1 акции «Трансаэро» за 1 руб., но сдел-
ка не состоялась. По итогам внеплано-
вой проверки финансово-экономиче-
ского состояния перевозчика Росави-
ация 26 октября аннулировала серти-
фикат «Трансаэро», что окончательно 
привело к ее краху.

Первым следователи в августе 
2018 года попытались задержать быв-
шего гендиректора авиакомпании 
«Трансаэро» Александра Бурдина. Од-
нако дважды допрошенный по делу в 
качестве свидетеля бизнесмен успел 
уехать на лечение за границу, где на-
ходится до сих пор. В итоге заочно об-
виненного Александра Бурдина объя-
вили сначала в федеральный розыск, 
а затем и в международный.

В октябре прошлого года все тем 
же Мещанским судом в СИЗО был 
отправлен бывший арбитражный 
управляющий «Трансаэро» Михаил 
Котов, занимавший эту должность с 
декабря 2015-го по сентябрь 2017 го-
да. Задержали его после допроса, на 
который господин Котов принес с со-
бой две коробки документов, кото-
рые, как он полагал, доказывали его 
непричастность к хищениям. Но это 
ему не помогло.

Как полагают следователи ММ-
СУТ СКР, Александр Бурдин, Миха-
ил Котов и Андрей Ковалев, вступив 
в преступный сговор, в период с ок-
тября 2015-го по сентябрь 2017 года, 
злоупотребляя своими полномочия-
ми, совершили ряд финансово-эко-
номических сделок с целью хище-
ния имущества «Трансаэро». В част-
ности, в деле речь идет о продаже по 
заниженной стоимости 113 принад-
лежащих авиакомпании автомоби-
лей, в том числе обслуживавших тер-
ритории аэропортов, и иномарок, 
использовавшихся руководителями 
«Трансаэро». Также следствие счита-
ет, что фигуранты дела слишком до-
рого арендовали склады, на кото-
рых хранились авиаоборудование, 
запчасти, а также те самые 113 авто-
мобилей. Например, в ММСУТ пола-
гают, что 8 млн руб. из выплаченных 
«Трансаэро» за хранение своего иму-
щества компании «Олимп» оказа-
лись на счетах, подконтрольных об-
виняемым.

Кроме того следователи считают, 
что Александр Бурдин и Михаил Ко-
тов могли быть причастны к уничто-
жению юридической базы докумен-
тов «Трансаэро». Участвовал ли в этом 
господин Ковалев, следствие, по дан-
ным „Ъ“, сейчас и проверяет.

Отметим также, что вчера Тринад-
цатый арбитражный апелляцион-
ный суд отказал в удовлетворении 
жалобы банка ВТБ как конкурсно-
го кредитора обанкротившейся ави-
акомпании «Трансаэро» на приоста-
новку рассмотрения ходатайства кре-
дитного учреждения о привлечении 
к субсидиарной ответственности на 
общую сумму около 249 млрд руб. ее 
бывших совладельцев и руководите-
лей. Банк оспаривал определение су-
да от 26 апреля 2019 года, когда Арби-
тражный суд Санкт-Петербурга прио-
становил рассмотрение ходатайства 
ВТБ о привлечении к субсидиарной 
ответственности ее основных акцио-
неров — Ольги и Александра Плеша-
ковых, а также Татьяны Анодиной. 
Из материалов дела следует, что рас-
смотрение ходатайства приостанов-
лено до вступления в силу судебных 
решений по обособленным спорам в 
рамках дела о банкротстве «Трансаэ-
ро», которые касаются сделок, заклю-
ченных экс-совладельцами и руково-
дителями компании.

Олег Рубникович

«Здесь так не тушат»
Пожарных начальников судят за гибель восьми подчиненных

В Преображенском райсуде Мо-
сквы началось слушание уголов-
ного дела о гибели восьми со-
трудников МЧС при тушении 
пожара на складах в сентябре 
2016 года. В халатности, которая 
привела к самым крупным поте-
рям среди пожарных в столице, 
обвиняют бывшего начальника 
управления пожарно-спасатель-
ных сил столичного главка МЧС 
полковника внутренней  службы 
Дмитрия Ширлина и его заме-
стителя подполковника Сергея 
Барсукова. Адвокаты утвержда-
ют, что к трагедии обвиняемые 
 непричастны.

Места в зале еще задолго до нача-
ла слушаний заняли потерпевшие 
— родственники погибших пожар-
ных, поэтому сторонников обвиня-
емых, пришедших чуть позже, при-
ставы выпроводили в коридор. Ког-
да в зале навели порядок, слово взя-
ла прокурор.

Она сообщила, что Дмитрия Шир-
лина и Сергея Барсукова Следствен-
ный комитет России обвиняет в не-
надлежащем исполнении обязан-
ностей (халатности), повлекшем по 
неосторожности смерть двух и более 
лиц (ч. 3 ст. 293 УК РФ). Являясь руко-
водителями оперативного штаба по 
тушению пожара на Амурской ули-

це 22 сентября 2016 года, они, по вер-
сии следствия, не смогли грамотно 
оценить обстановку, которая скла-
дывалась на складском комплексе, 
горевшем на общей площади 4 тыс. 
кв. м, из-за чего и погибли восемь ог-
неборцев. В их числе помимо пра-
порщиков оказались один из началь-
ников службы пожаротушения пол-
ковник Александр Юрчиков, майор 

Алексей Акимов и капитан Роман Ге-
оргиев. Тогдашний глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков называл ги-
бель сразу восьми пожарных «нево-
сполнимой утратой» для всего ве-
домства, отмечая, что огнеборцы до 
конца выполнили свой долг.

Непосредственно вина подсуди-
мых Дмитрия Ширлина и Сергея 
Барсукова, считает следствие, выра-
зилась в том, что они, отправляя на 
крышу комплекса людей, не учли, 
что этот объект относился ко второй 

категории огнестойкости, при кото-
рой его покрытая рубероидом кры-
ша и конструкции под ней не могли 
выдержать более 15 минут воздейст-
вия огня. Когда прогоревшая кры-
ша провалилась под пожарными, со-
трудники МЧС еще какое-то время 
были живы. Они, отметила проку-
рор, по рациям выходили на связь, 
запрашивая помощь. Гособвинитель 
считает, что пожарных можно было 
спасти, подавая воду в то место, где 
они находились, но воды в бранд-
спойтах не оказалось.

При этом Сергей Барсуков, в обя-
занности которого и входило с по-
мощью тепловизора оценить обста-
новку, доложил Дмитрию Ширли-
ну, что возгорание под крышей бы-
ло не настолько сильным, чтобы уг-
рожать пожарным. Хотя, по версии 
обвинения, к обоим офицерам уже 
поступала информация противопо-
ложного характера.

Когда прокурор закончила высту-
пление и председательствующая су-
дья спросила Дмитрия Ширлина и 
Сергея Барсукова, понятно ли им об-
винение, оба ответили, что понятно, 
но виновными себя они не призна-
ют. Их адвокаты заявили, что в ходе 
судебного следствия намерены дока-
зать непричастность офицеров к ги-
бели коллег.

Адвокат полковника Ширли-
на Руслан Голенков позже пояснил 
„Ъ“, что на предварительных слу-
шаниях ходатайствовал о возвра-
щении дела прокурору из-за отсут-
ствия доказательств вины офице-
ров, но его заявление было откло-
нено. «До него (Дмитрия Ширли-
на.— „Ъ“) на Амурской были четы-
ре начальника штаба пожаротуше-
ния, но они не справлялись,— со-
общил „Ъ“ господин Голенков,— 
поэтому его и был вынужден воз-
главить Дмитрий Ширлин». По сло-
вам адвоката, перед тем как он на-
правил людей на крышу, чтобы те 
создали пенную завесу (таким обра-
зом они собирались не пропустить 
огонь к аммиачному цеху, в кото-
ром могли взорваться тридцать 
баллонов), Сергей Барсуков с помо-
щью тепловизора не зафиксировал 
«опасного прогара». А когда крыша 
обвалилась и пожарные оказались 
в самом пекле, возникли проблемы 
с водой. В цистернах, которые име-
лись у самих пожарных, она закан-
чивалась, а в гидрантах, считает за-
щита, ее зачем-то отключили ком-
мунальные службы. «Воды для спа-
сения пожарных не хватило не по 
вине их товарищей, а из-за недора-
ботки коммунальных служб»,— по-
лагает адвокат Голенков.

В суде потерпевшие отмечали, 
что погибшие пожарные были по-
смертно награждены орденами Му-
жества, а их близкие получили вы-
платы от страховой компании и 
правительства Москвы, но это не 
компенсировало им утрату. В связи 
с этим потерпевшие намерены зая-
вить к подсудимым иски в ходе про-
цесса. Суммы своих требований, 
впрочем, они пока не обнародова-
ли. При этом некоторые из них воз-
мущались позицией подсудимых, 
отказавшихся признать вину.

«После назначения Ширлина на 
должность, Роман (капитан Георги-
ев.— „Ъ“) рассказал мне, что у него с 
Дмитрием Александровичем (Шир-
линым.— „Ъ“) в 2015 году был кон-
фликт на пожаре,— сообщила вдо-
ва погибшего пожарного Лариса 
Лисиченко.— Тогда Дмитрий Алек-
сандрович настаивал, чтобы под-
чиненные моего мужа для туше-
ния пожара отправились на кры-
шу, под которой уже бушевало пла-
мя. Роман на это заявил Ширлину, 
что тут „не Питер (там раньше слу-
жил подсудимый.— „Ъ“), а Москва. 
Здесь так не тушат“. Он запретил 
подчиненным идти на крышу, ко-
торая вскоре обвалилась»,— сказа-
ла заплаканная женщина.

Алексей Соковнин

ШОС поборется с «тремя силами зла»
Лидеры стран организации собираются в Бишкеке

В распоряжении „Ъ“ оказался проект Биш-
кекской декларации, которую сегодня при-
мут в столице Киргизии главы государств 
и правительств Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС). В документе сре-
ди прочего подчеркивается необходимость 
совместной борьбы с «тремя силами зла»: се-
паратизмом, терроризмом и экстремизмом. 
На фоне традиционной для ШОС повестки на-
иболее содержательными обещают стать 
двусторонние встречи: вчера по итогам пере-
говоров глав Китая и Киргизии были подписа-
ны соглашения о грантах, торговле и инвес-
тициях на общую сумму $7,5 млрд.

Саммит ШОС и сопутствующие ему меропри-
ятия проходят в традиционно торжественной и 
бесконфликтной атмосфере. С принятием в 2017 
году в состав участников Индии и Пакистана нахо-
дить компромисс стало труднее, но к 2019 году си-
туацию удалось немного исправить.

Судя по тексту Бишкекской декларации (есть 
в распоряжении „Ъ“), которую сегодня примут в 
присутствии представителей государств—членов 
ШОС, согласиться им удалось в главном — необ-
ходимости борьбы с «тремя силами зла»: сепара-
тизмом, терроризмом и экстремизмом. Также сто-
роны, как обычно, договорились совместно бо-
роться с протекционизмом в мировой торговле и 
трансграничной преступностью, а также строить 
полицентричный мировой порядок.

Как сообщили „Ъ“ информированные источни-
ки в Москве, на встрече в Бишкеке также подпишут 
меморандумы о взаимопонимании с Управлени-
ем по координации гуманитарных вопросов ООН, 
Продовольственной и сельскохозяйственной орга-
низацией ООН, а также Всемирной туристской ор-
ганизацией ООН. Будет также подписано соглаше-
ние о сотрудничестве СМИ стран ШОС, межведом-
ственное соглашение о сотрудничестве в разви-

тии физкультуры и спорта, а также ряд других до-
кументов. Лидеры государств-членов должны так-
же утвердить план мероприятий по реализации 
антинаркотической стратегии на 2019–2020 годы.

Особое внимание будет уделено подписанию 
«дорожной карты» сотрудничества ШОС и Афга-
нистана, которая, как сообщил „Ъ“ знакомый с 
ходом подготовки саммита источник, призвана 
«помочь в восстановлении страны». «Дорожная 
карта» подведет итог работы контактной группы 
ШОС—Афганистан, последнее заседание которой 
прошло в Бишкеке 19 апреля. При этом она, как 
ожидается, не будет включать в себя конкретные 
проекты, они находятся пока в стадии обсужде-
ния. Основной проблемой на этом направлении, 
как отмечал в феврале спецпредставитель прези-
дента РФ по делам ШОС Бахтиер Хакимов, остает-
ся присутствие на территории Афганистана аме-
риканских войск. «Афганистан — общая головная 
боль стран ШОС,— сообщил „Ъ“ сопредседатель 
клуба „Пикир“ киргизский политолог Игорь Шес-
таков.— Совместные действия на этом направле-
нии актуальны для всех ее членов». 

Успешно, по словам собеседников „Ъ“, идет 
интеграция в деятельность ШОС новых членов 
— Индии и Пакистана. Удалось избежать полного 
паралича организации после пограничного кон-
фликта февраля 2019 года, начало которому поло-
жило убийство террористом-смертником 40 ин-
дийских солдат. Накануне нынешнего саммита, 
впрочем, было объявлено, что индийский премь-
ер-министр Нарендра Моди в ходе поездки в Биш-
кек воспользуется длинным маршрутом — обле-
тит территорию Пакистана.

Инициатив от новых участников пока поступа-
ет немного, но, к примеру, Дели активно призы-
вает к проведению встреч глав ведомств, ответст-
венных за предотвращение и ликвидацию чрез-
вычайных ситуаций. Ее хотели провести еще в 

истекающий в ходе этого саммита период киргиз-
ского председательства, но теперь проведут уже в 
период председательства российского — предпо-
ложительно, осенью.

Прибывшие на саммит ШОС главы государств 
и правительств воспользовались возможностью, 
чтобы провести как можно больше двусторонних 
встреч. С Владимиром Путиным, например, вче-
ра уже встретился президент Киргизии Соорон-
бай Жээнбеков. Самую же результативную встре-
чу пока провел председатель КНР Си Цзиньпин, 
который подписал со своим киргизским коллегой 
соглашений на $7,5 млрд (большая часть — мемо-
рандумы о намерениях). Часть из них представля-
ет собой коммерческие соглашения, часть — без-
возмездную помощь развитию. «Китай продолжит 
оказывать экономическую помощь Киргизии во 
благо народа этой страны»,— заявил после встречи 
Си Цзиньпин. А Сооронбай Жээнбеков наградил 
гостя из КНР орденом «Манас» I степени за «выда-
ющийся вклад в укрепление всестороннего стра-
тегического партнерства» между двумя странами.

«Китай в последние семь-восемь лет — один из 
главных грантодателей и инвестиционных парт-
неров Киргизии,— напомнил „Ъ“ господин Шес-
таков.— Выделяемые им ресурсы вносят большой 
вклад в развитие страны, но также иногда ведут 
к коррупционным скандалам». В частности, сей-
час в Киргизии расследуется уголовное дело о рас-
трате бывшим мэром Бишкека Албеком Ибраи-
мовым $1,4 млн, выделенных китайской компа-
нией TBEA на строительство школы.

Михаил Коростиков,  
Кабай Карабеков, Бишкек

По итогам саммита в Бишкеке 
президент РФ Владимир Путин примет 
председательство в ШОС у своего 
коллеги Сооронбая Жээнбекова   
ФОТО REUTERS

Дмитрий Ширлин понял 
обвинение, но не принял 
его  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Наиболее тревожной тенденци-
ей последних лет стало бесцере-
монное отношение к адвокатам 
силовиков, судебных приставов  
и судей, говорится в докладе  
Международной правозащит-
ной группы «Агора». Авторы под-
считали, что за последние 20 лет 
в России погибли более 300 их 
коллег. В докладе отмечается,  
что с изменением ландшафта 
гражданского общества «адво-
катская корпорация осталась 
едва ли не последним институ-
том, позволяющим себе незави-
симость и самостоятельность». 
Однако и ее подрывают обыски, 
которые ставят под угрозу соблю-
дение адвокатской тайны, и на-
силие в отношении защитников, 
связанное с их профессиональ-
ной деятельностью.

Международная правозащитная 
группа «Агора» представила в чет-
верг доклад «Адвокатура под уда-
ром: насилие, преследования и вну-
тренние конфликты». При подготов-
ке были использованы статистиче-
ские отчеты, открытые источники 
и «информация о 50 случаях различ-
ных посягательств на адвокатов — 
от убийств до удаления из залов су-
дов». В документе констатируется, 
что в последние годы «ландшафт гра-
жданского общества изменился», в 
частности, в ходе кампании против 
«иностранных агентов» были подав-
лены активные НКО, то же произош-
ло и с правозащитными организаци-
ями: «Адвокатская корпорация оста-
лась едва ли не последним институ-
том, позволяющим себе независи-
мость и самостоятельность». 

Авторы обращают внимание на 
«внешние» угрозы работе адвока-
тов — со стороны силовиков и су-
дей. Федеральная палата адвокатов 
(ФПА) фиксирует рост числа посяга-
тельств на адвокатскую тайну, осо-
бенно «незаконных вызовов адво-
катов на допрос и незаконных обы-
сков в жилых и служебных поме-
щениях». Так, адвокатов в 2016 го-
ду допрашивали 98 раз, в 2017 го-
ду — 168, в 2018 году — уже 223. В 
апреле 2019 года Конституцион-
ный суд (КС) РФ разъяснил, что со-
гласно законодательству допрос ад-
воката может осуществляться толь-
ко по решению суда. «Впрочем, 

вряд ли это решение существенно 
изменит практику,— полагает ав-
тор доклада, адвокат международ-
ной „Агоры“ Александр Попков.— 
Уже в мае Санкт-Петербургский го-
родской суд, рассматривавший жа-
лобу на незаконный допрос адвока-
та, затребовал заверенную копию 
определения КС, а затем буднично 
отказал в жалобе». Обыски, отмеча-
ется в документе, могут маскиро-
ваться под оперативно-разыскные 
осмотры. По статистике Судебного 
департамента ВС РФ, в 2018 году из 
388 ходатайств о проведении обы-
сков у адвокатов суды удовлетво-
рили 358, отказали в 17 случаях, по 
оставшимся 13 случаям производст-
во было прекращено.

Авторы доклада утверждают, что 
за 20 лет в России погибли более 
300 адвокатов. Информация дана 
по сообщениям СМИ. В докладе от-
мечается, что нераскрытыми оста-
ются «больше половины таких пре-
ступлений».

«Наиболее тревожной тенден-
цией последних лет стало все бо-
лее бесцеремонное отношение к 
адвокатам сотрудников правоох-
ранительных органов,— говорит-
ся в докладе.— Оперативники, омо-
новцы, конвойные, чекисты, судеб-
ные приставы выносят и выталки-
вают защитников из кабинетов, су-
дебных залов и обыскиваемых офи-
сов, а то и запросто пинают, душат, 
избивают». «Истории, когда силови-
ков привлекают к ответственности, 
являются скорее исключением»,— 
отмечает автор доклада. Также в 
нем сообщается о «судебном наси-
лии» в отношении адвокатов, когда 
инцидент «инспирирован судьями, 
все чаще выносящими решения об 
удалении защитников из зала суда». 
Если ранее «случаи удаления адво-
катов воспринимались как экзоти-
ка, в последнее время они становят-
ся обыденными», а ситуация харак-
теризуется как «эпидемия» (в при-
мер приводится около десятка слу-
чаев). «Адвокат сейчас является по-
следним барьером на пути конвейе-
ра правосудия,— отметил господин 
Попков.— Но нас затыкают в про-
цессах, нами пренебрегают, к нам 
относятся наплевательски, а если 
адвокат еще что-то себе позволяет, 
то его начинают удалять из процес-

са. Мы видим эту тенденцию в Мо-
скве, в Петербурге, в Краснодаре, в 
Красноярске». В марте 2018 года ви-
це-президент Адвокатской палаты 
Ленинградской области Денис Лак-
тионов, заявив о теме судебного на-
силия, предложил найти законода-
тельное решение.

Вице-президент ФПА Генри Рез-
ник отметил, что «проблемы боль-
шей частью упираются не в законо-
дательство, а в правоприменение»: 
«Вместе с тем их не нужно агграви-
ровать: если анализировать 15-лет-
ний период, то ситуация с допроса-
ми и обысками заметно улучшилась 
— в нулевые годы вызовы на допро-
сы исчислялись цифрами 400–500, 
незаконные обыски иногда доходи-
ли до сотни». Новыми вызовами он 
назвал «попытки подвести адвока-
тов под статьи УК, ранее к их профес-
сиональной деятельности не при-
менявшиеся: фальсификация дока-
зательств, вмешательство в деятель-
ность суда и органов предваритель-
ного расследования, мошенничест-
во в форме завышения гонорара». 

Член Совета по правам человека 
при президенте РФ адвокат Юрий 
Костанов напомнил о массовых за-
держаниях в Москве во время не-
санкционированного марша в под-
держку Ивана Голунова 12 июня: 
«Митинги чуть ли не ежедневно про-
ходят по всей стране с совершенно 
ужасным поведением полиции. Нас 
туда (к задержанным.— „Ъ“) не пу-
скают, но если внимательно читать 
КоАП, то защитник должен быть там 
с момента возбуждения админист-
ративного дела и задержания, при 
этом Конституция не различает уго-
ловное задержание или админис-
тративное». Адвокат международ-
ной «Агоры» Максим Никонов, го-
воря об удалениях из зала суда, зая-
вил, что «суды распробовали, что ад-
вокат ничего с этим сделать не мо-
жет, результатов обжалования это-
го нет»: «На мой взгляд, нужно под-
умать, как адвокатское сообщество 
может на это реагировать. Можно 
посмотреть на журналистов. Я за по-
следнее время не помню такого ре-
зонанса, который придан делу Ива-
на Голунова. Я, к сожалению, не мо-
гу такого же сказать о нашем адво-
катском сообществе».

Валерия Мишина

Адвокаты встали на свою защиту
Подготовлен независимый доклад  
о проблемах деятельности защитников

В России впервые будет утвер-
жден ГОСТ, позволяющий уста-
навливать на дорогах скорост-
ной лимит в 130 км/ч. Документ 
по заказу Росавтодора готовит 
Российский дорожный научно-
исследовательский институт. 
Для введения такого скоростно-
го режима на шоссе не должно 
быть очагов аварийности, глу-
бокой колеи, при этом во время 
снегопада и ливней допустимая 
скорость должна ограничивать-
ся. Этим же стандартом реко-
мендуется сужать левые поло- 
сы на многополосных магистра-
лях с 3,75 м до 3,5 м: это нужно 
для выравнивания скоростей  
в потоке.

Российский дорожный научно-
исследовательский институт Мин-
транса РФ подготовил проект но-
вого стандарта, который установит 
требования к организации движе-
ния на автомагистралях и скорост-
ных автодорогах. В августе новый 
ГОСТ планируется утвердить. „Ъ“ 
удалось ознакомиться с текстом до-
кумента. 

Согласно ПДД, напомним, ско-
рость на автомагистрали (при от-
сутствии иных знаков) ограниче-
на 110 км/ч для легковых авто и 
мотоциклов, для грузовиков мас-
сой более 3,5 т — 90 км/ч. На авто-
магистралях запрещено двигать-
ся на мопедах, тракторах и велоси-
педах, запрещена также останов-
ка вне специальных площадок. По 
решению собственника дороги, 
говорится в правилах, лимит мо-
жет быть поднят до 130 км/ч. Такие 
участки сегодня есть только у «Авто-
дора» (госкомпания, курирующая 
платные дороги): пять — на М4, два 
— на М11 (еще два планируется по-
строить). У Росавтодора (Федераль-
ное дорожное агентство) есть пла-
ны поднять скорость до 90–110 км/ч 
на 44 участках федеральных дорог.

Высокие скорости, как правило, 
разрешают на дорогах первой кате-
гории, к ней относится 12% (около 
6 тыс. км) федеральных дорог. При 
этом документальных критериев 

по введению такого скоростного ре-
жима не существует, отмечают раз-
работчики стандарта, новый ГОСТ 
их вводит впервые. Прежде всего, 
на участке в течение года не долж-
но быть очагов ДТП (не более трех 
аварий на километровом отрезке). 
Колейность допускается глубиной 
не более 15 мм. Здесь должны при-
меняться знаки переменной ин-
формации (информационные таб-
ло, как на МКАД), чтобы владелец 
дороги на время ливня, шторма, ме-
тели мог понизить лимит скорости 
(эта обязанность владельца тоже бу-
дет закреплена в стандарте). Подоб-
ное правило, отметим, уже приме-
няется «Автодором» на ряде участ-
ков. Режим 130 км/ч может вводить-
ся как на всей дороге, так и в одном 
направлении в зависимости от вре-
мени суток, дня недели, месяца. 
При обнаружении чрезмерной ко-
лейности или повышенной аварий-
ности повышенный скоростной ре-
жим отменяется. 

Новый ГОСТ также вводит требо-
вания к зонам для остановки: если 
ширина обочины меньше 1,5 м, то 
каждые 3–5 км (в зависимости от ко-
личества полос) на дороге должны 
быть организованы площадки не 
менее 3,75 м шириной, отделенные 
от проезжей части широкой разде-
лительной полосой. ГИБДД давно 
говорит о проблеме наездов на сто-
ящий вдоль магистралей транспорт. 
Одно из таких ДТП произошло 10 
июня в Тульской области на М4: гру-
зовик на полном ходу въехал в ко-
лонну машин МЧС, пять спасателей 
госпитализировали. Стандарт так-
же рекомендует сужать левые по-
лосы на шести- и более полосных 
магистралях с нынешних 3,75 м до 
3,5 м для «выравнивания» скоро-
стей движения транспорта.

По данным Научного центра 
безопасности дорожного движе-
ния МВД, лимит в 130 км/ч на ев-
ропейских автомагистралях дей-
ствует на дорогах Франции, Дании 
и Германии, в остальных странах 
— 100–120 км/ч. При этом наблю-
дается тенденция к ограничению 

скоростей. С 1 июля 2018 года во 
Франции на автодорогах, не отно-
сящихся к магистралям, скорость 
была снижена с 90 км/ч до 80 км/ч. 
В Германии, известной своими ав-
тобанами с «безлимитными» ско-
ростными режимами, количество 
таких дорог за последние годы со-
кратилось.

Разработка нового стандарта ве-
дется на фоне дискуссии между пра-
вительством, ГИБДД, Минтрансом и 
экспертами по поводу ограничений 
скорости. Власти Москвы настаива-
ют на отмене «нештрафуемого» по-
рога в 20 км/ч. Госдума и правитель-
ство говорят о ревизии действую-
щих скоростных режимов, после ко-
торых можно вводить ограничения. 
Решений пока не принято („Ъ“ рас-
сказывал об этом 11 июня). 

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов считает, 
что новый ГОСТ «теоретически» ну-
жен, однако немногие российские 
магистрали будут соответствовать 
его требованиям. «Например, на 
многих участках трасс М4, где мож-
но двигаться со скоростью 130 км/ч, 
колея явно глубже 15 мм,— гово-
рит он.— Получается, на этом ос-
новании нужно отменять скорост-
ной режим и демонтировать знаки, 
а после ремонта ставить обратно?» 
Он также обратил внимание, что 
электронные табло носят рекомен-
дательный характер для водителей: 
в ПДД лишь говорится о необходи-
мости соблюдения знаков. Если в 
стандарте установить чрезмерно 
жесткие требования к скоростным 
участкам, то режим в 130 км/ч полу-
чится ввести на небольшом коли-
честве дорог, отмечает юрист, экс-
перт по безопасности движения 
Катерина Соловьева. «Водители бу-
дут вынуждены „тащиться“ со ско-
ростью 90 км/ч на нормальному че-
тырехполосному шоссе,— говорит 
она.— Это, конечно, будет прово-
цировать водителей на нарушения 
скорости, что наверняка создаст по-
чву для злоупотреблений владель-
цев камер».

Иван Буранов

Росавтодор разгоняется  
до 130 км/ч
В России впервые введут стандарт для участков дорог 
с повышенным скоростным лимитом
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Конституционный суд Украины (КСУ) 
вчера приступил к рассмотрению в за-
крытом режиме обращения с прось-
бой оценить законность первого ука-
за президента Владимира Зеленского 
о роспуске Верховной рады и проведе-
нии досрочных выборов. Сам глава го-
сударства утверждает, что лишь вы-
полнил «требование народа Украины». 
Так или иначе, даже если суд сочтет 
указ неконституционным, противникам 
президента все равно будет непросто 
добиться отмены выборов.

С просьбой оценить законность указа 
о роспуске Рады в Конституционный суд 
обратились 62 депутата. Они выступили 
за отмену указа Владимира Зеленского от 
21 мая, которым глава государства досроч-
но прекратил работу Верховной рады вось-
мого созыва и назначил внеочередные вы-
боры на 21 июля.

По итогам грядущего голосования пар-
тия «Слуга народа», формируемая коман-
дой Владимира Зеленского, может полу-
чить более сотни из 450 мест, что с учетом 
одномандатников и союзников из других 
фракций будет означать стабильное про-
президентское большинство в Раде. В ны-
нешнем же составе парламента открытых 
сторонников нового президента можно пе-
ресчитать по пальцам.

Впрочем, личная неприязнь главы госу-
дарства к депутатам — это явно недостаточ-
ная причина для разгона Рады. Основани-
ем для роспуска президент назвал отсутст-

вие коалиции — обязательного по закону 
объединения большинства депутатов, от-
ветственного за формирование правитель-
ства. Однако в законе не описано, как имен-
но определить наличие или отсутствие коа-
лиции. И эта неопределенность стала пово-
дом для обращения в суд.

Согласно регламенту, у судей есть до по-
лугода на рассмотрение приходящих к ним 
запросов и вынесение решения по ним. Од-
нако в случае с роспуском Рады было реше-
но поторопиться.

Накануне состоявшегося в среду перво-
го — открытого — заседания суда прези-
дент Зеленский распространил в соцсетях 
видеообращение, в котором подчеркнул, 
что роспуск Рады — это требование наро-
да Украины. Позднее он приехал на заседа-
ние и выступил с обращением к судьям, рас-
сказав, что им необходимо принять реше-
ние, за которое «не будет стыдно перед деть-
ми». «Не мне рассказывать вам, что такое 
дух и буква закона. Я уверен, что решение 
о роспуске Рады отвечает обоим этим кри-
териям»,— сказал Владимир Зеленский, до-
бавив, что украинцы аплодируют роспуску 
непопулярного парламента.

После этого президент покинул зал, со-
славшись на то, что его присутствие при 
рассмотрении дела может быть воспринято 
как давление на суд. Позицию Владимира 
Зеленского перед судьями пришлось отста-
ивать его представителю Федору Венислав-
скому. Он разъяснил судьям, что, по дан-
ным администрации нового президента, 

коалиция развалилась еще в 2016 году, все 
мыслимые и немыслимые сроки для ее вос-
создания или строительства новой давно 
уже вышли, а потому президентский указ 
абсолютно легитимен.

Судья-докладчик Виктор Кривенко посе-
товал на то, что руководство парламента так 
и не предоставило список депутатов, кото-
рые, по утверждению спикера Андрея Па-
рубия, до сих пор образуют необходимый 
по закону альянс.

Выступления судей и представителя пре-
зидента растянулись почти на весь день. Су-
дьи спрашивали, может ли не слишком 
продуктивная работа Рады считаться дока-
зательством отсутствия коалиции. Госпо-
дин Вениславский в ответ предлагал затре-
бовать у парламента документы, которые 
могли бы подтвердить наличие работоспо-
собного консолидированного большинст-
ва депутатов.

Закончилось заседание сообщением гла-
вы КСУ Натальи Шапталы о том, что суд пе-
реходит к рассмотрению дела в закрытом 
режиме. Вчера состоялось первое такое за-
седание. Как долго судьи будут разбирать за-
конность президентского указа, неизвест-
но. Однако Федор Вениславский предполо-
жил, что КСУ потребуется несколько недель 
для того, чтобы определиться с окончатель-
ным вердиктом.

Каким именно будет вердикт, ни госпо-
дин Вениславский, ни кто-либо другой сей-
час спрогнозировать не в состоянии. Юри-
сты и политики отмечают, что неопределен-

ность законов, относящихся к деятельности 
коалиции, превращает прогнозирование 
в гадание. Осложняет ситуацию и законода-
тельный запрет на отмену или приостанов-
ку избирательной кампании, которая сей-
час уже в разгаре. И если суд придет к выво-
ду, что указ о роспуске парламента и назна-
чении досрочных выборов нарушает кон-
ституцию, Украина окажется в непростой 
ситуации: с одной стороны, выборы неза-
конны, но с другой — отменить их нельзя.

«Есть вариант, что КСУ признает некон-
ституционным указ президента, но выбо-
ры все равно состоятся. Другой вариант: суд 
признает выборы неконституционными. 
Тогда выборы должны пройти позже. Но 
когда? Если осенью, как быть с кандидата-
ми, которые уже зарегистрировались? Все 
отменить? Так они пойдут в суды!» — про-
комментировал казус украинский полито-
лог Владимир Фесенко, слова которого при-
водит газета «Сегодня».

Тем временем глава партии «Батькивщи-
на» Юлия Тимошенко призвала Владими-
ра Зеленского игнорировать решение КСУ 
в случае, если глава государства будет не со-
гласен с вердиктом. «Даже если на корруп-
ционной основе КСУ вынесет решение, что 
указ президента неконституционен, то пре-
зиденту как гаранту конституции, который 
точно знает, что указ конституционный, 
можно указ не отменять»,— пояснила свою 
позицию госпожа Тимошенко. Она также 
призвала «Слугу народа» и представителей 
партии Святослава Вакарчука «Голос» дого-

вориться о выдвижении общих кандидатов 
в тех одномандатных округах, где сильны 
позиции людей из команды экс-президен-
та Петра Порошенко.

Это заявление было сделано после встре-
чи Юлии Тимошенко и Владимира Зелен-
ского, состоявшейся уже через несколь-
ко часов после выступления президента 
в Конституционном суде. В аппарате гла-
вы государства не раскрыли подробно-
стей разговора двух недавних конкурентов 
в борьбе за высший пост, ограничившись 
коротким сообщением о том, что встреча 
была организована по инициативе госпо-
жи Тимошенко.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией 
в команде Владимира Зеленского, считает, 
что глава «Батькивщины» пытается догово-
риться с президентом о формировании коа-
лиции их партий в новом составе Рады. «Зе-
ленский проведет в Раду очень много своих 
людей. Думаю, более сотни человек с уче-
том одномандатников. Но большинство на-
чинается с 226 депутатов. То есть с другими 
фракциями точно придется договаривать-
ся. Вот с „Батькивщиной“, например. Ти-
мошенко очень хочет вернуться в премь-
ерское кресло, после того как осталась без 
президентского. И именно об этом она сей-
час ведет переговоры»,— сказал собесед-
ник „Ъ“. И подчеркнул, что президент, ско-
рее всего, еще не принял решения по пово-
ду того, соглашаться на предложение госпо-
жи Тимошенко или нет.

Матвей Шиманов, Киев

Украинские выборы проверяют на конституционность
Противники Владимира Зеленского оспаривают законность указа о роспуске Верховной рады

Это уже второе нападение на танкеры 
в Оманском заливе за месяц. Предыдущая 
атака произошла 12 мая в исключительной 
экономической зоне ОАЭ. Два из пострадав-
ших тогда нефтяных танкеров принадле-
жали Саудовской Аравии, еще два — Нор-
вегии и ОАЭ. Тогда практически сразу США 
возложили ответственность за случившееся 
на Иран. Тегеран свою вину отрицал и тре-
бовал расследования. Сами пострадавшие с 
публичными обвинениями не спешат. 6 ию-
ня три страны представили в Совбез ООН 
доклад, где указывалось, что танкеры были 
подорваны с помощью морских мин, уста-
новленных дайверами, которые для подхо-
да к судам могли передвигаться на скорост-
ных катерах. «Эти факты — прямое подтвер-
ждение того, что четыре атаки были частью 
изощренной и скоординированной опера-
ции, осуществленной субъектом с больши-
ми оперативными возможностями»,— гово-
рилось в докладе. Заказчики и исполнители 
преступления в письме не названы. Указы-
вается лишь, что атаки были совершены «го-
сударственным субъектом».

Несмотря на то что нет ясности ни по пер-
вому, ни по второму инцидентам, Директо-
рат морского транспорта Норвегии рекомен-
довал вчера всем владельцам судов не допу-
скать приближения к территориальным во-
дам Ирана. Нападение на танкеры осудили 
генсеки ООН Антониу Гутерриш и Лиги араб-
ских государств Ахмед Абуль-Гейт. При этом 
последний заявил, что «эти опасные события 
должны заставить Совбез ООН действовать в 
отношении тех, кто подрывает стабильность 
и безопасность в регионе». ЕС призвал к «мак-
симальной сдержанности». Против скоропа-
лительных выводов выступили и в Москве. «Я 
бы воспользовался возможностью, чтобы пре-
достеречь от поспешных выводов, от попыток 
возложить ответственность на тех, кто неуго-
ден целому ряду известных государств,— ска-
зал журналистам заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков.— Мы наблюдаем в послед-
нее время усиливающуюся кампанию поли-
тико-психологического и военного давления 
на Иран. Не хотелось бы, чтобы события, кото-
рые только что произошли, которые трагич-
ны и которые встряхнули в том числе миро-

вой нефтяной рынок, были бы спекулятивно 
использованы для дальнейшего нагнетания 
обстановки в антииранском ключе».

Первая реакция из Вашингтона свиде-
тельствовала о том, что опасения Москвы не-
беспочвенны. Госсекретарь США Майк Пом-
пео официально обвинил Иран в атаках на 
два танкера и пообещал поднять этот вопрос 
в СБ ООН. 

Со своей стороны, власти Ирана заявили 
о готовности к сотрудничеству с целью обес-
печения безопасности судоходства в регионе. 
При этом глава МИД Ирана Мохаммад Джавад 
Зариф отметил, что нападение на танкеры в 
Оманском заливе подозрительно совпало с 
визитом в Тегеран премьер-министра Японии 
Синдзо Абэ. «„Подозрительный“ — слишком 
мягкое слово для описания того, что, вероят-
но, произошло этим утром»,— написал он в 
Twitter. Позднее господин Зариф возложил от-
ветственность за усиление напряженности в 
регионе на США, которые «ведут экономиче-
скую войну против Ирана».

Напомним, что отношения между Вашин-
гтоном и Тегераном обострились год назад, 
после выхода США из Совместного всеобъ-
емлющего плана действий (СВПД), извест-
ного как «ядерная сделка». За прошедшее с 
этого момента время США вернули санкции 
в отношения Ирана, в том числе касающи-
еся экспорта иранской нефти. Не дождав-
шись запуска обещанного ЕС механизма, ко-
торый бы позволил иностранным бизнесме-
нам продолжать бизнес с Ираном, Тегеран, в 
свою очередь, прекратил соблюдение части 
обязательств по СВПД.

Влияние санкций на иранскую нефтедо-
бычу ощущается все сильнее. По данным 
ОПЕК, в мае добыча в Иране упала на 8%, или 
226 тыс. баррелей в сутки, до 2,37 млн бар-
релей в сутки — это самый низкий уровень 
с 1987 года, когда еще продолжалась ирано-
иракская война. Вместе с тем в мае добыча в 
соседнем Ираке выросла на 100 тыс. барре-
лей в сутки, до 4,7 млн баррелей в сутки. Нель-
зя исключать, что этот прирост как минимум 
частично связан с попытками Ирана обойти 
санкции, когда добытая в Иране нефть пере-
гружается в море на танкеры, которые по до-
кументам транспортируют только иракскую 
нефть. Reuters описывал такую схему в конце 
марта на примере танкера Marshal Z, конеч-

ным покупателем нефти оказалась неизвест-
ная компания в Китае. В результате этой схе-
мы показатели добычи в Ираке, возможно, за-
вышаются, а в Иране — занижаются.

В Тегеране еще надеются, что, несмотря 
на санкции, они смогут продолжить легаль-
но торговать нефтью с третьими странами. В 
частности, об этом шла речь в ходе первого за 
41 год визита японского премьер-министра в 
Тегеран. По итогам переговоров с Синдзо Абэ 
президент Ирана Хасан Роухани сообщил о за-
интересованности Японии продолжать заку-
пать иранскую нефть, несмотря на стремле-
ние США довести ее экспорт до нуля. Однако, 
по данным Reuters, в первом квартале Япония 
импортировала 15,3 млн баррелей иранской 
нефти, что в среднесуточном выражении по-
чти на треть меньше, чем в январе—сентябре 
2018 года, то есть до возвращения американ-
ских санкций. В конце апреля министр про-
мышленности и торговли Японии Хиросигэ 
Сэко заявлял, что истечение в мае временных 
разрешений США на импорт Японией иран-
ской нефти не отразится на экономике стра-
ны, так как на данный момент нефть из Ира-
на составляет только 3% внешних поставок. В 
2018 году иранская нефть составила 5,3% от 
общего импорта нефти в Японию.

Помимо переговоров о нефти и других ва-
риантах сотрудничества целью визита Син-
дзо Абэ в Тегеран была передача некоего по-
слания иранским властям от президента 
США Дональда Трампа. Как заявил сам госпо-
дин Трамп в ходе состоявшегося в мае визи-
та в Токио, он с интересом относится к наме-
рению премьера Абэ сыграть роль посредни-
ка между Вашингтоном и Тегераном. Очеред-
ной, уже телефонный разговор между Синдзо 
Абэ и Дональдом Трампом состоялся накану-
не отлета премьер-министра Японии в Иран. 
Однако, как сообщают иранские СМИ, Али Ха-
менеи отказался отвечать на послание амери-
канского президента. «Я не считаю Трампа че-
ловеком, заслуживающим какого-либо отве-
та»,— сказал он на встрече с Синдзо Абэ.

Марианна Беленькая,  
Юрий Барсуков

В Оманском заливе  
разгораются танкеры

В преддверии саммита G20, который 
пройдет в конце июня в Осаке, прези-
денты США и России выразили готов-
ность возобновить диалог. Дональд 
Трамп сообщил о намерении встретить-
ся с Владимиром Путиным «на полях» 
саммита. А тот, в свою очередь, выра-
зил надежду на то, что в рамках пред-
стоящего заседания сторонам удастся 
«выйти на какие-то конструктивные ре-
шения». Новая встреча президентов РФ 
и США в случае ее проведения станет 
их первым личным общением после за-
вершения расследования спецпрокуро-
ра Роберта Мюллера, не нашедшего до-
казательств сговора Дональда Трампа 
с Москвой.

О том, что встреча с Владимиром Пути-
ным уже запланирована, Дональд Трамп за-
явил в ходе совместной пресс-конференции 
с президентом Польши Анджеем Дудой в Ва-
шингтоне. «Я буду встречаться с Путиным 
в ходе G20, я буду встречаться с президен-
том Си (лидером КНР Си Цзиньпином.— „Ъ“) 
в ходе G20, я буду встречаться со многими ли-
дерами»,— уверенно перечислил глава Бело-
го дома, добавив, что многие из присутству-
ющих на пресс-конференции журналистов 
мечтали бы оказаться в комнате, где будут 
проходить переговоры с президентом РФ.

О том, что Белый дом рассчитывает про-
вести встречу лидеров двух стран во время 
саммита G20, запланированного на 28–29 
июня, сообщил и советник президента США 
по национальной безопасности Джон Бол-
тон. «Мы считаем, что это хорошая возмож-
ность, чтобы встретиться и обсудить неко-
торые чрезвычайно важные вопросы»,— со-
общил он, выступая на конференции, орга-
низованной газетой The Wall Street Journal.

Заявления Дональда Трампа и предста-
вителей его ближайшего окружения стали 
первым сигналом того, что за полторы не-
дели до саммита G20 в Белом доме всерьез 
рассматривают возможность новой встре-
чи президентов США и России, о которой до 
этого дипломаты и эксперты говорили ско-
рее как о гипотетической возможности.

В последний раз президенты США и Рос-
сии коротко общались в ноябре прошлого 
года в Париже во время торжеств по случаю 
столетия окончания Первой мировой вой-
ны. В случае проведения новая встреча ста-
нет первым личным общением двух лиде-
ров после завершения расследования спец-
прокурора Роберта Мюллера о предпола-
гаемом российском вмешательстве в пре-
зидентские выборы 2016 года в США. Го-
сподин Мюллер, напомним, не нашел пря-
мых доказательств сговора Дональда Трам-
па с Москвой.

В преддверии саммита в Осаке свое ви-
дение российско-американских отноше-
ний в интервью телеканалу «Мир» изло-
жил и Владимир Путин. «Они (отношения 
с США.— „Ъ“) деградируют, становятся все 
хуже и хуже. За последние годы в отноше-
нии России действующая администрация 
приняла уже, по-моему, несколько десят-
ков решений, связанных с санкциями»,— 
отметил он. Несмотря на неутешительный 
диагноз состояния отношений с США, Вла-
димир Путин выразил надежду на то, что 
«здравый смысл в конце концов восторже-
ствует». «Мы со всеми нашими партнерами, 
включая и американских партнеров, Сое-

диненные Штаты, надеюсь, в рамках пред-
стоящей „двадцатки“ сможем выйти на ка-
кие-то решения, которые будут конструк-
тивными, будут создавать необходимые ста-
бильные условия для сотрудничества в сфе-
ре экономики»,— резюмировал российский 
президент.

В целом в Москве о возможности новой 
встречи лидеров двух стран говорят бо-
лее осторожно, чем в Вашингтоне. «Мы не 
знаем ничего, начата ли подготовка такой 
встречи у наших американских коллег. Ка-
кой-либо информации на этот счет не было, 
как и официальных предложений о прове-
дении такой встречи,— заявил вчера пресс-
секретарь президента России Дмитрий Пе-
сков.— Пока мы можем исходить из того, 
что и Путин, и Трамп будут вместе в Осаке 
в момент проведения там саммита „двад-
цатки“, в любом случае будут иметь возмож-
ность хотя бы „на ногах“ кратко перегово-
рить. Вот это можно пока прогнозировать 
с наиболее высокой степенью вероятности».

Напомним, что запланированная встре-
ча Дональда Трампа и Владимира Путина 
на прошлогоднем саммите G20 в Буэнос-Ай-
ресе, проходившем 30 ноября — 1 декабря, 
в последний момент была неожиданно от-
менена по инициативе американской сто-
роны, что стало для Москвы неприятной не-
ожиданностью.

При этом предыдущие встречи Дональда 
Трампа с Владимиром Путиным, включая 
пока единственный полноценный саммит, 
прошедший в июле прошлого года в Хель-
синки, неизменно вызывали жесткую кри-
тику в Конгрессе. По мнению критиков пре-
зидента Трампа, он так и не смог донести до 
российского лидера мысль о недопустимо-
сти вмешательства в президентскую кампа-
нию 2020 года в США.

В среду сразу несколько комитетов Па-
латы представителей Конгресса США, где 
большинство принадлежит демократам, 
провели новые слушания, посвященные 
докладу спецпрокурора Мюллера. Несмо-
тря на отсутствие фактов сговора Дональда 
Трампа с Москвой, законодатели собирают-
ся провести серию слушаний, вызвав в ка-
честве свидетелей бывших и действующих 
сотрудников администрации, а также чле-
нов семьи президента США. Более того, око-
ло 60 представителей Демократической пар-
тии в Палате представителей уже заявили 
о необходимости начать процедуру импич-
мента главы Белого дома. Главным обвине-
нием против действующего президента де-
мократы считают попытки воспрепятство-
вания правосудию в ходе продолжавшего-
ся почти два года расследования о россий-
ском вмешательстве в избирательную кам-
панию 2016 года.

Сам Дональд Трамп, впрочем, эти обви-
нения считает безосновательными. В интер-
вью телекомпании ABC он заявил, что согла-
сился бы с предложением России или Ки-
тая, если бы представители этих стран поо-
бещали ему предоставить компромат на по-
литических противников. «Нет ничего пло-
хого в том, чтобы их выслушать. Это не вме-
шательство, если они просто располагают 
информацией. Я думаю, что я бы принял это 
предложение»,— сообщил Дональд Трамп.

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон;  
Сергей Строкань

Дональд Трамп 
и Владимир Путин 
намерены встретиться 
в ходе G20
Проблемы в российско-американских 
отношениях уже достаточно назрели, 
чтобы о них можно было поговорить

Пожары на танкерах в Оманском 
заливе немедленно отразились 
на рынке нефти: цены на нее вы-
росли вчера днем почти на 4% 
ФОТО REUTERS
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получили 720 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
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rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Виталина Кондратьева, 3 года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
163 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 36 тыс. руб.

В семь месяцев у дочки начали подергиваться 
руки и голова, она стремительно теряла все навы
ки. Разучилась держать голову, переворачиваться, 
сидеть, появилась спастика в руках и ногах. В год 
ей диагностировали ДЦП. Мы постоянно занима
емся реабилитацией и многого добились: Виталина 
окрепла, научилась сидеть, но не стоит и не ползает, 
равновесия не держит. Ее стопы скованы спастикой. 
Мы очень надеемся на опыт специалистов Институ
та медтехнологий (ИМТ, Москва) и на вашу доброту. 
У нас три дочери (старшая — школьница), работает 
только муж. Ольга Кондратьева, Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Витали
на нуждается в восстановительном лечении. Цель — 
коррекция тонуса мышц, увеличение объема движе
ний, развитие мелкой моторики».

Сима Горшкова, 11 лет, рубцовая деформация 
верхней губы и носа, дефект верхней челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение. 146 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 24 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной губы, мягкого 
и твердого нёба, альвеолярного отростка. В народе 
это называют заячьей губой и волчьей пастью. Пер
вую операцию Симе сделали в семь месяцев — заши
ли губу. А затем местные врачи откладывали лечение 
под разными предлогами. В три года мы повезли Си
му на консультацию в Москву, там крайне удивились 
такой запущенности. Мышцы мягкого нёба начали 
атрофироваться, дочка почти не говорила. Симе про
вели несколько сложных операций.  Но проблем еще 
много, сейчас нужно расширять челюсти с помощью 
аппаратов. Пожалуйста, не оставляйте нас, помогите! 
Юлия Горшкова, Чувашия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно про
должать этапное комплексное лечение. Сейчас де
вочке требуется установить несъемные аппараты 
на обе челюсти».

Семен Вшивцев, 1 год, врожденная 
деформация правой стопы, требуется лечение 
по методу Понсети. 116 440 руб.
Внимание! Цена лечения 153 440 руб. Телезрители ГТРК 
«Вятка» соберут 37 тыс. руб. Не хватает 116 440 руб.

Семен родился с подвернутой и согнутой пра
вой стопой. Сразу после выписки из роддома нача
ли лечение, десять месяцев малышу гипсовали нож
ку, но она так и не выпрямилась. У сына есть еще 
 неврологическая проблема: пониженный мышеч
ный тонус. Мы уже прошли курс реабилитации, 
дома делаем массаж и гимнастику. Семен научил
ся сидеть и ползать, а стоять и ходить не позволяет 
подвернутая стопа. Малышу рекомендовано лече
ние косолапости по методу Понсети. Оплатить его 
мы не в силах. Помогите нам, пожалуйста! Ирина 
Вшивцева, Кировская область
Ортопед медицинского центра «Майя Клиник» 
Владислав Лобашов (Казань): «Мальчику требу
ются этапные гипсования и закрытая ахиллотомия 
(рассечение ахиллова сухожилия)».

Илюша Балкин, 4 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
258 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внесла 140 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— еще 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 34 тыс. руб.

Илюша родился с переломами ног. Врачи ска
зали, что у ребенка несовершенный остеогенез — 
очень хрупкие кости. Из роддома нас перевели в дет
скую больницу, полтора месяца лечили, за это время 
Илюша перенес еще четыре перелома. После выпис
ки на лечение нас никто не брал, мы с мужем были 
в отчаянии. И тут узнали про клинику в Москве, где 
помогают таким детям. Огромное спасибо Русфонду 
за помощь в оплате лечения! Сын окреп, переломов 
меньше стало. Он научился ползать, начал на нож
ки вставать. Но бедра опять стали ломаться. Не остав
ляйте нас! Альбина Балкина, Омская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Илюши тяжелая форма несовер
шенного остеогенеза. Благодаря своевременно на
чатому лечению удалось достичь хороших результа
тов. Лечение нужно продолжить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Мадины Хамидовой 
из Челябинской области 
редкая генетическая бо-
лезнь — синдром Билса. 
Это сочетание сразу не-
скольких аномалий: у де-
вочки нарушена работа 
сердца, сильно искрив-
лен позвоночник и слабое 
зрение. Но самое замет-
ное проявление синдро-
ма — удлиненные тонкие 
пальцы, ладони и ступни. 
Мадина перенесла опе-
рации на сердце и позво-
ночнике. Спину девочки 
поддерживает металло-
конструкция, которую уже 
несколько раз раздвига-
ли. Сейчас пришло вре-
мя заменить временную 
конструкцию на постоян-
ную. Вот только оплатить 
операцию ее родители 
не в силах.

Хрупкая брюнетка в оч
ках с толстыми линзами 
и с невероятно длинными 
тонкими пальцами рису
ет, сидя за столом. На лист
ке появляется изображение 
девушки с синими волоса
ми, в них блестят звезды.

— Это будет портрет ночи 
в человеческом облике,— 
объясняет Мадина, вставая 
изза стола и направляясь 
к кровати.— Я могу изри
совать за день целый аль
бом. Жаль, что быстро устаю 
и мне нельзя долго сидеть.

Мадина родилась круп
ной — весила около че
тырех килограммов, вра
чи сразу обратили вни
мание на ее вытянутые 
кисти и невероятно длин
ные пальчики, но других 
отклонений не обнаружи
ли. Зато их вскоре замети
ла Ирина — мама девочки. 
Мадина у нее уже третий ре
бенок, есть с кем сравнить, 
и она сразу заподозрила 
у дочки искривление позво
ночника.

— Мадина была пухлая, 
как булка, поэтому даже 
муж говорил, что я приду
мываю, а районные врачи 
только плечами пожима
ли,— вспоминает Ирина.

Девочка росла очень бы
стро — к году была на го
лову выше ровесников. 
А длинные тонкие паль
чики оставались трудно
управляемыми, постоянно 
заплетались. Когда Мади
не исполнился год и месяц, 
Ирина показала дочку вра
чам из областной больни
цы, которые вели прием 
в их районной поликлини
ке. Первым девочку смотрел 
окулист, которому не уда
лось провести полноцен
ную диагностику: на Мади
ну не подействовали капли, 
расширяющие зрачки. Даже 
после второго закапывания. 
Ирина забеспокоилась. За
тем девочку обследовал эн
докринолог, который сразу 
выписал направление к ге
нетику. Но беспокойство пе
решло в настоящую трево
гу после вопроса ортопеда: 

«Мамаша, вы не видите, что 
у ребенка растет горб?»

Дальнейшее обследова
ние выявило  сильнейшую 
близорукость, минус 12, 
и ишемическую болезнь 
сердца, требующую немед
ленного лечения. Так на
чалась жизнь с таблетка
ми и регулярными похода
ми к врачам. Сама Мадина 
не переживала: скакала 
и прыгала, вставала на голо
ву. «Найдите ей занятие по
спокойнее,— уговаривала 
кардиолог.— Такая актив
ность вредит ее сердцу».

Старшая сестра купила 
Мадине черепашку. Думала 
приучить девочку к созерца
тельности. А Мадина, остав
шись наедине с черепаш
кой, подталкивала ее паль
цем: «Скорей! Почесали!»

К четырем годам у Мади
ны позвоночник искривился 
так, что ее направили на опе
рацию в Новосибирский 
НИИ травматологии и орто
педии — ставить фиксирую

щую металлоконструкцию. 
Да вот беда: серд це Мадины 
к этому моменту было уже 
сильно увеличено и работа
ло из последних сил.

Сначала прооперирова ли 
сердце. Потом лечили арит
мию. Позвоночник искрив
лялся все сильнее, но уста
новить на него фиксирую
щую конструкцию удалось 
лишь через пару лет.

— Мы хотели отдать Ма
дину в специальный сад для 
детей со сколиозами,— го
ворит Ирина.— Он в Челя
бинске, за 50 километров 
от нас, думали переезжать. 
Принесли туда путевку, мед
карту, все сделали, а нам от
казали. Сказали, что они 
не справятся с ребенком 
с таким плохим зрением.

Пришлось непоседли
вой Мадине вертеться до
ма под наблюдением роди
телей. К тому же и врачи ре
комендовали ей домашнее 
обучение. Постепенно Ма
дина увлеклась спокойны

ми занятиями — рисова
нием и бисероплетением. 
Но иногда начинала рыдать: 
«За что на меня все свали
лось? Хочу, как все, бегать, 
прыгать».

— Мы были както на 
празднике,— рассказывает 
Ирина.— Дети писали запис
ки с заветными желаниями 
и запускали с воздушным 
шаром в небо. Я увидела, что 
ровесник Мадины просит 
какуюто игру. А дочь напи
сала: «Хочу, чтоб все дети бы
ли здоровы».

Врачи пришли к выво
ду, что скелет у Мадины уже 
сформировался полностью, 
и рекомендуют ставить 
на позвоночник постоян
ную металлоконструкцию. 
На эту операцию и дальней
шую хирургическую кор
рекцию необходимо около 
миллиона рублей. Без на
шей помощи родителям Ма
дины не справиться.

Дина Юсупова,  
Челябинская область

Большое сердце  
и тонкие пальцы
Двенадцатилетней Мадине нужно выпрямить позвоночник

Из свежей почты

После катастрофы
Окончен сбор средств пострадавшим 5 мая в Шереметьево

Русфонд подвел итоги сбора по-
жертвований семьям погибших 
и пострадавшим в авиакатастро-
фе в аэропорту Шереметьево 5 мая. 
Собрано 13 592 211,64 руб. Доро-
гие друзья, огромное спасибо  
за сочувствие и участие!

Сбор пожертвований семьям по
гибших и пострадавшим в авиаката
строфе 5 мая в аэропорту Шереметье
во, который Русфонд открыл по прось
бе руководства Мурманской области 
и при поддержке Сбербанка, окончен. 
Благодаря вам, дорогие друзья, собра
но 13 592 211,64 руб. Правда, в Рус
фонд поступили заявления от клиен
тов Сбербанка, с чьих счетов мошен
ники похитили деньги и перевели 
их в качестве пожертвований постра
давшим в авиакатастрофе. Эти «по
жертвования» Русфонд возвращает, 
так что финальная сумма будет скор
ректирована. В течение месяца Рус
фонд завершит все возвраты и опубли
кует размеры коррекции.

Эти сборы были начаты в первые 
же дни после катастрофы, когда вре
менно исполняющий обязанности 
губернатора Мурманской области 
Андрей Чибис обратился в Русфонд 
с просьбой открыть банковский счет 
для пожертвований россиян в поль

зу пострадавших. Он, в частности, пи
сал: «Учитывая высокий уровень до
верия населения к Русфонду, прошу 
дать согласие на открытие офици
ального счета для сбора помощи при 
поддержке ПАО „Сбербанк“ сроком 
на один месяц и затем перевести по
жертвования на счета пострадавших 
согласно сведениям, которые предо
ставит правительство Мурманской 
области».

Как сообщил Русфонду замести
тель губернатора Роман Дурягин, 
90% сборов будут разделены поров
ну между семьями погибших в авиа
катастрофе (41 человек). Оставшиеся 
10% власти разделят поровну между 
пострадавшими, госпитализирован
ными с места катастрофы (девять че
ловек). «Мы попросили компанию 
„АльфаСтрахование“ оказать содей
ствие в оповещении граждан,— объ
ясняет Роман Дурягин.— Совместно 
с ней мы уже начали уведомлять по
страдавших и родственников погиб
ших и просим их подготовить доку
менты для последующей передачи 
в Русфонд. Как только все докумен
ты будут собраны, Русфонд и начнет 
выплаты. Сейчас период отпусков, 
и мы понимаем, что оперативно со
брать всю необходимую информа

цию будет непросто. Мы постараемся 
сделать это как можно быстрее».

Заместитель губернатора так
же подчеркнул, что распределение 
средств будет произведено по реше
нию наблюдательного совета, в ко
торый вошли члены областной Об
щественной палаты и обществен
ных организаций, представители 
законодательных и исполнитель
ных органов местной власти. Сей
час в наблюдательном совете закан
чивается работа над поименными 
списками родственников и размера
ми выплат, исходя из окончательной 
суммы пожертвований. «Как только 
списки будут утверждены, мы напра
вим их в Рус фонд»,— сказал Роман 
 Дурягин. 

• Самолет, выполнявший рейс SU 1492 
из Москвы в Мурманск, потерпел кру-
шение 5 мая в московском аэропорту 
Шереметьево. Sukhoi Superjet 100 вер-
нулся в аэропорт вылета вскоре после 
взлета — по предварительной инфор-
мации, из-за неисправности на борту. 
В результате жесткой посадки SSJ 100 
выгорел полностью. Из 78 пассажи-
ров и членов экипажа, находившихся 
на борту, 41 человек погиб. 
Алексей Асланянц,  
корреспондент Русфонда
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 75 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Д И Н Ы  Х А М И Д О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 1 0  7 8 7  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» Василий 
Суздалов (Новосибирск): «У девочки тяжелый сколиоз. В течение пяти лет мы проводим Мадине много-
этапное хирургическое лечение с использованием инструментария VEPTR. Сейчас степень зрелости костной 
ткани вполне достаточна для завершающего этапа лечения — установки постоянной конструкции на позвоноч-
ник. У Мадины также сформировалась послеоперационная выраженная воронкообразная деформация грудной 
клетки, которая тоже потребует хирургической коррекции, как и задний реберный горб. Мы будем наблюдать 
за состоянием девочки на протяжении пары лет и последовательно завершать лечение сколиотической 
 деформации».

Стоимость операции 939 787 руб. Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 29 тыс. руб. Не хватает 910 787 руб.
Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мадину Хамидову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 

пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Мадины — Ирины Анатольевны Чесноковой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Трудности 
перевода
Как перенимать иностранный 
опыт с точностью до наоборот

Развитие донорства костного мозга в России — 
такова была тема одной из сессий Петербург-
ского экономического форума. И эта сессия по-
казалась корреспонденту Русфонда на форуме 
одним из самых удивительных событий.

Сессия «Как добровольцы могут спасти жизни: раз
витие донорства костного мозга в России и в мире» — 
важное мероприятие форума. Просто потому, что до
бровольцы в этой сфере и правда могут спасать жиз
ни, добровольцев этих в России слишком мало и надо 
чтото предпринимать, чтобы ускорить дело. Но удиви
тельным это мероприятие сделала не важность темы, 
а то, как организаторам удалось буквально вывернуть 
наизнанку существующий в этой сфере мировой опыт. 

В России донорство костного мозга развито пло
хо, регистры потенциальных доноров очень малень
кие. Суммарно в них 100 тыс. человек, а должно быть 
в несколько раз больше. Государство эту сферу не ре
гулирует, денег на развитие регистров почти не да
ет. Но собирается это сделать. Так что задача у со
бравшихся была вполне конкретная: обсудить, как 
регулировать и сколько давать. Присутствовали по
мощник министра здравоохранения Ляля Габбасо
ва, директор НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбачевой Борис 
Афанасьев, еще несколько человек. И приглашенная 
звезда Энрик Каррерас, медицинский директор Ис
панского регистра доноров костного мозга (REDMO).

Профессор Афанасьев, выступивший первым, про
возгласил основные принципы, на которых должно 
основываться развитие регистров доноров в России. 
Принципов было много. Первым шел, видимо, глав
ный — государственный характер программы разви
тия регистров. Ведущий сессии даже счел своим дол
гом уточнить: «Государственный хара ктер — это ведь 
обязательное условие?» «Я считаю, да»,— твердо отве
тил Афанасьев. Следом слово предоставили Каррера
су, который, очевидно, должен был продемонстриро
вать, как правильные принципы помогают добить
ся успеха. Ведь Испанский регистр доноров костного 
мозга — один из самых динамично развивающих
ся. В мире за последние десять лет количество по
тенциальных доноров увеличилось вдвое, с 17 млн 
до 34 млн. А испанский регистр вырос вчетверо, сей
час в нем около 400 тыс. потенциальных доноров.

Испанец рассказал об основных вехах развития ре
гистра. В 1988 году знаменитый тенор Хосе Каррерас 
(меддиректор регистра — его однофамилец), только 
что излечившийся от лейкемии, создал Фонд Хосе Кар
рераса для финансирования исследований и помощи 
больным лейкемией. В 1991м фонд создал некоммер
ческую организацию Испанский регистр доноров кост
ного мозга, а затем REDMO подписал договор о сотруд
ничестве с испанским министерством здравоохране
ния и получил официальный статус единственного 
в Испании регистра доноров костного мозга. В REDMO 
собираются фенотипы всех потенциальных доноров 
Испании. Эта же некоммерческая организация осу
ществляет связь испанского регистра с мировой ба
зой данных. А государство в основном выступает как 
источник средств: оно финансирует типирование до
норов, платит REDMO за поиск доноров в регистре. По
лучение донорского материала и трансплантации тоже 
осуществляются на государственные деньги. Послед
ние годы испанский минздрав выделяет на развитие 
донорства по €800 тыс. в год. Но, признался Каррерас, 
система не всегда работает как часы: чтобы ускорить 
процесс, фонд нередко сам платит больницам, а госу
дарство компенсирует ему эти средства.

В общем, из выступления медицинского директо
ра выходило, что главным двигателем и координато
ром развития регистров в Испании был не минздрав, 
а вполне частный REDMO. Испанцу много хлопали. Ля
ля Габбасова тоже похвалила выступление Каррераса, 
но выводы сделала неожиданные. Будущее распреде
ление сил чиновница обозначила так: государство фи
нансирует и организует типирование доноров, а во
лонтерские и общественные организации помогают 
в рекрутинге и мотивировании доноров. Как только по
тенциальный донор готов к типированию, обществен
ники от участия в процессе отстраняются. «Вы же слы
шали, в Испании регистром тоже управляет государст
во»,— объяснила мне Габбасова уже после обсуждения.

Переводили Каррераса плохо, но все же не настоль
ко, чтобы совсем перевернуть смысл. Между тем во
прос, кому можно заниматься регистрами, а кому нет, 
принципиальный и крайне важный. В последние го
ды регистры в России растут в основном за счет от
дельных энтузиастов и НКО. Самый быстроразвива
ющийся регистр, Приволжский, создан на средства 
Русфонда. Если НКО запретить эту работу, Испанию 
нам точно не догнать. По сути, это будет значить одну 
очень простую вещь: какомуто количеству больных 
лейкозом не удастся сделать пересадку костного моз
га, и они, скорее всего, умрут.

Скелет у Мадины уже сформировался полностью, и врачи рекомендуют 
установить на позвоночник постоянную металлоконструкцию  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

7 июня в „Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК «Ниж-
ний Новгород» мы рассказали историю трех-
летнего Демьяна из Нижегородской области. 
У мальчика редкое генетическое заболевание — 
туберозный склероз. Деме нужна постоянная 
терапия препаратом сабрил. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (990 521 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 7 июня 94 072 читателя rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителя «Первого канала», ГТРК «Нижний Новго
род», «Липецк», «Хакасия», «Иртыш», «Пермь», а так
же 167 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 28 детям на 22 778 970 руб.

Есть лекарства 
у Демьяна Дунаева

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21032 (–97,72)
РТС 1346,98 (+3,65)
FTSE 100 7368,57 (+0,95)

DAX 30* 12169,05 (+53,37)
DJIA* 26108,94 (+104,11)
NASDAQ Composite* 7836,114 (+43,395)

*На 20:09.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.06.19
Австралийский доллар 44,6668
Английский фунт 81,9268
Белорусский рубль 31,2259
Датская крона* 97,7575

Доллар США 64,6314
Евро 73,0141
Индийская рупия** 93,0363
Казахский тенге** 16,8171

Канадский доллар 48,5039
Китайский юань* 93,3723
Норвежская крона* 74,6493
СДР 89,5992

Сингапурский доллар 47,3074
Новая турецкая лира 11,1028
Украинская гривна* 24,4816
Шведская крона* 68,1859

Швейцарский франк 65,0674
Японская иена** 59,6451
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Дом.РФ» отправляют на реконструкцию
В Минстрое хотят изменить функционал жилищного института развития

Минстрой подготовил законопро
ект по увеличению доходов «Дом.РФ». 
За институтом развития хотят закре
пить право на реконструкцию объек
тов и продажу движимого имущест
ва, а также избавить от необходимо
сти проводить «голландские аукцио
ны» и развивать рынок стройматери
алов. Предложения принесут допол
нительный доход и снизят издержки 
«Дом.РФ», но одновременно могут по
высить риски для компании, преду
преждают аналитики. 

Законопроект, который должен повысить 
эффективность работы «Дом.РФ» (до марта 
2018 года — АИЖК), Минстрой подготовил в 
начале июня. Копия документа есть у „Ъ“, его 
подлинность подтвердили в министерстве. 
Там пообещали, что в ближайшее время за-
конопроект будет внесен в Госдуму. «Дом.РФ» 
занимается развитием ипотечного рынка и 
арендного жилья, реализацией государствен-
ной недвижимости и т. д. 

Законопроектом, в частности, предлага-
ется законодательно закрепить за «Дом.РФ» 
право реконструировать объекты, что увели-
чит их капитализацию и дивиденды в поль-

зу государства. В качестве примера авторы 
документа приводят недвижимость в Мо-
скве на Земляном Валу, которая была оцене-
на в 102,5 млн руб. и продана за 105,5 млн руб. 
Если бы на ремонт здания «Дом.РФ» потратил 
41,7 млн руб., стоимость актива выросла бы 
до 185–233 млн руб., подсчитали они. Анали-
тик «Фридом Финанс» Александр Осин под-
тверждает, что операционная рентабельность 
в реконструкции объектов может измерять-
ся десятками процентов и способна стать для 
«Дом.РФ» существенным новым источником 
доходов в ближайшие годы. Но такие рабо-
ты требуют дополнительных компетенций, 
в том числе по оценке состояния объектов и 
затрат, напоминает директор департамента 
оценки и стоимостного консультирования 
НАО «Евроэксперт» Анна Шлапакова. Необхо-
димы либо инвестиции в персонал «Дом.РФ», 
либо закупки услуг: в результате расходы мо-
гут существенно превысить возможный до-
полнительных доход, предупреждает она.

Как сказано в законопроекте, правитель-
ство также признало неэффективными «гол-
ландские аукционы» на понижение цены. 
Всего на таких торгах «Дом.РФ» выставлял 
61 участок площадью 1,3 тыс. га. По 35 участ-

кам договоры затем были расторгнуты, в от-
ношении пяти контрагентов по 15 проектам 
возбуждены дела о банкротстве, а у четырех 
контрагентов задолженности взыскивались 
через суд. О неэффективности «голландских 
аукционов» говорит и партнер EY Томас Мар-
тин: это избыточные функции, которые пере-
шли «Дом.РФ» с фондом РЖС и не соответству-
ют нынешней повестке института развития.

Законопроект также разрешает «Дом.РФ» 
продавать вместе с участками движимое 
имущество и расторгать контракты в одно-
стороннем порядке, если застройщик вовре-
мя не получил разрешение на строительство. 
К функционалу «Дом.РФ» хотят добавить раз-
витие городской среды, исключив развитие 
производства стройматериалов. Кроме того, 
«Дом.РФ» должен перестать следить за обес-
печением земельных участков объектами 
инфраструктуры. По словам Анны Шлапако-
вой, это хоть и снизит финансовую нагрузку 
на организацию, но значительно ухудшит ин-
вестиционную привлекательность выставля-
емых на аукционы объектов. 

Кроме того, для «Дом.РФ» предполагает-
ся ввести нормативы финансовой устойчи-
вости. Во «Фридом Финанс» поясняют, что та-

ким образом регуляторы сопоставляют дея-
тельность «Дом.РФ» с деятельностью банков: 
поскольку банки контролирует ЦБ, ему же 
в ведение может перейти компания. Кроме 
того, нормативы могут означать и подготовку 
«Дом.РФ» к частичной приватизации, счита-
ет Александр Осин. Партнер PwC в России Ва-
дим Храпун отмечает довольно высокий уро-
вень требований к «Дом.РФ»: норматив доста-
точности капитала соответствует уровню, не-
обходимому для крупных банков. Старший 
менеджер Deloitte Сергей Гришунин преду-
преждает, что в условиях низкой прибыльно-
сти значимость кредитных рисков для «Дом.
РФ» возрастает. 

В «Дом.РФ» заявили „Ъ“, что изменения за-
конодательства в части нормативов финан-
совой устойчивости вносятся во исполнение 
решений национального совета по финансо-
вой стабильности. По словам представителя 
компании, сейчас основную часть прибыли 
«Дом.РФ» приносит работа на рынке ипотеч-
ного кредитования и арендного жилья, а так-
же деятельность уполномоченного банка в 
сфере жилищного строительства. 

Елизавета Макарова, 
Дмитрий Бутрин

Минпромторг встает за прилавок
Конфликт сетей и поставщиков вышел на новый уровень

Не сумев решить наиболее острые про
блемы между собой, поставщики и тор
говые сети вывели их на уровень Мин
промторга. В числе вопросов — штра
фы, отсутствие равной ответственно
сти за нарушения и навязывание ски
док. Варианты решения проблем участ
ники рынка должны представить в ми
нистерство к 1 июля. Но часть бизне
са сомневается в успехе переговоров 
и не исключает очередного этапа гос
регулирования отрасли.

Проблемные вопросы в отношениях тор-
говых сетей и поставщиков рассматривались 
в Минпромторге под руководством заммини-
стра Виктора Евтухова в конце мая. Во встрече 
участвовали топ-менеджеры X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Карусель»), 
«Магнита», «Ленты» и др. Копия протокола 
есть у „Ъ“, его подлинность подтвердил участ-
ник совещания. В число проблем включили 
несоразмерный уровень штрафов для постав-
щиков за нарушение договора, доходящих до 
100%, при отсутствии равной ответственности 
у сетей. Кроме того, сказано в протоколе, под 
угрозой штрафов поставщики фактически не 

могут менять условия заказов. При этом сум-
мы штрафов вычитаются из дебиторской за-
долженности сетей перед поставщиками.

Кроме того, в протоколе отмечены затяги-
вание ритейлом согласование новых цен от 
поставщиков и практика продажи товара не 
конечному покупателю, а через оптовый ка-
нал, что «разрушает всю систему дистрибу-
ции». Предложения по решению проблем 
сети и поставщики должны направить в Мин-
промторг к 1 июля. В министерстве подтвер-
дили „Ъ“, что на первом заседании рабочей 
группы были выделены наиболее острые про-
блемы. Пока предложений по их решению от 
поставщиков и сетей не поступало, сказал 
представитель Минпромторга.

Эти вопросы ранее обсуждались и в рам-
ках комиссии по применению Кодекса добро-
совестных практик (КДП, на добровольной ос-
нове регулирует отношения поставщиков и 
сетей). Но, как отмечается в протоколе заседа-
ния в Минпромторге, некоторые решения ко-
миссии не учитывали разницу в бизнес-мо-
делях участников рынка. Поставщики в це-
лом считают меры саморегулирования неэф-
фективными из-за неравного положения се-

тей и производителей на рынке, говорится в 
документе. По словам источника „Ъ“ в круп-
ной продуктовой компании, некоторые по-
ставщики считают, что переговоры с сетями в 
рамках только комиссии по КДП не принесут 
результата и необходимо задействовать адми-
нистративный ресурс. 

Зампред правления «Руспродсоюза» Дмит-
рий Леонов признает, что все описанные во-
просы стоят особенно остро, несмотря на за-
конодательные запреты, действующие нор-
мы КДП и решения комиссии по его приме-
нению. При таких условиях речи о нормаль-
ном развитии рынка быть не может, отме-
чает он. Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин добавляет, что в прото-
кол заседания в Минпромторге не вошла 
проблема повсеместного требования скидок 
к поставщикам со стороны сетей. Перед всту-
плением в силу последних поправок к зако-
ну о торговле в начале 2017 года поставщики 
уже снизили цены с учетом вычета ретробо-
нусов, в некоторых случаях — до 70%, расска-
зывает он. После чего, продолжает господин 
Небольсин, сети начали требовать дальней-
шие скидки. При этом у поставщиков нет воз-

можности контролировать, как транслирует-
ся скидка в цену на полке: сети либо отказы-
вают в подобных просьбах, либо игнориру-
ют их, возмущается он.

В X5 заявили „Ъ“, что считают лучшим пу-
тем разрешения взаимных вопросов постав-
щиков и сетей развитие саморегулирования. 
С этим согласны и в «Руспродсоюзе». В Мин-
сельхозе заявили „Ъ“, что также выступают за 
урегулирование спорных вопросов с помо-
щью КДП, а законодательные меры целесоо-
бразны только в случае невозможности реше-
ния споров с использованием саморегулиро-
вания. Но источник „Ъ“ в пищевой компании 
сомневается, что поставщикам и сетям удаст-
ся договориться на площадке Минпромтор-
га, как и в рамках комиссии по применению 
КДП. По его словам, не исключено, что участ-
ники рынка в конечном итоге прибегнут к 
лоббистским ресурсам, инициируя необходи-
мые поправки к закону о торговле через зако-
нодателей. Но результат вряд ли устроит боль-
шинство поставщиков и сетей, прогнозирует 
он. Законодательные запреты в решении про-
блем не помогут, уверен Дмитрий Востриков.

Анатолий Костырев

ОАО РЖД остро ощутило на себе него
товность угольщиков Кузбасса прода
вать уголь по низким ценам на рын
ки Европы при невозможности прое
хать на прибыльный Дальний Восток. 
Изза падения грузооборота в евро
пейской части РФ монополия отстра
нила от движения около 400 локомо
тивов и может оптимизировать штат, 
что коснется примерно 3 тыс. человек. 
Для стимулирования экспорта уголь
щики Кузбасса попрежнему просят 
ввести скидки на ставших неприбыль
ными направлениях — к портам Севе
роЗапада и Юга — и требуют от моно
полии перестать принимать неосуще
ствимые заявки на перевозку. Но ОАО 
РЖД, хотя и обещает рассмотреть эти 
предложения, все так же пытается за
манить угольщиков на новые экспорт
ные направления, заместив скидку 
ускорением оборота вагонов и эконо
мией на их аренде.

Резкое изменение конъюнктуры миро-
вых рынков угля сказалось на работе не толь-
ко предприятий Кузбасса, на которые при-
ходится 70% всего угольного экспорта РФ, но 
и ОАО РЖД, в структуре погрузки которого 
уголь занимает ведущее положение (29,9% по 
итогам пяти месяцев). Из-за падения грузоо-
борота в европейской части страны ОАО РЖД 
«отстранили от движения 222 электровоза, 
191 тепловоз, подготовлены планы по опти-
мизации численности персонала — пример-
но 3 тыс. человек», рассказал замгендиректо-
ра ОАО РЖД Алексей Шило 13 июня на рас-
ширенном совещании в Кемерово по вопро-
сам транспортировки каменного угля.

Как сообщил гендиректор ХК «СДС-Уголь» 
Геннадий Алексеев, цены на энергетический 

уголь на европейском рынке упали за шесть 
месяцев на 54%. Уголь последние полгода ин-
тенсивно вытесняется из европейской гене-
рации под воздействием теплой зимы, рез-
ко упавших цен на газ и роста цен на выбро-
сы СО2. По оценкам «Газпром экспорта», в 
первом квартале потребление газа на элек-
тростанциях в Европе выросло на 11,5%, или 
5,6 млрд кубометров. Декабрьский фьючерс 
на CO2 торгуется на ICE по €24,9 за тонну про-
тив €16 год назад.

Восточное направление поставок, где еще 
держатся высокие цены, сильно загружено и 
из-за ограничений инфраструктуры сможет 
в этом году обеспечить рост погрузки лишь 
на 1,5%. Алексей Шило объяснил, что сегодня 
кемеровский уголь более востребован, чем 
уголь восточных месторождений, на которые 
и был рассчитан первый этап модернизации 
Восточного полигона. На втором этапе разви-
тия до 2023 года Кузбасс сможет увеличить 
свой грузооборот на восточном направлении.

Угольщики жалуются на согласование 
ОАО РЖД большего числа заявок на перевоз-
ку грузов, чем оно технически способно об-
служить. Это, по словам Геннадия Алексее-
ва, приводит угольщиков к штрафам за неи-
сполнение контрактов. По словам директо-
ра УК «Кузбассразрезуголь» (КРУ) Сергея Пара-
монова, за пять месяцев из поданных в ОАО 
РЖД заявок согласовано 52%, а к перевозке 
принято только 89% от согласованных. Госпо-
дин Алексеев предложил привести прием за-
явок в соответствие с возможностями. Впро-
чем, первый замначальника Западно-Сибир-
ской железной дороги Денис Рахимжанов от-
метил, что сами угольщики Кузбасса не вы-
везли за пять месяцев 9,3 млн груза — отча-
сти по ценовым соображениям. Лидеры по 
недогрузу — «Сибантрацит» (2 млн тонн) и 
КРУ (1,2 млн тонн).

Предприятия Кузбасса по-прежнему про-
сят у ОАО РЖД тарифных льгот. Так, Генна-
дий Алексеев предложил на третий-четвер-
тый кварталы ввести максимальную скидку 
к тарифу ОАО РЖД (12,8%) на экспорт угля в 
направлении портов Северо-Запада и Юга. 
При этом погрузка на Северо-Запад, в отли-
чие от южного направления, все еще растет: 
как следует из презентации господина Шило, 
за пять месяцев в этом направлении погру-
зили на 11,3% больше, чем за тот же период 
2019 года. Максим Худалов из АКРА объясня-
ет, что, во-первых, часть угля кружным путем 
идет на Восток, во-вторых, помогает курс дол-
лара — 64 руб. против 56 руб. годом ранее. И, 
в-третьих, цены в Европе упали прежде все-
го на рядовой уголь, тогда как компании про-
дают в основном смеси и концентраты, кото-
рые котируются выше.

деловые новости — с9

Власти пытаются поддержать отече-
ственную мобильную операцион-
ную систему «Аврора» (ранее Sail-
fish), предложив Huawei использо-
вать ее вместо Android от Google. Гла-
ва Минкомсвязи Константин Носков 
предложил это главе Huawei Го Пину 
накануне Петербургского междуна-
родного экономического форума, 
писало онлайн-издание The Bell. Та-
кая идея появилась и в Минпромто-
ге практически сразу после занесе-
ния Huawei в черный список властя-
ми США.

Владельцы «Авроры» — государ-
ственный «Ростелеком» и бизнес-
мен Григорий Березкин — о подоб-
ных переговорах не слышали, но «го-
товы взаимодействовать», несмотря 
на то что три года назад Huawei уже 
рассматривала возможность исполь-
зовать Sailfish, но не увидела выгод-
ной бизнес-модели. Теперь, когда 
Huawei рискует потерять возмож-
ность использовать американские 
технологии, она вынуждена рассма-
тривать разные варианты.

Huawei может все же договорить-
ся с Google о продолжении исполь-
зования Android либо перевести все 
устройства на собственную опера-
ционную систему HongMeng, а так-
же начать тестировать российскую 
ОС. Кстати, как в Минкомсвязи, так 
и в Минпромторге почему-то забы-
ли, что «Аврора» не единственный 
продукт такого класса на россий-
ском рынке. К осени первый ком-
мерческий смартфон на своей ОС 
планирует выпустить Astra Linux, 
собственный проект создает и «Ла-
боратория Касперского». Но для Hua-
wei также важна развитая экосисте-
ма пользовательских приложений, 
чего пока нет ни у одного из россий-
ских разработчиков.

Санкции США действительно 
могут подтолкнуть Huawei к заклю-
чению новых партнерских согла-
шений, в том числе с российскими 
компаниями, допускают опрошен-
ные „Ъ“ эксперты. Подобные проек-
ты они считают возможными в око-
логосударственном секторе. Так, на-
пример, по поручению президен-
та РФ Владимира Путина чиновни-
ки должны начать использовать кор-
поративные смартфоны на «Авро-
ре» уже в 2019 году, а к 2021 году чи-
сло таких пользователей может со-
ставить 1,4 млн. Но в Россию толь-
ко в первом квартале 2019 года вве-
зено 2,6 млн смартфонов Huawei 
и Honor, поэтому перспектива гос-
заказа не выглядит столь привлека-
тельной. Похоже, Huawei мыслит 
другими масштабами, поэтому при 
прочих равных скорее предпочтет 
развивать собственную ОС. Компа-
ния уже подала заявку на регистра-
цию товарного знака ОС HongMeng 
в девяти странах. Не исключено, что 
в перспективе ее предложат исполь-
зовать другим китайским произво-
дителям смартфонов или даже груп-
пе стран БРИКС, чтобы создать про-
тивовес Google, у которой останется 
рынок США, Европы, Южной Кореи 
и Японии.
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отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

Уголь отправил локомотивы в отстой 
ОАО РЖД оценило свои потери от недогруза из Кузбасса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 14 июня 2019 №101   l   Коммерсантъ

март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май маймартмартмартмарт

2,0 3 ,0

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,4279

0,88%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,465

0,95%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 60,27

1,10 1,4

1,10

1,16

1,22

1,28

1,34

1,40тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,2

38,4

39,6

40,8

42,0

36,0 42,0
0,76%29,43% 0,49%

● 1,340трлн руб. ● 41,54

Как стало известно „Ъ“, Банк 
 России представил участникам 
системы быстрых платежей 
(СБП) предложения по тарифам 
для юрлиц. Финальная комис-
сия банков за платежи в адрес 
юрлиц не должна превышать 
0,4% от суммы платежа, причем 
ограничивается комиссия не для 
банка со стороны системы, а для 
конечного получателя платежа. 
Банкиры с таким подходом не со-
гласны, а ритейлеры считают его 
оправданным. Впрочем, оконча-
тельно решение по тарифам СБП 
для юрлиц должно быть утвер-
ждено советом директоров ЦБ.

О состоявшемся в четверг заседа-
нии рабочей группы в ЦБ по СБП, где 
регулятором были изложены предло-
жения по тарифам, рассказали „Ъ“ ее 
участники. По их словам, регулятор 
предложил ограничить комиссию за 
платежи в рамках системы в адрес юр-
лиц по QR-коду, которые станут анало-
гом эквайринга, на уровне 0,4%. «Ко-
миссия ограничивается для конечно-
го получателя платежа, то есть выше 
установленного порога повысить сто-
имость проведения платежей банки 
не смогут»,— пояснил один из участ-
ников встречи. По словам другого со-
беседника „Ъ“, предложение регуля-
тора было неоднозначно восприня-
то участниками встречи. «Дискуссии 
возможны, но вряд ли ЦБ будет готов 
отказаться от выработанного им под-
хода»,— считает он. Окончательно та-
рифы СБП по платежам в адрес юр-
лиц будут закреплены после приня-
тия решения советом директоров ЦБ. 
В тестовом режиме для банков и тор-
говых предприятий такие платежи по 
QR-коду ЦБ планирует запустить в ию-
ле, полностью заработать они должны 
в сентябре текущего года.

Запуск СБП в части обеспечения 
приема платежей юрлицами — долго-
жданное событие для торгово-сервис-
ных предприятий (ТСП), которые не-
однократно поднимали вопрос слиш-
ком высоких комиссий, взимаемых 
банками при безналичной оплате кар-

тами товаров и услуг. Ранее представи-
тели ЦБ отмечали: СБП по сравнению 
со стандартным эквайрингом банков 
будет в два-три раза дешевле. В четверг 
в Банке России „Ъ“ сообщили, что идет 
обсуждение подходов к тарификации 
с учетом интересов всех заинтересо-
ванных участников — банков, ассоци-
аций торговли, ФАС и др. В ЦБ отмети-
ли, что «оплата с помощью QR-кодов 
является дополнительным инструмен-

том безналичной оплаты к уже суще-
ствующим карточным платежам». Од-
нако детали комментировать не стали.

Концептуальным противоречием 
между банкирами и ритейлерами в 
обсуждении предложения ЦБ стал во-
прос ограничения комиссий. Финан-
систы считают, что тариф должен быть 
установлен для них самой системой, а 
конечные тарифы получателям плате-
жей—юрлицам хотят определить са-
ми, по аналогии с тем, как это работа-
ет для физических лиц. «Жесткое огра-
ничение тарифов не будет способст-
вовать развитию платежного сервиса, 
поэтому мы надеемся, что финальные 
тарифы будут основаны на компро-
миссном подходе, учитывающем ин-
тересы и эквайеров, и эмитентов»,— 

указывает руководитель отдела про-
дуктов по управлению денежными 
потоками Райффайзенбанка Алексей 
Крохин. По словам директора «Карт-
Стандарта» Майи Глотовой, единая 
ставка 0,4% не является оптимальным 
решением, так как для ряда высокоо-
боротных индустрий, например су-
пермаркетов, практически не отлича-
ется от текущей стоимости эквайрин-
га, что снизит мотивацию ритейлеров 
подключаться к СБП. Впрочем, дирек-
тор департамента эквайринга банка 
«Русский стандарт» Инна Емельянова 
считает указанную комиссию для пла-
тежей с помощью QR-кода в рамках 
СБП оправданной. «Новый подход зна-
чительно снизит стоимость эквайрин-
га для торговых точек, а любое умень-
шение расходов всегда позитивно ска-
зывается на предложении для конеч-
ного потребителя,— поясняет она.— 
Сейчас на рынке традиционного кар-
точного эквайринга комиссия для тор-
гово-сервисных предприятий состав-
ляет около 1,85%».

По словам председателя президиу-
ма Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Сергея Белякова, 
0,4% — это допустимый тариф. «Важ-
но исключить риски увеличения этой 
ставки и желание банков заработать 
за счет ритейла, как в случае со став-
кой эквайринга»,— отмечает он. При 
этом, по словам собеседников „Ъ“ из 
числа финансистов, именно крупные 
ритейлеры заинтересованы в под-
ключении платежей по СБП и уже ве-
дут переговоры с банками, поскольку 
для них снижение стоимости будет са-
мым заметным.

Однако полностью проблему до-
рогого эквайринга СБП не решает. 
«Всегда останутся карточные трансак-
ции,— отмечают собеседники „Ъ“.— 
Во-первых, ТСП должны по закону 
принимать карты, во-вторых, будут и 
иностранные покупатели с зарубеж-
ными картами, и клиенты банков—
нечленов СБП, поэтому традицион-
ный эквайринг тоже сохранится».

Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

Торговым сетям  
насчитали процент
Комиссия за быстрые платежи для юрлиц  
не превысит 0,4%

В четверг цены на палладий 
 обновили полуторамесячный 
максимум, поднявшись до от-
метки $1440 за тройскую унцию. 
Повышению цен способствуют 
планы Китая по стимулирова-
нию спроса на автомобили, 
 ужесточение экологических 
 требований к выбросам, а также 
структурный дефицит металла 
на рынке. На фоне низких запа-
сов палладия у биржевых фон-
дов его стоимость может в бли-
жайшие месяцы обновить исто-
рический максимум, преодолев 
уровень $1600 за унцию.

После сильного падения в начале 
весны в июне цены на палладий рез-
ко пошли вверх. По данным агентства 
Reuters, в четверг стоимость драгоцен-
ного металла поднималась на 2,4%, до 
отметки $1440 за тройскую унцию. За 
шесть дней палладий прибавил в це-
не более 8%, и его котировки верну-
лись к значениям полуторамесячной 
давности. Остальные драгоценные ме-
таллы не могут похвастаться таким ро-
стом стоимости. Так, цена золота вы-
росла только на 0,6%, до $1338 за ун-
цию, серебро подешевело на 0,2%, до 
$14,88 за унцию, платина подешевела 
на 1,2%, до $810 за унцию.

Восстановление цен на палладий 
происходит на фоне планов Китая 
оказать поддержку экономике стра-
ны. На прошлой неделе Государст-
венный комитет по делам развития и 
реформ опубликовал план по активи-
зации спроса на автомобили и быто-
вую технику. В понедельник Госсовет 
КНР обнародовал новые меры, позво-
ляющие местным органам власти ис-
пользовать специальные облигации 
для финансирования инфраструк-
турных проектов. По словам главно-
го аналитика Промсвязьбанка Рома-
на Антонова, фискальные стимулы 
Китая — это еще одна попытка под-
держать экономическую активность 
в стране через рост инвестиций в ин-

фраструктурные проекты. Как след-
ствие, это должно найти отражение в 
росте спроса на промышленные ме-
таллы. «В Китае реализуются парал-
лельно две программы — автомоби-
лизации и снижения токсичности 
автомобильного выхлопа, поэтому 
предъявляется повышенный спрос 
на палладий для катализаторов»,— 
отмечает аналитик «Алор брокер» 
Алексей Антонов. Ужесточение эко-
логических норм отмечается не толь-
ко в Китае, но и в США, ЕС и Индии.

Эффект растущего спроса на ме-
талл со стороны автомобильной от-
расли усиливается нехваткой произ-
водственных мощностей. По оценкам 
компании Johnson Matthey, по ито-
гам 2019 года дефицит палладия со-
ставил 809 тыс. унций против 121 тыс. 
унций годом ранее. «Новых месторо-
ждений фактически нет. Производст-
во в Южной Африке сокращается по 
мере истощения платиновых место-
рождений, где палладий является по-
бочным продуктом. Увеличивается до-
ля автомобилей с бензиновыми и ги-
бридными двигателями. В результате 
на рынке сохраняется дефицит палла-
дия»,— отмечает руководитель отдела 
аналитических исследований Альфа-
банка Борис Красноженов.

В течение предшествующих не-
скольких лет недостаток металла на 
рынке компенсировался за счет бир-
жевых фондов, ориентированных на 
вложения в палладий. Но с середины 

2015 года активы таких фондов сни-
зились в пять раз — с 3 млн унций 
до менее 0,6 млн унций, свидетель-
ствуют данные Bloomberg. «Запасы 
металла в ETF стабилизировались в 
первом квартале после четырех лет 
сокращения, но они уже не могут по-
крывать разницу между промыш-
ленным потреблением и поставка-
ми»,— говорится в исследовании 
Johnson Matthey.

В таких условиях аналитики ожи-
дают дальнейшего роста цен на пал-
ладий. «Китайское законодательство 
о выбросах вступит в силу в 2020 году 
на национальном уровне, однако в не-
которых провинциях и городах новые 
стандарты будут введены в июле этого 
года в соответствии с „Планом защи-
ты голубого неба“»,— говорится в от-
чете Johnson Matthey. Это приведет к 
постепенному увеличению использо-
вания палладия в китайских автомо-
билях. По оценке Алексея Антонова, 
во втором полугодии стоимость пал-
ладия вновь может достигнуть уров-
ня $1600 за тройскую унцию, прибли-
зившись к историческому максимуму. 
«Заменить в автомобильных катализа-
торах палладий на платину и родий 
технически проблематично, для этого 
потребуется много времени. Крупные 
автопроизводители на это не пойдут, 
так как палладий составляет незначи-
тельную часть себестоимости автомо-
биля»,— считает Борис Красноженов.

Виталий Гайдаев

Палладий структурно дорожает
Дефицит на рынке толкает цены вверх

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам зампреда правления 
ОТП-банка Сергея Капустина, отсут-
ствие дохода у заемщиков должно 
приводить к повышенному резер-
вированию, однако вероятнее всего 
данный портфель окажется неболь-
шим и не будет оказывать влияния 
на финансовый результат банка в це-
лом. С точки зрения гражданского за-
конодательства совершеннолетний 
сам должен нести ответственность 
по своим обязательствам. Родители 
не обязаны платить за своего ребён-
ка, если они не являются поручите-
лями по данному кредиту, отмечает 
зампред правления банка «Ренессанс 
Кредит» Сергей Королев.

В то тоже время большинство кре-
дитных организаций подобный под-
ход считают в корне неверным. «Кре-
дитование детей под доходы родите-
лей не является позитивной практи-
кой, причем как исходя из морально-
этических аспектов, так и риска не-
платежей»,— указывает руководи-
тель управления кредитных рисков 

розничного сегмента Райффайзен-
банка Алексей Крамарский. «Высок 
риск испортить отношения с роди-
телями заемщика, которые чаще все-
го также являются клиентами бан-
ка»,— отмечает управляющий дирек-
тор управления кредитных карт бан-
ка «ФК Открытие» Артем Буланов. Те-
оретически родители могут открыть 
дополнительную карту к своей кре-
дитной для подростка, указывают в 
Газпромбанке, при этом основной 
держатель карты может дать доступ 
ко всему своему кредитному лимиту 
либо ограничить его частью.

Возраст, когда молодежь из под-
ростков превращается в качествен-
ных заемщиков, эксперты опре-
делили в 21–23 года. «В этом возра-
сте молодежь в основном уже рабо-
тает, и доверять ей можно не менее 
чем более старшим клиентам при со-
хранении довольно жестких подхо-
дов к оценке риска»,— отметил ис-
полнительный директор кредитно-
карточного бизнеса банка «Русский 
стандарт» Ростислав Яныкин. По сло-
вам главы НАПКА Эльмана Мехтие-

ва, доля долгов заемщиков в возра-
сте 18–19 лет, переданных коллек-
торам, составляет менее 1%. В основ-
ном «это просроченные кредиты на 
15–30 тыс. руб., хотя есть должники с 
суммой долга свыше 50 тыс. руб.», от-
мечает эксперт.

Ситуация с кредитованием совер-
шеннолетних подростков без дохо-
дов беспокоит и депутатов. «Это во-
прос социальный, и его необходи-
мо тщательно прорабатывать как на 
уровне банковских ассоциаций, так 
и ЦБ и законодателя,— отмечает гла-
ва комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков.— Нельзя допу-
стить, чтобы погашение кредитов 
шло за счет родителей, необходимо 
сделать подобное кредитование не-
выгодным для банков путем введе-
ния дополнительных требований по 
резервированию и иными мерами». 
В ЦБ на запрос „Ъ“ относительно воз-
можности введения подобных мер 
не ответили. Собеседник „Ъ“, знако-
мый с позицией регулятора, отме-
тил, что вопрос прорабатывается.

Вероника Горячева

Непокарманные расходы

Выданное в конце мая Банком 
России предписание затруднит 
банку «Восточный» работу с кли-
ентами. Регулятор запретил ему 
открывать новые филиалы, на-
ращивать средства физлиц, пред-
принимателей и малого бизнеса 
как на счетах, так и во вкладах, 
а также ограничил ряд опера-
ций. Банк оперативно выполнил 
предписание в части формирова-
ния резервов. Однако соблюде-
ние прочих ограничений, а так-
же ожидаемое ужесточение регу-
лирования потребительского 
кредитования, по мнению экс-
пертов, не позволит банку нара-
щивать доходные активы.

Банк России 29 мая направил банку 
«Восточный» очередное предписание 
по формированию резервов, вводящее 
также различные запреты и ограниче-
ния на операции с активами и пасси-
вами. Это следует из текста документа, 
имеющегося в распоряжении „Ъ“. Регу-
лятор ввел для банка запрет сроком на 
один год на открытие новых структур-
ных подразделений. Также ЦБ ограни-
чил на полгода привлечение на счета 
или на вклады средств физлиц, инди-
видуальных предпринимателей, ма-
лого бизнеса (за исключением акцио-
неров банка) выше объема, сложивше-
гося на дату предписания. Согласно до-
кументу, объем привлеченных средств 
клиентов на 1 мая составлял 202,44 мл-
рд руб. (75% от всех пассивов).

Помимо этого ЦБ выдал и «имен-
ные» требования. Так регулятор пред-
писал реклассифицировать в III кате-
горию качества (необходимо создать 
резерв не менее 21%) кредиты, выдан-
ные двум компаниям, относящимся к 
«группе Зыковых». Кредиты двум дру-
гим компаниям из этой группы, а так-
же кредиты двум компаниям из груп-
пы «Волгабас» должны быть отнесены 
к IV категории качества (резерв не ме-
нее 51%). Кредиты этих компаний «Вос-
точный» унаследовал при присоедине-
нии Юниаструм-банка (согласно пред-
писанию ЦБ, выписанному в декабре 

2018 года). Совокупный объем резер-
вов, который банку было нужно сфор-
мировать, составил 5,1 млрд руб.

В майском предписании ЦБ отме-
тил, что доформирование резервов в 
указанном объеме приведет к наруше-
нию нормативов достаточности капи-
тала, что «является основанием для осу-
ществления мер по предупреждению 
банкротства и назначения временной 
администрации». Однако уже 5 июня 
банк исполнил все требования в ча-
сти реклассификации кредитов, следу-

ет из письма временно исполняющего 
обязанности главы банка «Восточный» 
Александра Нестеренко на имя руково-
дителя службы текущего банковского 
надзора Банка России Богдана Шабли 
(имеется в распоряжении „Ъ“). В нем 
банк отмечает, что смог доформиро-
вать резервы так, что не нарушил обя-
зательные нормативы по состоянию 
на 1 июня. Так, норматив достаточно-
сти капитала (Н1.0) составил на эту дату 
8,6% (минимально допустимое значе-
ние — 8%). Значение норматива доста-
точности базового капитала (Н1.1) сни-
зилось до 4,8% (минимум — 4,5%).

Пресс-служба банка «Восточный» 
не комментирует содержание пред-
писания, но заявила, что предписа-
ние не препятствует текущему бизне-
су банку. «Банк оптимизирует свою де-
ятельность и продолжает в нормаль-
ном режиме оказывать услуги клиен-
там без всяких ограничений,— заяви-

ли в „Восточном“.— Финансовое состо-
яние банка устойчиво, банк способен 
исполнить все свои обязательства». В 
пресс-службе банка уточнили, что бан-
ку удалось сформировать резервы, не 
нарушив нормативы, благодаря запасу 
капитала, прибыли банка за май, уско-
ренной амортизации корпоративных 
кредитов и гарантий, корпоративному 
взысканию, отказу от крупных гаран-
тий и прочим бизнес-мерам. Банк по-
лучает ежемесячно органическую при-
быль на уровне около 700–800 млн руб., 
но из-за предыдущего предписания (со-
здание резервов на сумму 12 млрд руб., 
см. „Ъ“ от 30 апреля) его доналоговый 
убыток на 1 мая составлял 5,9 млрд руб.

Основные акционеры банка ра-
зошлись в оценках предписания ЦБ. 
Представитель Baring Vostok заявил, 
что из-за резервов «финансовое поло-
жение банка приближается к крити-
ческому». «Это очередное и, видимо, не 
последнее предписание, которое свя-
зано с корпоративным портфелем бан-
ка»,— заявили в Baring Vostok. Предста-
витель компании Finvision назвал заяв-
ление о критическом состоянии банка 
не соответствующим действительнос-
ти, а также обвинил Baring Vostok в без-
основательном развитии негативного 
пиара вокруг банка.

Операционно банк прибылен, и 
если дооценка кредитного риска в су-
щественных объемах на среднесроч-
ном горизонте происходить больше 
не будет, то ситуация может стабили-
зироваться, считает директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Вла-
димир Тетерин. При этом он отметил, 
что в конце года ожидается ужесточе-
ние регулирования рынка необеспе-
ченного потребкредитования (см. „Ъ“ 
от 13 июня). «С учетом слабой теку-
щей капитальной позиции, отсутст-
вия возможностей по наращиванию 
депозитного портфеля из-за предпи-
сания ЦБ возможности банка по на-
ращиванию доходных активов в зна-
чительной степени будут ограниче-
ны»,— отметил эксперт.

Виталий Солдатских

«Восточный» ограничили в росте
ЦБ предписал банку не увеличивать средства и филиалы

QR-коды скорее будут 
продвигать ритейлеры. 

Банки пострадают,  
и, соответственно, будут 

отменяться кэшбэки  
и программы лояльности

— Оливер Хьюз,
председатель правления Тинькофф-банка, 

5 июня 2019 года,  
в интервью «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

24 миллиарда рублей
составил объем  
сформированных  
банком «Восточный»  
дополнительных  
резервов  
с октября 2018 года,  
по оценке Baring Vostok
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Бывший гендиректор СИБУРа 
Яков Голдовский возвращается 
в нефтегазовый бизнес в Рос-
сии. По данным „Ъ“, он покупа-
ет небольшую нефтяную компа-
нию First Oil у инвестиционной 
компании Gem Capital, принад-
лежащей бывшему менеджеру 
«Газпрома» Анатолию Палию. 
По оценке аналитиков, сумма 
сделки может составить около 
$200 млн.

Инвесткомпания Gem Capital про-
дала свой нефтедобывающий бизнес 
First Oil, сообщили „Ъ“ в компании. 
Покупатель и сумма сделки не раскры-
вается. Но как рассказывают источни-
ки „Ъ“, основные активы First Oil при-
обрел экс-глава СИБУРа Яков Голдов-
ский. Он сейчас занимается нефтя-
ным и химическим бизнесом через ав-
стрийский Petrochemical Holding, в 
который входит, в частности, россий-
ский химический завод «Корунд». По 
словам собеседников „Ъ“, Яков Голдов-
ский рассчитывает увеличить ресурс-
ную базу и добычу компании, в том 
числе за счет покупки других активов 
в РФ. С самим господином Голдовским 
связаться не удалось.

В Gem сообщили, что сделку фи-
нансировал «один из крупнейших 
государственных банков РФ». Источ-
ники „Ъ“ утверждают, что сделку фи-
нансировал ВТБ. В банке это не ком-
ментируют.

Яков Голдовский известен тем, что в 
конце 1990-х годов, пользуясь поддер-

жкой и кредитами «Газпрома», собрал 
в одну компанию разрозненные неф-
техимические активы. Так возник СИ-
БУР, крупнейшая нефтехимическая 
компания в РФ. В 2001 году господин 
Голдовский попытался установить 
контроль над СИБУРом, размыв долю 
«Газпрома». Однако новый менед-
жмент компании во главе с Алексеем 
Миллером воспрепятствовал этому — 
Яков Голдовский был арестован в нача-
ле 2002 года прямо в приемной госпо-
дина Миллера, провел семь месяцев в 
СИЗО и вышел оттуда только после то-
го, как продал «Газпрому» свою долю в 
СИБУРе за $96 млн. В 2011 году госпо-
дин Голдовский собирался развивать 
совместный нефтехимический бизнес 
с «Башнефтью», а позднее — с АФК «Си-
стема», но партнерство не сложилось.

Основные активы First Oil (запасы 
по 2P оценивались в 14 млн тонн) рас-
полагаются в ХМАО и Коми. Компа-
ния владеет лицензиями на Сотче-
мьюское, Южно-Сотчемьюское, Вос-
точно-Турышевское, Динью-Савино-
борское, Сосновское, Ершовое, Севе-
ро-Сороминское, Западно-Новомоло-
дежное месторождения. Добыча в 
2018 году — около 600 тыс. тонн неф-
ти. При этом незадолго до сделки с 
Яковом Голдовским First Oil продала 
ЛУКОЙЛу Южно-Сардаковское место-
рождение (запасы по категории 
С1+С2 — около 6 млн тонн нефти) и 
Янчинский участок в ХМАО.

С 2014 года First Oil начала скупать 
небольшие нефтяные месторожде-

ния с рынка. Подобная тактика была 
характерна в свое время для Алексея 
Хотина и Михаила Гуцериева. В част-
ности, First Oil купила добычной биз-
нес трейдера Vitol — группу Сотче-
мьюских и Восточно-Турышевское 
месторождения, выкупила у New 
Stream бывший актив ТНК-BP — Тар-
ховское месторождение. Единствен-
ным акционером Gem Capital являет-
ся управляющий партнер инвестком-
пании, бывший первый заместитель 
гендиректора «Газпром газэнергосе-
ти» Анатолий Палий. При этом на на-
чальном этапе ключевым финансо-
вым партнером проекта выступил 
старший партнер GHP Group Марк 
Гарбер (вышел из проекта в 2015 году). 
Forbes в 2017 году связывал бенефи-
циаров First Oil с топ-менеджерами 
«Газпрома». Источник „Ъ“ отмечает, 
что господин Палий близок к перво-
му замглавы департамента «Газпро-
ма» Андрею Дмитриеву, возглавляв-
шему «Газпром газэнергосеть» с 2004 
по 2016 годы (также является членом 
совета директоров «Газпром нефти»).

По оценке Карена Дашьяна из 
Advance Capital, сумма сделки по по-
купке First Oil может составить не ме-
нее $200 млн с учетом доказанных за-
пасов, развитой инфраструктуры и 
стабильного денежного потока, с по-
мощью которого возможно обслужи-
вать кредит и инвестировать в под-
держание и развитие добычи.

Дмитрий Козлов,  
Санкт-Петербург

Яков Голдовский  
добыл первую нефть
Экс-гендиректор СИБУРа  
покупает компанию First Oil в России

Энергоактивы на Дальнем Восто-
ке из-за жесткого тарифного регули-
рования являются наиболее про-
блемными на энергорынке. В этой 
ситуации дальневосточные активы в 
течение многих лет привлекали бан-
ковские кредиты и займы от мате-
ринской компании. Для расшивки 
долга в 2017 году «РусГидро» закрыло 
форвардную сделку с ВТБ: банк ку-
пил у «РусГидро» 13% акций компа-
нии за 55 млрд руб., основная часть 
этих средств — 35,6 млрд руб.— была 
в форме кредита направлена в ДГК. 
Но 28 марта закончился грейс-пери-
од по процентным платежам, и у ДГК 
нет возможности для их обслужива-
ния, говорят источники „Ъ“. Долго-
вой портфель ДГК на конец марта со-
ставлял 59,2 млрд руб. (включая вну-
тригрупповой заем от «РусГидро» и 
проценты по нему в размере 4,4 мл-
рд руб.). При этом ежегодные про-
центы по займам ДГК достигают 
5 млрд руб. По прогнозу «РусГидро», 
убыток ДГК в 2019 году может соста-
вить 8 млрд руб., и к 2023 году он сни-
зится до 6,1 млрд руб. Объем креди-
тов и займов за это же время выра-

стет с 72,8 млрд до 110 млрд руб. Ви-
це-премьеры Дмитрий Козак и Юрий 
Трутнев в марте поддержали идею с 
конвертацией долга в капитал ДГК, 
говорят собеседники „Ъ“, она может 
пройти в декабре. Кроме того, «РусГи-
дро» хочет отсрочить уплату процен-
тов до марта 2021 года. 

В случае реализации сделки СУЭК 
может стать первым частным вла-
дельцем генактивов в Дальневосточ-
ном федеральном округе. Помимо 
«РусГидро» генерацией в регионе 
владеют в том числе государствен-
ные «Роснефть» (Охинская ТЭЦ на Са-
халине), «Росатом» (Билибинская 
АЭС и ПАТЭС на Чукотке), АЛРОСА 
(ГЭС на Вилюе в Якутии).

Опрошенные „Ъ“ аналитики за-
трудняются оценить стоимость акти-
вов ДГК из-за высокой долговой на-

грузки. Капитализация ДЭК на Мос-
ковской бирже — 21,5 млрд руб. По 
мнению Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», у Приморской ГРЭС есть 
шансы попасть в программу модер-
низации, но тогда новому собствен-
нику, как и «РусГидро», придется до-
биваться получения спецнадбавки, 
поскольку ГРЭС находится в нецено-
вой зоне. В целом же получение 
угольной ГРЭС в прямую собствен-
ность вместо миноритарного пакета 
в ДГК совпадает со стратегией СУЭК 
по повышению вертикальной интег-
рации, как и в случае с приобретени-
ем СИБЭКО, Рефтинской ГРЭС у 
«Энел Россия» и интересом к покупке 
Красноярской ГРЭС-2 у «Газпром 
энергохолдинга». Как напоминает 
Максим Худалов из АКРА, в 2018 году 
Лучегорский разрез отработал в убы-
ток и привлек около 470 млн руб. 
долга, а добываемый на нем уголь от-
носится к самым низкокалорийным 
(Б1). «На фоне отрицательной EBITDA 
его приобретение выглядит опасной 
стратегией»,— полагает аналитик, 
добавляя, впрочем, что сильный ме-
неджмент СУЭК может выправить 
ситуацию.

Татьяна Дятел

«РусГидро» разменивается  
на активы

Однако Максим Худалов согласен 
с оценкой конъюнктуры северо-за-
падного направления как неблаго-
приятной, поскольку низкие цены 
на рядовой уголь неизбежно ведут за 
собой снижение цен и на концентра-
ты и угли более качественных марок.

Представители угольных компа-
ний отмечают и сложности, возник-
шие в связи с закрытием транзита 
угля через Украину. По мнению Елены 
Дробиной — гендиректора «Прому-
гольсервиса», вынужденного закрыть 
углепогрузочную станцию и высвобо-
дить 300 человек, из-за санкций и не-
возможности доставить топливо ино-
странным потребителям угольщики 
Кузбасса теряют европейский рынок 
сбыта премиальных марок коксую-
щегося угла в объеме 25 млн тонн в 
год. По ее данным, металлурги Украи-
ны и Восточной Европы уже размести-
ли заказы у других поставщиков из 
США и Канады, а некоторые марки 
угля уже вывозят со складов Амстерда-
ма. Она предложила разработать тран-
зитные коридоры в обход Украины 
для исполнения контрактов.

ОАО РЖД по итогам совещания со-
гласилось рассмотреть точечные та-
рифные предложения угольных ком-
паний по отдельным направлениям, 
сообщил Алексей Шило. При этом он 
также отметил как небезынтересное 
предложение Геннадия Алексеева о 
привязке тарифов на перевозку к ми-

ровым ценам на уголь — подобные 
предложения периодически звучат в 
период ухудшения конъюнктуры. 
Глава «СДС-Угля» предложил разрабо-
тать методику ежеквартальной кор-
ректировки расчета уровня тарифов, 
расценок операторов и стивидорных 
компаний в зависимости от средней 
цены продажи угля на экспорт за пре-
дыдущий квартал.

Вместе с тем ОАО РЖД по-прежне-
му поясняет, что скидку может да-
вать лишь при рентабельности пере-
возок для ОАО РЖД, и предлагает 
угольщикам осваивать Северо-Кав-
казскую железную дорогу как аль-
тернативу загруженным направле-
ниям. «Мы могли бы за счет сокраще-
ния оборота вагонов снизить вагон-
ную составляющую для грузоотпра-
вителей угля,— объясняет господин 
Шило.— Это эквивалентно той скид-
ке, которую угольщики сегодня про-
сят». Следующее подобное совеща-
ние ОАО РЖД, власти и компании 
Кузбасса проведут в сентябре, потом 
— в декабре.

Нина Обелюнас, Кемерово; 
Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков

Уголь отправил локомотивы в отстой

Правительство, прислушавшись к жалобам  
производителей труб, решило оказать давление 
на индустрию заготовки лома. С 2020 года лом 
можно будет экспортировать только через прода-
жи на бирже, а до этого момента вводятся экс-
портные квоты. Заготовители лома не видят его 
дефицита на внутреннем рынке и оснований  
для таких ограничений. Фонд развития трубной 
промышленности считает, что ограничение  
экспорта позволит загрузить мощности и увели-
чить выручку металлургических предприятий  
на 50–60 млрд руб. в год. По мнению экспертов, 
металлурги в целом выиграют от введения квот.

Лом черных и цветных металлов в России с 2020 года 
можно будет экспортировать только через биржу — под-
готовить соответствующие изменения законодательства 
вице-премьер Дмитрий Козак поручил Минпромторгу, 
Минэкономики, Минфину и ФАС до 1 сентября. Пока же 
биржа не заработает, экспорт лома с 1 июля будет ограни-
чен квотами. Они будут определяться пропорционально 
объемам, которые экспортировались из соответствую-
щих регионов РФ в последние два года, но с корректиру-
ющими региональными коэффициентами. Так, самые 
низкие коэффициенты 0,6 и 0,5 установлены для Дальне-
восточного и Южного федеральных округов, где наблю-
дается дефицит лома. Для Калининградской, Мурман-
ской, Магаданской областей, Камчатского, Красноярско-
го края, Чукотского автономного округа предлагается 
установить коэффициент 1, для Сахалинской области — 
1,2, для Архангельской — 1,5, для иных субъектов Севе-
ро-Западного федерального округа — 0,8. Для остальных 
субъектов РФ — 0,75.

Идея ограничения экспорта лома обсуждается давно. 
Продвигает это предложение Фонд развития трубной 
промышленности, представляющий интересы крупных 
компаний—производителей труб. Директор фонда 
Игорь Малышев говорил, что «переориентация на вну-
тренний рынок части объемов лома, что идут сегодня на 
экспорт, позволит увеличить загрузку дуговых сталепла-
вильных печей до 70–72%, увеличить выручку металлур-
гических предприятий на 50–60 млрд руб., а отчисления 
в бюджеты и фонды — на 15 млрд руб. при выпадающих 
доходах экспортеров лома 1–1,5 млрд руб.».

Ломозаготовители выступают против ограничений. 
Так, в «Русломе» подчеркивали, что ежегодный сбор лома в 
РФ составляет около 35 млн тонн, а объем его внутреннего 
потребления — 28,5 млн тонн. Ассоциация морских торго-

вых портов (АСОП) также считает введение ограничений 
нецелесообразным. «Ограничение экспорта лома черных 
металлов приведет к обесценению инвестиций, непроиз-
водительным тратам на содержание простаивающих мощ-
ностей до момента их перепрофилирования, сокраще-
нию квалифицированного персонала»,— считают в АСОП.

При этом не все российские металлурги выступают за 
ограничение экспорта лома. Производители руды скорее 
заинтересованы в обратном, поскольку это позволяет им 
держать высокие цены на первичное сырье. Так, собесед-
ник „Ъ“ в одном из предприятий считает, что «любые по-
добные антидемпинговые инициативы приводят к огра-
ничению конкуренции, что в долгосрочной перспективе 
не выгодно ни поставщикам, ни производителям». Дру-
гой собеседник „Ъ“ в отрасли считает, что вмешательство 
государства и создание благоприятных условий для ча-
сти игроков создает повод для начала компенсационного 
расследования в других странах. «Против российских 
производителей могут ввести компенсационные пошли-
ны»,— полагает он. Но Игорь Малышев считает, что риск 
компенсационных расследований или пошлин в отно-
шении металлургов отсутствует, так как цены на лом на 
внутреннем рынке соответствуют мировым, а в пиковые 
моменты превышают их. В «Металлоинвесте», «Мечеле», 
«Северстали», НЛМК отказались от комментариев.

По словам руководителя отдела аналитических иссле-
дований Альфа-банка Бориса Красноженова, в мае цены 
на лом на внутреннем рынке были выше экспортного па-
ритета. «Это связано с экономическими проблемами в Тур-
ции, которая является основным потребителем россий-
ского лома, и местные трейдеры не готовы давать высо-
кие цены. Таким образом, нельзя однозначно говорить о 
структурном дефиците лома на российском рынке, за 
исключением ситуации на Дальнем Востоке»,— говорит 
эксперт. Господин Красноженов считает, что в случае огра-
ничения экспорта лома государством это объективно при-
ведет к увеличению предложения на российском рынке. 
«От этого выиграют производители труб, включая ТМК, 
производители стали на электродуговых печах — „НЛМК-
Калуга“ и „Амурсталь“. В определенной мере это будет по-
ложительный момент для всех российских металлур-
гов»,— полагает аналитик. Отметим, что в мае «Амурсталь» 
объявила о планах перейти на перворудное сырье (см. „Ъ“ 
от 20 мая), а калужский завод НЛМК может использовать 
передельный чугун и горячебрикетированное железо, а 
также имеет собственную ломозаготовительную сеть.

Евгений Зайнуллин

Экспорт лома получил 
холодный прием
Белый дом решил его квотировать

ОАО РЖД имеет право 
устанавливать скидки,  

и это является предметом 
переговоров с каждой  
из компаний. Могут  

такую скидку давать, 
могут не давать
— Анатолий Яновский,

заместитель министра энергетики,  
5 мая в Новокузнецке

Ц И Т А Т А

5,92 гигаватта
составляет установлен-
ная мощность станций 
ДГК на Дальнем Востоке
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Власти придумали, как выну-
дить интернет-сервисы локали-
зовать персональные данные 
россиян на территории РФ. За от-
каз перенести в Россию серверы 
компаниям будут грозить повы-
шенные штрафы до 18 млн руб., 
следует из законопроекта депута-
тов «Единой России». Ранее в ад-
министрации президента и Ро-
скомнадзоре предлагали ввести 
оборотные штрафы для интер-
нет-компаний, но, по данным 
„Ъ“, идея не нашла поддержки 
в Федеральной антимонополь-
ной службе и Минэкономики. 
 Угроза финансовых санкций 
 может подтолкнуть зарубеж-
ные сервисы к уходу из России, 
не исключают эксперты.

Депутаты «Единой России» Вик-
тор Пинский и Даниил Бессарабов 
вчера внесли в Госдуму законопро-
ект о введении штрафов для компа-
ний, отказавшихся хранить персо-
нальные данных россиян на терри-
тории РФ. Максимальное взыскание 
за первое нарушение может дости-
гать 6 млн руб., а за повторное — 
18 млн руб., говорится в проекте.

Требование по локализации пер-
сональных данных в России действу-
ет с 2015 года, однако такие компа-
нии, как Facebook и Twitter, до сих 
пор его не выполнили. Минувшей 
весной Twitter и Facebook были ош-
трафованы на 3 тыс. руб. за непредо-
ставление информации о локализа-
ции данных. Глава Facebook Марк 
Цукерберг в блоге компании писал, 
что сервис решил не строить дата-
центры в странах, для которых ха-
рактерно нарушение прав человека. 
По его словам, если компания будет 
строить дата-центры и хранить дан-
ные в таких странах, то государствам 
будет проще получать доступ к лич-
ной информации людей. «Соблюде-
ние этого принципа может означать, 
что наши сервисы будут заблокиро-
ваны в некоторых странах или мы не 
сможем выйти в другие в ближай-

шее время. Это компромисс, на кото-
рый мы готовы пойти»,— писал 
Марк Цукерберг 6 марта.

Глава Роскомнадзора Александр 
Жаров еще в ноябре заявил, что под-
держивает идею ввести оборотные 
штрафы для интернет-компаний за 
нарушение закона взамен блокиров-
ки их сервисов. Позднее агентство 
Reuters писало, что администрация 
президента и Роскомнадзор разраба-
тывают поправки, которые введут 
штраф для интернет-компаний в раз-
мере 1% от оборота. Против этого вы-
ступили в Минэкономики и Феде-
ральной антимонопольной службе 
(ФАС), говорил „Ъ“ федеральный чи-
новник. Вице-премьер Максим Аки-
мов подчеркивал, что у правительст-
ва «нет планов» прорабатывать по-
правки об оборотных штрафах.

Предложенные депутатами но-
веллы в Кодекс административных 
правонарушений также касаются 
интернет-сервисов, внесенных в ре-
естр организаторов распростране-
ния информации (ОРИ). Компания, 
которая повторно отказалась предо-
ставить ФСБ переписку пользовате-
лей или ключи для дешифровки со-

общений, может быть оштрафована 
на сумму до 6 млн руб. Сейчас за пер-
вое подобное нарушение ОРИ гро-
зит штраф в 1 млн руб. 

Согласно законопроекту, усилят-
ся санкции для поисковиков и VPN-
сервисов, которые отказываются 
подключаться к реестру запрещен-
ных сайтов, не ограничивают к ним 
доступ и не фильтруют выдачу. При 
повторном нарушении сумма штра-
фа для них может достигать 5 млн 
руб. Взыскание на сумму 2 млн руб. 
предлагается ввести и в отношении 
мессенджеров, не исполнивших тре-
бования закона. Помимо этого, ауди-
овизуальные сервисы в случае по-
вторного нарушения, касающегося 
трансляции на своей площадке теле-
канала без лицензии СМИ, могут 
быть оштрафованы на сумму до 
2 млн руб.

Законопроект вводит повышен-
ную ответственность для всех компа-
ний, которые занимаются «интер-
нет-посредничеством», помимо опе-
раторов связи, констатирует генди-
ректор компании «Ордерком» Дмит-
рий Галушко. «Появление законо-
проекта связано с жалобами того же 
„Яндекса“ на то, что зарубежных иг-
роков часто нельзя привлечь к ответ-
ственности. Поэтому конкурентные 
преимущества российских сервисов 
падают»,— считает эксперт. Новые 
штрафы ударят и по «офлайновым» 
компаниям, которые работают с пер-
сональными данными, предупре-
ждает интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев. «Многомиллионные 
штрафы не побудят зарубежные ин-
тернет-компании хранить данные 
россиян в России, а скорее побудят 
их покинуть страну как территорию, 
внутри которой они распространя-
ют свои сервисы»,— считает он.

Представители Facebook и «Ян-
декса» отказались от комментариев, 
в ФАС и Минэкономики не ответили 
на запросы „Ъ“.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

По рунету ударят рублем
Социальным сетям и поисковикам  
предлагают усилить ответственность за нарушения Девелоперу отеля «Сочи Плаза», 

который планировалось сдать к 
Олимпиаде 2014 года, грозит бан-
кротство. С соответствующим за-
явлением намерен обратиться 
ВЭБ.РФ, выделивший на строи-
тельство почти 2,5 млрд руб. Ра-
нее объект был связан с братья-
ми Ахмедом и Магомедом Била-
ловыми, покинувшими Россию 
после обвинений в срыве графи-
ка ввода олимпийских объектов.

О том, что ВЭБ.РФ намерен обра-
титься в суд с заявлением о банкрот-
стве ООО «Сочи Плаза», говорится в 
уведомлении на портале «Федре-
сурс». В ВЭБ.РФ заявили „Ъ“, что это 
стандартный шаг при работе с прос-
роченной задолженностью. Собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ВЭБ.РФ, поясня-
ет, что решение было принято в рам-
ках правовой очистки всех объектов 
корпорации для защиты интересов 
банка от других кредиторов.

«Сочи Плаза» выступает девелопе-
ром одноименного гостиничного 
комплекса в Центральном районе 
Сочи на территории гостиницы «Мо-
сква». Площадь объекта должна была 
достичь 48 тыс. кв. м, на которых 
планировалось разместить 336 но-
меров, развлекательный центр и пр. 
Инвестиции в проект оценивались в 
3 млрд руб. Объект планировалось 

открыть к ноябрю 2013 года под 
брендом Courtyard by Marriott. Но 
строительство так и не завершилось.

По данным ЕГРЮЛ, 37,74% «Сочи 
Плаза» контролирует ОАО «Гостини-
ца „Москва“», принадлежащее мэ-
рии Сочи. Еще 62,25% ранее владела 
британск ая Comrink Propery 
Holding Inc. Эту компанию связыва-
ли с «НББ-девелопмент», подкон-
трольной структурам братьев Ахме-
да и Магомеда Билаловых. В начале 
2013 года президент РФ Владимир 
Путин поручил уволить Ахмеда Би-
лалова с поста вице-президента 
Олимпийского комитета России из-
за срыва графика строительства 
олимпийских объектов и нецелево-
го использования кредитов ВЭБ.РФ. 
Позднее братья Билаловы стали фи-
гурантами нескольких уголовных 
дел и покинули Россию.

В январе 2018 года владельцем 
62,25% «Сочи Плаза» стало АО «Фор-
теинвест». Бенефициаром этой ком-
пании, согласно данным «СПАРК-
Интерфакса», выступает Владимир 
Захаров. Он же указан в качестве сов-
ладельца и президента АО «Максле-
вел». Эта компания развивает однои-
менную сеть магазинов по продаже 
элитной сантехники, кухонь, мебе-
ли и плитки. Представитель «Форте-
инвеста» отвечать на вопросы „Ъ“ от-

казался. Связаться с самим господи-
ном Захаровым не удалось.

На сайте самого «Сочи Плаза» ска-
зано, что строительство комплекса 
продолжается. Один из консультан-
тов рынка недвижимости заявил „Ъ“, 
что открытие объекта планируется на 
конец 2019 года. По его словам, про-
ект полностью находится в залоге у 
ВЭБ.РФ. Как следует из материалов Ар-
битражного суда Москвы, в 2012 году 
банк выдал на строительство гостини-
цы «Сочи Плаза» в рамках кредитного 
договора 2,43 млрд руб. В апреле 2016 
года ВЭБ.РФ добился взыскания за-
долженности по этому соглашению 
на сумму 466,2 млн руб.

Партнер юридической компании 
«Сотби» Владимир Журавчак объясня-
ет, что ВЭБ.РФ вправе обращаться с за-
явлением о банкротстве своих долж-
ников без предварительного «просу-
живания» задолженности. Он предпо-
лагает, что намерение может быть свя-
зано с провалом переговоров об уре-
гулировании задолженности или вы-
ходом длительности просрочки за 
установленные внутренними доку-
ментами банка сроки. Нельзя исклю-
чать и того, что банк пытается нада-
вить на должника угрозой банкротст-
ва с целью достижения выгодных ус-
ловий погашения, заключает юрист.

Александра Мерцалова

ВЭБ.РФ отправится на курорт
Госкорпорация хочет обанкротить «Сочи Плаза»

Китайская Xiaomi выбрала второго партнера 
по развитию розничной сети в России. Открытие 
100 новых монобрендовых салонов в регионах бу-
дет курировать компания «Марвел-Дистрибуция». 
Xiaomi будет претендовать на позиции затронутой 
санкциями США компании Huawei, однако разви-
тие розницы вряд ли решит проблемы с неофици-
альными поставками бренда в РФ и с дефицитом 
его новинок, рассуждают эксперты.

Партнером Xiaomi по развитию розничной сети в реги-
онах РФ стала «Марвел-Дистрибуция», рассказали „Ъ“ в ком-
паниях. В 2019 году «Марвел-Дистрибуция» откроет 100 са-
лонов Xiaomi в Астрахани, Волгограде, Калининграде, Кур-
ске, Краснодаре, Томске, Туле, Омске, Благовещенске и дру-
гих городах. В 2020 году планируется дальнейшее расшире-
ние сети салонов. Xiaomi будет инвестировать в маркетинг 
и даст партнерам приоритет при отгрузке смартфонов, со-
общил производитель. «Марвел-Дистрибуция» будет сле-
дить за продажами, ассортиментом и за оформлением то-
чек, пояснил директор департамента «Мобильные средства 
связи» компании Павел Вьюков. В проекте отсутствуют 
франчайзинговые взносы, уточнил он. По его словам, парт-
нерами могут стать компании, торгующие нелицензион-
ным товаром Xiaomi. «Многие из них задумались о перехо-
де на официальные закупки»,— утверждает Павел Вьюков.

Продукция Xiaomi уже представлена в России в 30 мага-
зинах и 29 «островках» в торговых центрах Москвы и дру-
гих городов. Магазины Mi Store в крупных городах разви-
вает компания «Смарт оранж»; ее представитель не ответил 
на запрос „Ъ“. Расширение розницы в России также плани-
ровала Huawei, сообщал „Ъ“ 22 марта. 6 июня Huawei объя-
вила об открытии двух магазинов в Москве и одного — в 
Воронеже. В ближайшие два месяца Huawei планирует от-
крыть еще четыре магазина, а всего в России будет рабо-
тать 11 магазинов, уточнили „Ъ“ в Huawei. Ее партнером по 
развитию розницы стала Inventive Retail Group (также 
управляет сетями re:Store, Samsung, Sony и др.).

В первом квартале 2019 года Huawei стала лидером по 
поставкам смартфонов в России, увеличив их в два с поло-
виной раза, до 2,6 млн штук, подсчитали в GS Group. Вто-
рое место заняла Samsung (2,1 млн штук), третье — Apple, 
поставки которой упали год к году почти в два раза (на 46%, 
до 0,6 млн штук), а Xiaomi стала четвертой, сохранив объе-
мы поставок на уровне аналогичного периода 2018 года 
(почти 0,5 млн штук). По данным IDC, за первый квартал 
2019 года в Россию было отгружено 6,4 млн смартфонов, 
что на 8,2% выше показателя того же квартала 2018 года. 
Рынок смартфонов составил $1,7 млрд без учета НДС.

Xiaomi рассчитывает занять нишу затронутой санк-
циями США Huawei, полагает руководитель Content 
Review Сергей Половников. «Если Huawei изначально 
работала в России через партнерский ритейл, то Xiaomi 
всегда делала ставку на онлайн-продажи, где пользовате-
ли могли получить устройства дешевле»,— напоминает 
он. Но попытка привлечь большее число региональных 
игроков к работе с официальными поставками может 
столкнуться с дефицитом самых ходовых моделей 
Xiaomi, предупреждает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Xiaomi не сможет гарантировать до-
статочных объемов товара, поскольку российский ры-
нок пока не является приоритетным для компании, по-
лагает он. Официальных поставок не хватает, потому что 
новые модели вызывают повышенный интерес ритейла 
и потребителя, возникает временный дефицит, особен-
но на первом этапе продаж новинок, парируют в «Мар-
вел-Дистрибуции».

Развитие региональной розницы позволит Xiaomi не-
сколько нарастить долю, но не решит проблему «серого 
импорта», считает Сергей Половников. Разница в цене 
между товаром из неофициальных каналов и официаль-
ными поставками может доходить до 40%, поэтому вряд 
ли за счет развития региональных салонов Xiaomi серьез-
но нарастит долю, соглашается Эльдар Муртазин.

Юлия Тишина

Xiaomi прозванивает регионы
Компания откроет 100 новых магазинов в России

Российский рынок промышлен-
ных решений виртуальной и до-
полненной реальности (VR/AR) 
в 2018 году составил 1,6 млрд руб., 
а через четыре года он может 
 вырасти минимум в шесть раз, 
прогнозируют TAdviser и «Крок». 
По их оценке, развитию рынка 
мешают дефицит специалистов, 
технические ограничения обору-
дования и стоимость проектов. 
Цена внедрения может доходить 
до сотен миллионов рублей, уточ-
няют эксперты.

В России затраты на проекты в 
направлении промышленных VR/
AR-решений в 2018 году составили 
около 1,6  млрд руб., говорится в ис-
следовании TAdviser и компании 
«Крок» (есть у „Ъ“). Объем этого рын-
ка в 2022 году достигнет минимум 
9,2 млрд руб. (рост за четыре года в 
5,8 раза при среднегодовом темпе 
55%), а по оптимистичной оценке, 
18,7 млрд руб. (рост в 11,7 раза, при-
мерно на 85% в год).

К промышленным VR/AR-решени-
ям относят, например, симуляторы 
для обучения ремонту оборудования, 
безопасному ведению работ, авиатре-
нажеры для пилотов и др. Поддержи-
вать эту технологию планирует госу-
дарство: виртуальная и дополненная 
реальность — это одна из девяти 
сквозных технологий, по которым в 
конце мая были разработаны «дорож-
ные карты» в рамках нацпроекта 
«Цифровая экономика». Окончатель-
но они пока не утверждены.

Методика оценки опирается на пу-
блично анонсированные программы 
и проекты в области VR/AR в крупней-
ших компаниях и мировые тенден-
ции, пояснил главный редактор 
TAdviser Александр Левашов. Песси-
мистичный сценарий предполагает 
сохранение дефицита специалистов 
и развитие технологий и продуктов 
«без рывков». «Мы, скорее, ориенти-
руемся на оптимистичный рост, ког-
да проекты по внедрению промыш-
ленных VR-инструментов более фо-
кусно встраиваются в инвестпрог-
раммы наряду с проектами по приме-
нению больших данных или искусст-
венного интеллекта»,— отметил ру-
ководитель Croc VR Илья Симонов.

Рынок промышленных VR/AR-ре-
шений в России не сформирован: 
большое количество проектов носит 
пилотный характер. По оценке TAd-
viser, большинство российских ком-
паний, которые в настоящее время 
тестируют или уже перешли к про-
мышленной эксплуатации VR/AR-ре-
шений, реализуют эти проекты в 
значительной степени силами собст-
венных специалистов, организован-
ных в центры компетенций. Такие 
центры, в частности, существуют в 
«Газпроме», «Росатоме», СИБУРе.

К проблемам VR/AR-проектов в 
порядке снижения критичности 
фактора отнесли дефицит специали-
стов, технические ограничения обо-
рудования и программного обеспе-
чения (ПО), стоимость внедрения, от-
сутствие убедительного технико-

экономического обоснования для 
реализации, а также сомнения руко-
водителей в успешности проектов.

В структуре стоимости помимо 
оборудования, ПО и услуг по интег-
рации есть два компонента, специ-
фичных именно для VR/AR-проек-
тов,— контент и сценарии его пред-
ставления. Они составляют значи-
тельную (часто — преобладающую) 
долю стоимости в проектах. В зави-
симости от типа внедряемого реше-
ния общая стоимость проекта может 
существенно различаться.

«Для простейшего тренажерного 
комплекса, позволяющего провести 
базовое ознакомление с каким-либо 
оборудованием, цены начинаются 
от 1 млн руб. Однако стоимость мо-
жет доходить до десятков и сотен 
миллионов рублей в случае исполь-
зования реальных математических 
моделей или интеграции с система-
ми имитационного моделирова-
ния»,— подтверждает представитель 
«Ланит-Интеграции» Леонид Жестев.

«Прогнозируемый рост в 4–12 раз 
возможен, учитывая эффект низкой 
базы. Другое дело, что очень боль-
шую часть позиционирующих себя 
подобным образом проектов нельзя 
назвать по-настоящему развивающи-
ми VR/AR. Статистика же по реаль-
ным кейсам может быть гораздо ме-
нее оптимистичной»,— рассуждает 
руководитель технологической пра-
ктики в риск-консалтинге КПМГ в 
России и СНГ Николай Легкодимов.

Кристина Жукова

Виртуально реальный сектор
Эксперты спрогнозировали рост на рынке VR/AR

Владелец сибирской сети «Холи-
дей» Николай Скороходов при-
знан банкротом по заявлению 
Альфа-банка из-за долга свыше 
330 млн руб. Требования к самой 
компании, по кредитам которой 
поручался господин Скороходов, 
превысили 16 млрд руб. На этом 
фоне кредиторы не исключают 
привлечения бизнесмена и к суб-
сидиарной ответственности 
в рамках банкротства сети.

Арбитражный суд Новосибир-
ской области 13 июня признал бан-
кротом бенефициара некогда одного 
из крупнейших в Сибири ритейле-
ров «Холидей» Николая Скороходова. 
В отношении него введена процеду-
ра реструктуризации долгов. Заявле-
ние о банкротстве господина Скоро-
ходова подал Альфа-банк в конце 
2018 года из-за задолженности в раз-
мере 331,2 млн руб. «Холидей» испы-
тывает финансовые трудности с 2016 
года. Тогда, согласно Kartoteka.ru, вы-
ручка ООО «Компания „Холидей“» со-
кратилась на 3,9%, до 56,46 млрд руб. 
год к году, чистая прибыль рухнула 
на 89,3%, до 25,86 млн руб. Годом по-
зже падение оборота компании уско-
рилось до 15,2%, 47,89 млрд руб., чи-
стый убыток достиг 1,64 млрд руб. На 
начало 2018 года сеть управляла бо-
лее 300 магазинами в Сибири. В мар-

те 2019 года в отношении ООО «Ком-
пания „Холидей“» было введено кон-
курсное производство.

Николай Скороходов выступал по-
ручителем по кредитам «Холидея». 
Как заявил в ходе судебного заседа-
ния представитель Альфа-банка Вла-
димир Сенькин, сегодня реестр тре-
бований кредиторов к компании пре-
вышает 16 млрд руб. А общий размер 
задолженности, которая может быть 
дополнительно предъявлена в ходе 
процедуры банкротства, с учетом 
привлечения Николая Скороходова к 
субсидиарной ответственности мо-
жет превысить 30 млрд руб., добавил 
господин Сенькин. Альфа-банк требо-
вал начать процедуру реализации 
имущества должника. Но представи-
тель господина Скороходова Ирина 
Гребнева заявила, что бизнесмен 
«принимает исчерпывающие меры 
для расчета с кредиторами». По ее сло-
вам, он получает ежемесячный доход 
в размере 600 тыс. руб., а заложенные 
объекты «Холидея» приносят «милли-
оны рублей» в месяц. В Альфа-банке 
отказались от комментариев.

Партнер юридической компании 
«Сотби» Антон Красников не исклю-
чает, что Николай Скороходов будет 
привлечен к субсидиарной ответст-
венности в рамках дела о банкротст-
ве «Холидея». «Это позволит найти 

больше ценных активов. Но в случае 
банкротства такого лица доход от реа-
лизации его имущества будет распре-
деляться еще и между кредиторами, 
предъявившими требования лично к 
нему»,— добавляет партнер фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин.

По мнению господина Клеточки-
на, Альфа-банк, скорее всего, попы-
тается продать имущество «Холидея» 
как можно быстрее, чтобы получить 
деньги уже сейчас. Собственники же 
будут пытаться реализовать активы 
как можно дороже, пусть и длитель-
ное время, отмечает он. В числе пре-
тендентов на магазины «Холидея» ра-
нее называли X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»). В 
четверг в компании заявили „Ъ“, что 
X5 сохраняет интерес к аренде неко-
торых объектов сети. Часть заложен-
ного в Альфа-банке имущества «Хо-
лидея», включая магазины, в апреле 
выставлялась на торги по начальной 
цене 600 млн руб. Но в июне суд при-
остановил аукцион из-за несогласия 
ряда кредиторов с условиями торгов. 
По словам Ирины Гребневой, креди-
торы были против продажи имуще-
ства единым лотом.

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Алексей Полухин

Сибирская сеть затягивает владельца
Собственник ритейлера «Холидей» признан банкротом

Этот законопроект — 
сигнал не только Twitter 
и Facebook, но и другим 

компаниям, которые еще 
не исполнили требования 

российского 
законодательства

— Александр Жаров,
руководитель Роскомнадзора  

(цитата «Интерфакса»)

Ц И Т А Т А
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Выходящая в российский про-
кат тридцать пятая картина Пед-
ро Альмодовара — «Боль и сла-
ва» — стала, по мнению Андрея 
Плахова, вершиной поздне-
го творчества выдающегося 
 режиссера.

 Еще будучи молодым, он взял 
немало вершин, сформировав образ 
постмодернистского кинематогра-
фа конца ХХ столетия. Как раз на его 
закате поставил фильм «Все о моей 
матери», где отдана дань культовым 
фигурам прошлого — Теннесси Уи-
льямсу, Бетт Дэвис, Джине Роулендс, 
Роми Шнайдер. Но сам режиссер уже 
персонаж другой, трансгрессивной 
реальности: в этом качестве он вхо-
дит в новый век и новое тысячеле-
тие. И обнаруживает стремительное 
ускорение, которое довольно скоро 
превращает его из лидера едва ли не 
в аутсайдера, обращенного не в буду-
щее, а в прошлое.

Так и в фильме. Альмодовар при-
думывает себе альтер эго — Сальва-
дора, прославленного кинорежиссе-
ра, культурного героя постфранкист-
ской Испании, хулигана, некогда 
провоцировавшего публику выхо-
дами в женской одежде на высоких 
каблуках. Ныне он вступил в почтен-
ный «третий возраст», сопряженный 
с букетом болезней (от гастрореф-
люкса до синдрома Форестье), оди-
ночеством и физической невозмож-
ностью снимать кино. Сам Альмодо-
вар, правда, снимает, но его картины 
последних лет не вызывали энтузи-
азма и заставляли говорить о кризи-
се. Выход из кризиса он нашел, сняв 
«Боль и славу» — свою версию «Вось-
ми с половиной» и одновременно 
свой «Амаркорд».

Сальвадора в старческой фазе иг-
рает Антонио Бандерас (обязанный 
стартом своей карьеры Альмодова-
ру) — и становится гарантом художе-
ственного успеха. Изменив привыч-
ной, вздрюченной Голливудом бра-
вурной манере игры, актер демон-
стрирует скупые, деликатные (но 
очень эффективные) жесты и уме-
ние слушать партнера. Чтобы зерка-
ло стало еще более объемным, режис-
сер вводит в сюжет «псевдо-Бандера-
са» — некогда популярного актера 
Альберто Креспо, его играет харизма-
тичный Асьер Эчеандиа. После мно-
гих лет размолвки Сальвадор с Аль-
берто собираются представить публи-
ке их старый фильм «Вкус». На съем-
ках этой ленты и произошла некогда 
размолвка: Альберто вместо «веселя-
щего» кокаина увлекся героином, что 
придало «Вкусу» слишком мрачный 
тон. Зато теперь Сальвадор находит 

депрессивному порошку новое при-
менение — использует как средство 
от адских болей в спине.

Встреча двух ветеранов мовиды 
(так называли богемную жизнь в Мад-
риде 1970–1980-х) имеет далеко иду-
щие последствия. Благодаря моно-
спектаклю, который Альберто реша-
ется сыграть по рассказу Сальвадора, 
из прошлого материализуется Феде-
рико (Леонардо Сбаралья) — интим-
ный друг главного героя, залетевший 
в мадридский театрик из далекого Бу-
энос-Айреса в самый нужный момент 
благодаря великой антилогике мело-
драмы. Встреча постаревших любов-
ников и их прощальные объятия — 
эпизод, который войдет в число эта-
лонных у Альмодовара.

Не менее эмоциональной выш-
ла ретроспективная часть сюжета, 
переносящая нас в босоногое детст-
во Сальвадора. Его красавица-мама 
(Пенелопа Крус) тащит сына на сво-
их плечах, превращает в жилое по-
мещение пещеру, куда ее с семьей 
загнали обстоятельства. Ей помога-
ет молодой работяга — потенциаль-
но талантливый художник родом из 
Бильбао. За это Сальвадор учит его 
грамоте, сам же, впервые увидев 
в нежном возрасте обнаженное муж-
ское тело, открывает свою гомосек-
суальность и свой атеизм. Все это по-
чти автобиографично. Как сказал ре-
жиссер, он однажды дал Богу шанс 
наставить его на «правильный путь», 
но тот им не воспользовался.

Фильм начиная с титров оснащен 
роскошным, фирменно альмодова-
ровским дизайном с драматургиче-
ской игрой актуальных цветов — 
красного и зеленого. Под стать ди-
зайну саундтрек — и, однако, как ни 

странно, картина выглядит совсем 
не нарциссической и не гламурной, 
напротив, целомудренной и скром-
ной. Сквозной темой в ней становит-
ся кино: оно вошло в жизнь Сальва-
дора, когда он смотрел американ-
ские вестерны и испанские мелодра-
мы в открытом кинотеатре, пропах-
шем мальчишеской мочой. Это был 
их храм, а мадонной была Мэрилин 
Монро. Или Лиз Тейлор.

В свое время Альмодовар снял 
«Женщин на грани нервного срыва», 
потом «Возвращение»: его лучшие 
фильмы посвящены и вдохновлены 
женщинами. Он один из прирожден-
ных феминистов мирового кино, что 
видно даже в жесткой саркастиче-
ской «Кике», где самый мерзкий пер-
сонаж — женского пола. Но и самый 
привлекательный — тоже. Никакой 
«объективации» и «обесценивания»: 
точка зрения у испанского режиссе-
ра не мужская, не женская, а сугубо 
латинская, полнокровно средизем-
номорская. Выросший в мачистской 
среде Ла-Манчи и ненавидящий ее, 
Альмодовар в то же время чужд хан-
жеской англосаксонской политкор-
ректности, которая сегодня подпи-
тывает неофеминизм.

Если male gaze и присутствует 
в «Боли и славе», он направлен на 
мужчин и мужское тело. Правда, ре-
жиссер говорит, что, когда рядом на-
ходится Пенелопа Крус, он становит-
ся гетеросексуальным, но это, конеч-
но, галантная шутка. Когда в свое вре-
мя у него спрашивали, будет ли по-
литически корректным смеяться над 
уморительной пятнадцатиминутной 
сценой изнасилования Кики, Аль-
модовар отвечал: «Смейтесь, плачь-
те, уходите из зала, курите, пейте, пу-
кайте, делайте все, что угодно ваше-
му разуму и телу». Скорее всего, сегод-
ня, на стадии наступления нового пу-
ританства, он сказал бы то же самое, 
даже если из всего перечисленного 
хочется только плакать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Слава сквозь слезы
На экранах «Боль и слава» Педро Альмодовара

В Париже в Espace Cardin при 
аншлаге проходят премьерные 
показы моноспектакля «Mary 
said what she said» в постановке 
американского режиссера Бо-
ба Уилсона специально для его 
любимой французской актри-
сы Изабель Юппер. Из Парижа — 
Мария Сидельникова.

 М есто действия — замок 
Фотерингей в Англии. Время дейст-
вия — февраль 1587 года, еще день — 
и королева Шотландии Мария Стю-
арт будет казнена по указу «предан-
ной сестры», английской правитель-
ницы Елизаветы I. А пока она рас-
сказывает свою жизнь: от придвор-
ного детства во Франции до послед-
него письма французскому королю, 
свояку Генриху III Валуа. Вспомина-
ет трех супругов. Отречение от пре-
стола. Затяжной конфликт проте-
стантов и католиков. Бегство в Анг-
лию, где ее обвинят в заговоре и за-
точат на долгие годы в тюрьму. Вспо-
минает, как была красива, как танце-
вала, как разлучилась с сыном. И вот 
ее уже ведут на эшафот.

Но ни эшафота, ни замка, ни су-
пругов на сцене нет и в помине. 
Театральная форма Уилсона, как 
всегда, пуста. Две неоновые лам-
пы-черты, определяющие грани-
цу сцены, королевская туфелька 
в эпизодической роли да стул — на 
этом реквизит заканчивается. Нет 
и линейного повествования. Био-
графия Марии Стюарт здесь весьма 
условна. Американский драматург 
и эссеист Дэррил Пинкни напи-
сал этот исповедальный монолог 
отчасти под влиянием Цвейга, от-
части опираясь на свою фантазию 
и письма королевы. Получились 
три условные главы, внутри кото-
рых мысли приговоренной скачут, 
сбиваются и обрываются на полу-
слове. А режиссер Уилсон наме-
ренно фрагментирует их еще боль-
ше — так, что за сюжетной линией 
не уследить. Да и не надо.

Первые двадцать минут спекта-
кля Изабель Юппер находится на 
сцене против света. Ей видно ка-
ждое лицо в зале, нам же — толь-
ко ее тень, статный силуэт, затяну-
тый в корсет королевского платья 

и подчеркнутый высоким гофри-
рованным воротником, не позво-
ляющим — ни буквально, ни образ-
но — опускать голову. Руки сложе-
ны треугольником, не то на талии, 
не то за спиной. Из этой затвердев-
шей формы она начнет свой мо-
нолог, в нее же вернется к финалу. 
Текст с многочисленными рефрена-
ми Юппер чеканит как скороговор-
ку и почти одной интонацией. Если 
музыка итальянского композито-
ра Лудовико Эйнауди создает фон 
спектакля, то слова будто отбива-
ют ритм. Эффект почти гипнотиче-
ский: чем выше скорость этой ско-
роговорки, тем медленнее воспри-
ятие сценического действия — сло-
ва постепенно утрачивают смысл. 
На это и рассчитывает Уилсон: ког-
да Юппер наконец выходит на свет, 
малейшее движение тела, лица, да 
что там — глаз — становится круп-
нее в разы. За нарождающейся сле-
зой зрители следят так, словно это 

кульминация остросюжетного эк-
шена. Никаких камер не надо.

Сложную амплитуду спекта-
кля, которая варьируется от движе-
ния к статичности, Изабель Юппер 
транслирует великолепно. Актриса 
не просто фиксирует излюбленную 
неподвижность Уилсона, но напол-
няет эту форму до краев. Боб Уилсон 
не раз говорил, что сложился как ре-
жиссер во многом благодаря балету, 
в частности — Баланчину и его му-
зе Сьюзен Фаррелл. В «Mary said…» 
это страсть видна особенно. Нет, Из-
абель Юппер не танцует. Но движе-
ние чувствует тоньше иной балери-
ны. Сложно представить актрису, 
которая справилась бы с этим полу-
торачасовым монологом, изнуряю-
щим и эмоционально, и физически, 
лучше, чем она.

В ее замедлениях — удивительная 
мягкость, в жесте — балетная грация, 
в неподвижности — надменность 
и едва уловимый страх, в ускорени-
ях — агрессия, неистовость. Диаго-
наль в последнем акте — кульмина-
ция монолога перед казнью. Она сы-
плет проклятия в адрес предателей, 
повторяя одни и те же слова, словно 
городская сумасшедшая, и одну и ту 
же связку движений. Надо видеть, 
с какой решительностью и напором 
Юппер шагает по этой диагонали впе-
ред, как свободно и бесстрашно от-
ступает назад, вскидывая вверх руку. 
И этот жест, доведенный актрисой до 
механистичности, оказывается крас-
норечивее главного рефрена спекта-
кля — «я презираю смерть».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Королева говорит
Изабель Юппер сыграла Марию Стюарт

Когда Юппер наконец выходит на свет, 
малейшее движение становится круп-
нее в разы. За нарождающейся слезой 
зрители следят так, словно это кульми-
нация остросюжетного экшена

В России впервые поставили балет Мориса Бежара:  
Большой театр представил премьеру  
спектакля-ревю «Парижское веселье»

На сцене Театра имени Моссове-
та в программе Чеховского фести-
валя, проходящего при поддержке 
Министерства культуры РФ и депар-
тамента культуры Москвы, Legend 
Lin Dance Theatre из Тайбэя предста-
вил спектакль «Вечное движение жиз-
ни» в постановке своей основательни-
цы и руководительницы Линь Личжэнь. 
 Рассказывает Татьяна  Кузнецова.

 Legend Lin Dance Theatre родился 
в 1995 году и с тех пор сделал всего четы-
ре спектакля. Низкая производительность 
труда руководительницы труппы Линь Ли-
чжэнь не помешала вездесущему каналу 
Arte включить ее в восьмерку ведущих хо-
реографов мира еще в 2002 году, после пер-
вых двух ее произведений, имевших беше-
ный мировой успех. Что немудрено: Линь 
Личжэнь ставит спектакли дивной красоты. 
В них переплетаются завораживающая мед-
лительность танца буто, изысканное очаро-
вание сценической картинки и диковатая 
экзотичность древних ритуалов. Собствен-
но, Линь Личжэнь и труппу создала, чтобы 
сохранить исчезающую культуру острова 
с ее обрядами, символикой и праисториче-
ским фольклором. Искусство танца она при-
равняла к культу: «Посредством обрядов мы 
обретаем силу и новую мощь. Все артисты 
должны пребывать в состоянии медитации. 
Для нас это полусон, полубдение». А медли-
тельность творческого процесса хореограф 
объяснила его естественной природой, ут-
верждая, что спектаклям, как деревьям, нуж-
но время, чтобы вырасти. Чеховский фести-
валь, неравнодушный к экзотике, шесть лет 
назад уже привозил в Москву ее «Песню за-
думчивого созерцания», последнюю часть 
трилогии «О небе, земле и человеке».

Новый спектакль «Вечное движение жиз-
ни», в сущности, превращает трилогию в те-
тралогию: он тоже о природе, человеке, жиз-

ненном цикле и вечности, также заторможен 
и также прекрасен. Два часа представления 
делятся на пять сцен, каждая — со своим вну-
тренним сюжетом, если уместно говорить 

о сюжете в этом метафорическом медитатив-
ном действе, предоставляющем каждому зри-
телю право идти собственным путем в пре-
словутом вечном движении. Линь Личжэнь 
не делает скидок на нетерпеливость европей-
цев. Первая же 20-минутная сцена, идущая 
под инфернальное гудение гонга, тихое басо-
вое тремоло исполинского барабана и мисти-
ческий голос певицы, состоит из единствен-

ного движения — безостановочного и бес-
престанного вращения головы. Выбеленное 
тело почти обнаженной танцовщицы пона-
чалу незаметно на белом полу за полосами 
легчайших белых завес, висящих в несколь-
ко слоев и полностью скрывающих сцену. Ос-
вобожденное от сценографических покро-
вов движение начинается где-то в позвоноч-
нике женщины, впускающем жизнь в мер-

твую форму. Главным воплощением жизнен-
ной энергии оказывается полутораметровая 
черная коса. Еле заметным вращением голо-
вы танцовщица расплетает волосы, они ме-
тут белоснежный пол, вспархивают в воздух, 
со свистом рассекают его, описывают магиче-
ские круги, горизонтальные, вертикальные, 
сникают и вновь вздыбливаются волнами 
и горами. Влекомое ими фарфоровое щуплое 
тельце то поднимается на ноги, то взмахива-
ет клешней руки, то вновь сникает на коле-
нях, пока девятый волосяной вал не исторга-
ет из груди танцовщицы нечеловечески про-
нзительный предсмертный вопль.

Почти каждый фрагмент своей саги Линь 
Личжэнь строит на единственном домини-
рующем движении. Черепашьим шагом 
(в минуту крошечных пять-шесть пересту-
паний) согбенные фигуры мужчины и жен-
щины движутся навстречу друг другу, чтобы 
в центре сцены соединиться в позах, невоо-
бразимо изящных, но исполненных такого 
внутреннего напряжения, что кажется: мы 
присутствуем при грехопадении. Медленно-
медленно наступают друг на друга полуобна-
женные, полные ярости мужчины, прежде 
чем вступить в неистовую, но почти бескон-
тактную схватку. И долго-долго будет при-
ближаться из глубины сцены бело-черная 
прекрасная Смерть (или тайваньская Валь-
кирия), несущая в глиняной плошке огонь 
вечной жизни павшему на авансцене воину.

Пластический язык хореографа Линь Ли-
чжэнь, вероятно, недоступен нормально-
му танцовщику: чтобы двигаться столь мед-
ленно, гибко, плавно и одновременно на-
капливать такие киловатты энергии, нужна 
не только особая тренировка тела, но и спе-
циальная обработка духа и ума. Подготовка 
нужна и зрителям: задавленное женское хи-
хиканье прыскало с галерки в самых патети-
ческих эпизодах спектакля. Но за долгие го-
ды Чеховский фестиваль все-таки вырастил 
свою публику. В финале переполненный 
зал устроил тайваньцам стоячую овацию, 
на которую недвижные артисты реагирова-
ли с буддийским спокойствием: еле заметно 
склоняли головы и пригибали колени.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Наглядная медитация
«Вечное движение жизни» на Чеховском фестивале

Антонио Бандерасу 
 Альмодовар доверил 
 автобиографическую роль 
пожилого кинорежиссера 
Сальвадора  
ФОТО EL DESEO S.A.

Изабель Юппер не просто 
фиксирует излюбленную 
Уилсоном неподвижность, 
но наполняет эту форму 
до краев  ФОТО LUCIE JANSCH

Длинные волосы танцовщицы 
 материализовали абстрактное 
 название спектакля «Вечное 
 движение жизни» 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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«Торонто Рэпторс» в случае победы  
над «Голден Стейт Уорриорс»  
станет первым канадским клубом,  
выигравшим чемпионат НБА
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КУБОК СТЭНЛИ

Тридцать первые стали первыми
«Сент-Луис» завершил сложный сезон триумфом

Очередной сезон НХЛ превратился 
в очень неожиданную и очень красивую 
историю. Историю о том, как клуб, кото-
рый в середине регулярного чемпионата 
плетется на последнем месте, вынужден 
менять главного тренера, а основным 
голкипером делать новичка, до этого не-
сколько сезонов не поднимавшегося 
из фарм-клубов, к весне обретает мощь, 
прорывается в play-off, доходит до фи-
нала, а в седьмом его матче крушит фа-
ворита на чужой площадке со счетом 4:1 
и завоевывает свой первый Кубок Стэн-
ли. В этом триумфе «Сент-Луис Блюз» 
с кульминацией в виде противостояния 
с «Бостон Брюинс» оказалась и довольно 
солидная «российская составляющая»: 
за победителей играли один из лучших 
снайперов кубковой стадии Владимир 
Тарасенко и один из самых трудолюби-
вых форвардов «нижних» звеньев Иван 
Барбашев.

огадаться, вокруг кого из 
хоккеистов будет больше 

всего телекамер и диктофонов после седь-
мого матча финала, было нетрудно. Наи-
большим спросом в таких ситуациях пра-
ктически всегда пользуется тот, кому достал-
ся Conn Smythe Trophy — приз самому цен-
ному игроку play-off. В этот раз его получил 
центрфорвард «Сент-Луиса» Райан О’Райлли 
— первый, наряду с бостонцем Брэдом Мар-
шаном, бомбардир кубковой стадии с 23 оч-
ками в активе, автор аж пяти голов в финаль-
ной серии — после всего-то трех во всех ра-
ундах, ей предшествовавших. Вполне понят-
ный, в общем, выбор.

И О’Райлли с удовольствием вспоми-
нал, как в июле 2018 года у него зазвонил 
телефон. Это был Даг Армстронг, генераль-
ный менеджер «Сент-Луиса». Он рассказал 
О’Райлли, что клуб готовит большой обмен 
с «Буффало Сейбрс», чтобы его приобрести. 
Центрфорвард обрадовался. И потому, что, 
наконец, сможет покинуть «Буффало», где, 
как ему казалось, плевать хотели на дости-
жения и совсем не расстраивались, все вре-
мя уходя на отдых сразу после окончания 
регулярного чемпионата, и потому, что ему 
понравилась заявка будущей команды: «Я 
посмотрел на нее и выпалил: „Ну что, дви-
нем за Кубком!“».

Что такого в этой заявке было особенного, 
Райан О’Райлли не пояснил. Вообще-то на бу-
маге «Сент-Луис» перед сезоном, даже с ним, 
классным центрфорвардом, не представлял 
собой ничего выдающегося. Да, он был непло-
хо укомплектован. Но полдюжины матерых 
игроков с отличным бэкграундом, пара моло-
дых талантов, крепкие «чернорабочие» — та-
кую характеристику можно выдать подавля-
ющему большинству клубов НХЛ. Причин за-
писывать «Сент-Луис» в претенденты на Кубок 
Стэнли эта заявка вроде бы не дарила.

И еще Райан О’Райлли не пояснил, о чем 
он думал по поводу своего перехода в районе 
Нового года. А послушать было бы занятно.

«Сент-Луис» вступил в НХЛ в рамках ее 
первого расширения в 1967 году (до этого 
она обходилась шестью командами — «ори-
гинальной шестеркой»). Он с ходу трижды 
подряд дошел до финала Кубка Стэнли, но 
в этом как раз не было ничего удивительно-
го. Скверно по сравнению со старожилами 
укомплектованных новичков НХЛ поощри-
ла регламентом, предусматривавшим, что 
кто-то из них обязательно доберется до ре-
шающей серии. Добирался «Блюз» — а в этой 
серии его били «старики»: дважды — «Мон-
реаль Канадиенс», однажды, в 1970 году, как 
раз «Бостон». И после поражения от него фи-
налов «Сент-Луис» больше не видел, хотя сло-
во «жалкое» к описанию его существования, 
строго говоря, нисколько не подходило: он 
не бедствовал, не так уж редко воспитывал 
или подписывал знаменитостей, вроде Брет-
та Халла, Криса Пронгера и даже Уэйна Грет-
цки, и иногда выглядел способным замах-
нуться на что-то грандиозное. Но полвека 
с замахом не складывалось. А сложилось в 

тот сезон, который в какой-то момент ярост-
но намекал на то, что может стать худшим 
за эти пять десятилетий ожидания счастья, 
прошедшие после вступления клуба в НХЛ.

В нем все очень долго шло наперекосяк. 
«Сент-Луис» принялся «валиться» со старта. 
Так жутко «валиться», что никто не удивил-
ся, когда в ноябре он уволил тренера Май-
ка Йео, назначив вместо него Крейга Беру-
би, а в декабре отдал роль первого голкипе-
ра странному персонажу по имени Джор-
дан Биннингтон. Тот был выбран «Сент-Лу-
исом» на драфте 2011 года, но моментально 
списан и играл исключительно в фарм-клу-
бах, и вдруг в 25 волею обстоятельств впер-
вые попал в элиту великовозрастным нович-
ком. Но когда команда смотрится неуправля-
емой, а основной вратарь Джейк Аллен пу-
скает «бабочку» за «бабочкой», что-то ведь на-
до предпринимать.

Вчера все североамериканские медиаре-
сурсы, разумеется, в сотый раз зафиксирова-
ли знаковую, можно сказать, для нынешне-
го сезона дату — 2 января. В этот день в свод-
ной турнирной таблице регулярного чемпи-
оната «Сент-Луис» занимал 31-е место. Ниже 
не было никого, а близилась серединка регу-
лярки. Это было похоже на яму, из которой 
не выбираются. На провал.

А то, что происходило дальше, будут ког-
да-нибудь в деталях разжевывать в каких-

нибудь исследованиях, доказывающих, 
что НХЛ, может быть, не главная в плане до-
ходов, финансовой мощи среди американ-
ских спортивных лиг, но в плане непред-
сказуемости, всяких заковыристых сюжет-
ных поворотов ей, бесспорно, нет равных. 
Разжевывать — как ярчайший пример этой 
специфики.

Дальше, после январского дна, у «Сент-
Луиса» было движение вверх по таблице 
регулярки с выруливанием к месту в play-
off. И по ходу этого движения приходили в 
себя все его лидеры. По ходу его Беруби ут-
верждался в статусе наставника, умеюще-
го положить конец бардаку на льду. А Бин-
нингтон трансформировался из странно-
го персонажа в претендента на звание луч-
шего дебютанта сезона, обладающего пол-
ным набором качеств великолепного вра-
таря, а также качеством эксклюзивным — 
умением после осечки к следующему мат-
чу не просто собраться, а обрести магиче-
скую крепость, хотя дебютантская психика 
вроде бы предполагает тяжелое перевари-
вание срывов.

Дальше, уже после довольно уверенно-
го выхода в play-off, у вчерашнего аутсайде-
ра были битвы с «Виннипег Джетс», «Даллас 
Старс» и «Сан-Хосе Шаркс», ни одна из ко-
торых не была легкой и короткой. А за ни-
ми — финал против «Бостона», считавше-

гося куда правильнее скроенным именно 
под добычу Кубка Стэнли и котировавше-
гося выше. И его седьмой матч, в котором 
«Бостон», выигравший предыдущую встре-
чу разгромно — 5:1, на своем льду жутко да-
вил почти весь первый период. Настолько 
жутко, что за три с небольшим минуты до 
перерыва у «Сент-Луиса» был единствен-
ный бросок в створ, а на плаву он держал-
ся во многом благодаря таланту Биннингто-
на прыгать выше потолка после болезнен-
ных проигрышей. И удержавшись на пла-
ву, он выцепил и использовал первый свой 
шанс: О’Райлли тонко подставил клюшку 
под щелчок Джея Боумистера. А за ним, уже 
перед сиреной,— и второй: подключение 
защитника Алекса Пьетранджело оборона 
«Бостона» не отловила.

Это был страшный для «Брюинс» удар, не 
означавший, однако, что его хоккеисты опу-
стили руки. Борьбу они еще вели — отчаян-
ную борьбу. А некоторым хоккеистам «Сент-
Луиса» из всех эпизодов матча тверже осталь-
ных в память врезался не какой-то из собст-
венных голов, а эпизод в разгар третьего пе-
риода, еще при ничего не гарантирующем, 
учитывая злость и страсть бостонцев, счете 
2:0, когда Биннингтон, распластавшись на 
льду, остановил уже готовившегося посы-
лать шайбу в пустые ворота Йоакима Норд-
стрема. Вскоре после этого Брейден Шенн за-
бил третий гол, Зак Сэнфорд — четвертый, и 
«Бостону» был подписан приговор, который 
не мог отменить «размочивший» счет точ-
ный бросок Мэтта Грелсика. Свой уникаль-
ный путь «Сент-Луис» прошел до конца, по-
зволив греться в жгучих лучах славы тем, 
кого еще недавно заранее отправляли смо-
треть кубковые игры в отпуске, по телевизо-
ру, под шум курортного прибоя.

Эти лучи были самыми жаркими вокруг 
людей с красивыми чемпионскими кейсами 
— Райана О’Райлли, Джордана Биннингто-
на, Крейга Беруби, но должны были согреть 
и сердце человека, неравнодушного к хок-
кею российскому. Это в «Бостоне» россиян 
не было. В «Сент-Луисе» их сразу двое, и их 
вклад был отнюдь не символическим. Вла-
димир Тарасенко с его 11 шайбами в play-off 
(третий показатель после Логана Кутюра из 
«Сан-Хосе» и одноклубника Джейдена Швар-
ца), вообще, часто смотрелся ничуть не ме-
нее важным элементом в игре «Сент-Луи-
са», чем О’Райлли, и это его изумительный 
пас на Шенна фактически добил «Бостон» в 
седьмом матче. А Иван Барбашев в свои 23 
в четвертом звене показал себя игроком на-
столько полезным в разных игровых аспек-
тах, что, не исключено, в том варианте «Сент-
Луиса», который в будущем сезоне будет пы-
таться повторить головокружительный пры-
жок, взберется на пару ступенек вверх в ие-
рархии форвардов «Блюз». А может, и даль-
ше — в этом клубе, похоже, возможны лю-
бые преображения.

Алексей Доспехов

В удивительном превращении 
«Сент-Луиса» из аутсайдера  
регулярного чемпионата  
в обладателя Кубка Стэнли  
приняли участие два российских 
форварда — Иван Барбашев  
(слева) и Владимир Тарасенко   
ФОТО AP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Реал» пустился в расход
Мадридцы потратили рекордные €303 млн на усиление команды

«Реал» установил новый рекорд 
по расходам на покупку игроков 
за одно трансферное окно. Об-
щие затраты мадридцев на уси-
ление после согласованного 
в среду перехода защитника «Ли-
она» Ферлана Менди за €48 млн 
достигли €303 млн, что больше, 
чем потратили вместе взятые 
«Бавария», «Боруссия» и «Барсе-
лона», расположившиеся сле-
дом за «Реалом» в списке наибо-
лее щедрых команд лета-2019. 
До закрытия трансферного окна 
траты королевского клуба, взяв-
шего курс на создание уже треть-
ей версии «Галактикос», могут до-
стичь и €400 млн.

етнее трансферное окно 
в Испании официально еще не от-
крылось (регистрировать новых 
футболистов испанские клубы смо-
гут только с 1 июля), а «Реал» уже по-
бил рекорд по летним расходам на 
усиление. Ключевым приобрете-
нием стал бельгийский полузащит-
ник Эден Азар, переход которого из 
«Челси» обошелся в €100 млн. Кро-
ме того, за €60 млн у «Франкфурта» 
был куплен сербский форвард Лука 
Йович, в €50 млн обошелся переход 
из «Порту» бразильского защитника 
Эдера Милитана, €45 млн пришлось 
заплатить «Сантосу» за нападающе-
го Родригу, и, наконец, на €48 млн 
богаче стал «Лион», отдавший ма-
дридцам Ферлана Менди. Итого 
расходы «Реала» уже составили €303 
млн, что является рекордом для лет-

них трансферных окон. Для срав-
нения: занимающие на данный мо-
мент в списке наиболее щедрых ко-
манд места со второго по четвертое 
мюнхенская «Бавария», дортмунд-
ская «Боруссия» и «Барселона» вме-
сте выделили на приобретение но-
вых футболистов €302 млн.

Достижение «Реала» может выз-
вать некоторые вопросы. В частно-
сти, по распространенному мне-
нию, летом 2017 года ПСЖ только на 

покупку форвардов Неймара и Кили-
ана Мбаппе израсходовал €392 млн. 
Но не стоит забывать, что переход 
француза, чтобы уложить его в нор-
мативы финансового fair play (FFP), 
сначала был оформлен как годич-
ная аренда (это обошлось ПСЖ в 
€45 млн). Полноценный же транс-
фер с доплатой еще €135 млн состо-
ялся летом 2018 года. Так что за вы-
четом означенных €135 млн и даже 
с учетом еще ряда недорогих прио-
бретений затраты ПСЖ летом 2017 
года не превысили €283 млн.

Отметим также, что «Реалу» уже не 
так уж далеко и до рекорда по расхо-
дам на трансферы за весь сезон. Пока 
его удерживает «Барселона», в сезо-
не-2017/18 потратившая €374,5 млн. 
Но учитывая, что «Реал» нацелива-

ется еще и на французского полуза-
щитника «Манчестер Юнайтед» Поля 
Погба, за которого английскому клу-
бу, по неофициальной информации, 
предложено €150 млн (манчестерцы 
пока не соглашаются на сделку, тре-
буя не менее €170 млн), рекорд ката-
лонцев может быть перекрыт.

Очевидно, что предусматриваю-
щий покупку только лучших про-
ект, который можно назвать «Галак-
тикос-3», станет самым затратным 
в истории мадридцев. Ведь в эпоху 
«Галактикос-1» — легендарной ко-
манды, формирование которой от-
носится к началу 2000-х,— «Реал» из-
расходовал на покупку таких мега-
звезд, как Луиш Фигу, Зинедин Зи-
дан, Роналдо, Дэвид Бекхем, чуть 
более €220 млн. А костяк «Галакти-
кос-2», строительство которой на-
чалось в 2009 году с приобретения 
Криштиану Роналду, Кака, Карима 
Бензема, Хаби Алонсо, обошелся ме-
нее чем в €260 млн (из них €94 млн 
— за Криштиану Роналду).

Однако отличие нынешнего про-
екта от предыдущих не только в 
больших затратах. Дело еще и в том, 
что теперь футбольным клубам нуж-
но укладываться в нормативы FFP. 
Согласно подсчетам издания AS, «Ре-
алу», чтобы не попасть под санкции 
за нарушение FFP, нужно свести ба-
ланс кампании с дефицитом, не пре-
вышающим €100 млн. Правда, ма-
дридцы еще весной не исключали, 
что даже смогут вплотную прибли-
зиться к безубыточности, но такой 
исход маловероятен.

На данный момент в распоряже-
нии главного тренера «Реала» Зине-

дина Зидана три с половиной де-
сятка футболистов, видящих себя в 
основном составе. Тренеру же тре-
буется не более 25 игроков. Лиш-
них планируется продать, но спро-
са на них пока не наблюдается. 
Главным балластом команды сей-
час является Гарет Бейл, которо-
му дали понять, что ему лучше сме-
нить клуб. За игрока, с перехода ко-
торого в 2013 году началась эпоха, 
когда уже никого не удивляет, что 
футболисты могут стоить €100 млн 
(именно столько мадридцы отдали 
«Тоттенхему» за валлийского фор-
варда), «Реал» хотел бы выручить от 
€60 млн до €70 млн. Интерес к Бей-
лу, которому в июле исполняется 
30 лет, проявлял «Манчестер Юнай-
тед», но переговоры так толком и 
не начались. Все потому, что Бейл 
не готов идти на снижение зарпла-
ты. А в Мадриде он c учетом бону-
сов зарабатывает около €30 млн в 
год. Не исключено, что ради сохра-

нения таких заработков Бейл го-
тов посидеть в запасе (его контракт 
истекает только в 2022 году), по-
ка не появится устраивающее его 
предложение.

Могут возникнуть проблемы и 
с продажей других игроков. Речь 
идет, в частности, о Хамесе Родри-
гесе (после двух сезонов, проведен-
ных в аренде в «Баварии», колум-
бийский полузащитник вернулся в 
Мадрид) и Матео Ковачиче (в прош-
лом сезоне хорватский хавбек был 
в аренде в «Челси»). От их продажи 
«Реал» планирует выручить не ме-
нее €90 млн. Но оба футболиста так-
же не горят желанием идти на ком-
промиссы по зарплате. У Родриге-
са она превышает €10 млн, у Кова-
чича — около €5 млн. Так что руко-
водству «Реала» придется постарать-
ся, чтобы все-таки соблюсти баланс 
расходов и доходов от деятельности 
на трансферном рынке.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т
К И Л И А Н А  М Б А П П Е  
О Ц Е Н И Л И  В  Ч Е Т В Е Р Т Ь  М И Л Л И А Р Д А

Организация CIES Football Observatory (учреждена в 1995 году Международной федерацией 
футбола и швейцарским Университетом Невшателя), специализирующаяся на футбольных ис-
следованиях и оценке трансферной стоимости игроков, обнародовала список 100 наиболее до-
рогих футболистов мира. Возглавляет его 20-летний форвард ПСЖ Килиан Мбаппе — €252 млн.

В тройку входят Мохамед Салах («Ливерпуль») — €219,6 млн и Рахим Стерлинг («Ман-
честер Сити») — €207,8 млн. 31-летний лидер «Барселоны» Лионель Месси расположился 
на четвертой позиции — €167,4 млн. Замыкает пятерку Джейдон Санчо («Боруссия») — 
€159,4 млн.

В топ-10 рейтинга не попали ни Неймар (ПСЖ), ни Криштиану Роналду («Ювентус»). 
Так, Неймар, в 2017 году обошедшийся парижанам в €222 млн, оценен лишь в €124,7 млн. 
А Криштиану Роналду, по версии авторов рейтинга, стоит не более €118,1 млн, что соответ-
ствует 20-му месту в списке. Правда, португалец возглавляет список самых дорогих игроков 
старше 33 лет. Александр Петров

Кубок Стэнли
Финальная серия до четырех побед
Седьмой матч. «Бостон»—«Сент-Луис» 1:4  
(Тарасенко («Сент-Луис») 0+1).
«Сент-Луис» выиграл серию со счетом 4:3  
и стал обладателем Кубка Стэнли.

Д

Л Гарету Бейлу дали понять, 
что ему лучше сменить 
клуб, но ради сохранения 
своих заработков, которые 
в «Реале» с учетом бонусов 
составляют €30 млн в год, 
он готов посидеть в запасе   
ФОТО AP
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